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Нынешний номер «Московской среды»
планировался совершенно иным -
ярким, радостным, каким всегда бы-

вает в Москве День города. И невольно
вспоминается: 22 июня 1941-го тоже было
солнечным воскресным днем. 

Но жизнь, точнее -  смерть, как и тогда,
внесла свои жестокие коррективы. Трагедия
у Рижского вокзала, взрывы самолетов, за-
тем кошмар в Беслане не только убили наш
праздник. Они оставили в душах нестирае-
мую гарь, непреходящую горечь. Теперь для
всех нас жизнь разделилась на «до» и «по-
сле». И если «до» еще была надежда, что
террористы способны одуматься, остано-
виться, были даже беспечность, упование
на то, что кого-то беда обойдет стороной, то
«после» - поистине всенародное страдание
и сострадание, осознание того, что Россия
оказалась втянутой в войну не на жизнь, а
на смерть, и что только наше единство,
сплоченность, бдительность способны при-
нести победу. В это надо верить, за это на-
до бороться -  как верили и боролись за ту
победу, которую отвоевали 60 лет назад.

А вы замечали, что нынешние дети не иг-
рают в войну? Мы, дети военных лет, игра-
ли. А они -  нет. Не потому ли, что убийства
(далекие от игры!) сопровождают их с мла-
денчества? Или потому, что кино, телеэк-
ран, компьютер сделали для них обыденной
не только эту терминологию, но и саму
смерть? Задолго до рождения нынешнего
поколения, притерпевшись к бесконечным
дефицитам, мы жертвенно повторяли при-
вычное: «Лишь бы не было войны!» 

Казалось, что у державы хватит мощи,
чтобы уберечь нас от любой новой бойни. И
вот на наших глазах гибнут дети. Гибнет бу-
дущее России. Этому не может быть оправ-
дания. Экстремисты любого толка -  полити-
ческого, религиозного или национального -
самой логикой событий рано или поздно не-
избежно становятся убийцами. И значит,
любые попытки объяснить, как-то оправ-
дать действия преступников, распределить
вину по обе стороны фронта -  такие попыт-
ки нельзя расценивать иначе как пособниче-
ство врагу.

Жизнь продолжается -  благодаря тем
людям, которые каждый день работают для
этого. Нет и не может быть силы, способ-
ной остановить жизнь. Весь вопрос в том,
что мы сами делаем, чтобы никто и никогда
не смел ее остановить. Все мы друг от дру-
га зависим -  в большом и малом. И надо
научиться в большом и малом блюсти нор-
мы человеческого общежития, при которых
стали бы невозможны чудовищные траге-
дии, подобные кошмарам последних не-
дель.

...А праздники на наших улицах еще будут!

Валерий РЯЗАНСКИЙ,
депутат Госдумы:
- Самый главный вывод: терроризм объ-
явил России войну. В этих условиях наши
сограждане с пониманием приняли бы
максимальное ужесточение мер контро-
ля на всех видах транспорта, при прове-
дении массовых мероприятий, в образо-
вательных учреждениях. При утвержде-
нии бюджета на будущий год следует
предусмотреть увеличение финансиро-
вания мер по созданию более эффектив-
ных систем безопасности, повышению
дееспособности специальных служб.

Елена ШОМИНА,
доктор политических наук:
- С тяжелым чувством слушаю выступ-
ления официальных лиц. Призывы к ос-
торожности, бдительности - все это уже
не раз было, как были и дежурства у
подъездов. Результат нулевой. Видимо,
нужны принципиально иные решения. 

Евгения ПРИДАНЦЕВА, 
кандидат биологических наук:
- В обращении президента я услышала
то, чего давно ждала, - признание соб-

ственных просчетов и ошибок во внут-
ренней и внешней политике. Ясно, что
наши позиции на Северном Кавказе
очень уязвимы, а политика неэффек-
тивна. Это основная причина активно-
сти террористов в России.

Лариса Давыдова, 
детский врач:
- Ржавчина коррупции, подмена реаль-
ных ценностей властью денег настолько
разъели отношения между людьми, что
мы в итоге получили то, чего боялись
больше всего, - новую войну. Путин ска-
зал совершенно правильные слова, но
почему для того, чтобы их произнести,
потребовалась серия ужасных трагедий?

Сергей УРСУЛЯК,
кинорежиссер:
- Президент сказал правильные слова, и
слава богу, что он нашел в себе силы их
произнести. Но за каждым его пожелани-
ем, видимо, кроются какие-то действия. Так
вот я хочу увидеть, какие же это будут дей-
ствия. Дождемся поступков, и тогда я лич-
но смогу решить: доверяю я власти или
нет.

Евгений СУББОТИН,
глава управы района Вешняки:
- Вывод один: каждому на своем месте
повысить бдительность. И уж во вся-
ком случае, безусловно, оказать под-
держку правоохранительным органам.
Убежден, в районах также необходимо
максимально активизировать народ-
ные дружины.

Евгений КАРЛОВ, 
слесарь-инструментальщик:
- После давних обещаний «мочить тер-
рористов в сортире» нынешнее обра-
щение президента свидетельствует: се-
годня он более реально смотрит на ве-
щи, и это, пожалуй, обнадеживает. Хо-
тя, с другой стороны, возникает ощу-
щение, что Путин растерян, - видимо,
этим объяснялось его долгое молчание
во время последней серии терактов, - и
нет ощущения, что он видит реальные
пути прекращения эскалации насилия.

Людмила ЗЕРНОВА,
кандидат социологических наук:
- Обнадеживает то, что президент на-
конец-то назвал вещи своими имена-

ми: наше государство, призванное за-
щищать своих граждан, проявило сла-
бость и даже беспечность, недопусти-
мые в воюющей стране. Террористы
действуют жестоко и профессиональ-
но, извлекают уроки из каждой опера-
ции. Противостоять им должны тоже
профессионалы. Любые действия
власти по созданию и укреплению та-
ких структур будут поддержаны обще-
ством.

Дмитрий САЛЫНСКИЙ,
главный редактор 
газеты «Новости Союза 
кинематографистов»:
- Президент говорит, что мы должны
что-то делать. Но я ничего государст-
ву не должен. Что-то делать должны
профессионалы, на которых идут на-
ши налоги. Но они не выполняют
свои обязанности, они бездарны и
непрофессиональны. Министр внут-
ренних дел должен быть уволен или
как честный офицер подать в отстав-
ку. Как и шеф ФСБ. Все происходя-
щее - результат чудовищной корруп-
ции.

Владимир ВОЛГИН,
советник Ассоциации финансово-
промышленных групп России:
- Прежде всего вывод о том, что общест-
во должно оградить детей от преступных
посягательств. Предприниматели - наи-
более активная часть этого общества -
могли бы создать специальный фонд, а
затем его средства целевым назначени-
ем и под строжайшим контролем адрес-
но направить на обустройство школ и
детских учреждений самыми современ-
ными средствами безопасности.

Мария БОЛЬШАКОВА,
председатель Союза семей 
военнослужащих России:
- Да, с терроризмом надо бороться адек-
ватными методами, но нужно и посмотреть
в корень: откуда и почему такой разгул тер-
роризма в нашей стране? На мой взгляд,
надо больше уделить внимания нацио-
нальной политике, выявить и обуздать тех
политиканов, которые разжигают нацио-
нальную рознь. Наш Союз семей военно-
служащих России солидарен с президен-
том в том, что нужно выработать план со-
хранения единства и целостности России.
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ПРАЗДНИК ВЕРНЕТСЯ!

Пройдет время, и в Беслане наверняка
поставят памятник жертвам самого
чудовищного злодеяния террористов

в истории молодой России. Общий памят-
ник погибшим детям, их учителям и родите-

лям, бойцам спецназа, подставлявшим соб-
ственные тела под пули во спасение залож-
ников.

Оглянемся... Взорванные самолеты, смерт-
ницы, сеющие гибель на наших улицах и у ме-
тро, наконец, самое зверское преступление -
захват и убийство детей. Продолжится ли эта
человеконенавистническая атака? И что мож-
но сделать, чтобы ее пресечь? На эти вопро-
сы мучительно ищут ответы общество, госу-

дарство, спецслужбы. А как быть нам, рядо-
вым гражданам?

Для начала давайте не позволим себе за-
быть о происшедшем. Не будем равнодушны
и к тем, кто взращивает ростки террора в на-
шей повседневности. И одновременно поста-
раемся быть бдительнее, ответственнее в
своих словах и поступках, а еще - хоть чуточ-
ку добрее друг к другу.

До сих пор невозможно было представить,
чтобы в небольшом российском городке ра-
зом хоронили более трехсот его жителей, из
которых больше половины - дети. Сейчас,
скорбя вместе с маленькой республикой Ве-
ликой России, мы обязаны сделать все, чтобы
кошмар не повторился. И чтобы вместо по-
никших траурных цветов смело и радостно
подняли головы наши дети. Цветы жизни!

Юрий ПОНОМАРЕНКО:
Лес не сдадим - 
ни короеду, ни дармоеду! 2

Евгений ЕГОРОВ:
Малый бизнес -
большая работа 8-9

Иосиф РАЙХЕЛЬГАУЗ:
Мне важно, 
как дышит зал... 19
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МЫ - РЯДОМ!
К представительству Северной
Осетии в эти дни несут живые
цветы и игрушки. 



2
«Царь природы» со своим
царством не церемонится,
откупаясь лишь в День леса да в
День птиц

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 34 (92), 8 - 14 сентября 2004

-Юрий Иванович, Москва, на мой
взгляд, - огромный каменный
остров, стоящий над асфальто-

выми реками. Какие тут леса?
- Многие тоже думают, что в этом совре-

менном мегаполисе возможны лишь ухо-
женные аллеи и цивилизованные парки.
Однако леса в столице есть, и немалые. Они
нам достались в наследство от предков, и
мы должны передать их нашим потомкам в
полной сохранности. Более того, мы обяза-
ны приумножить это зеленое богатство,
иначе детям и внукам будет просто нечем
дышать.

Когда я только пришел в это хозяйство, с
подачи Никиты Сергеевича Хрущева появи-
лось понятие «Большая Москва». По указу
Президиума Верховного Совета Россий-
ской Федерации и постановлению Совета
Министров РФ было создано управление
лесопаркового хозяйства Москвы. В его ве-
дение передали лесопарковый защитный
пояс столицы, создали лесопарковые хо-
зяйства, владения которых и сегодня про-
стираются далеко за пределы МКАД. Сей-
час у нас их десять. На мой взгляд, жизнь
подтвердила необходимость такого реше-
ния - не случайно эта структура сохрани-
лась и по сей день. Правда, раньше мы бы-
ли в двойном подчинении - Мосгориспол-
кома и Главлесхоза РФ. Сейчас двойного
подчинения нет. А жаль. Прежде мы на
полных основаниях участвовали в работе
коллегий главка, в различных проектах и
научных разработках. Надеюсь на восста-
новление такой структуры.

- Зачем же снова оказываться в положе-
нии слуги двух господ?

- Мы не только городская служба, мы
прежде всего лесники, лесоводы. Нам про-
сто необходимо координировать свою дея-
тельность с федеральным агентством по
лесному хозяйству - бывшим лесным ми-
нистерством. И сегодня разговоры на эту
тему идут. Двойное подчинение - чисто но-
минально, поскольку все равно мы живем
на деньги городского бюджета. Москва са-
ма поддерживает свои леса.

- Поддерживать лес? Он же растет себе
и растет - природа...

- Не скажите! Когда-то, может, так и бы-
ло, хотя и в прошлые века лесничие счита-
лись крупными фигурами - вели за лесом
пригляд. А уж нынче присмотр должен
быть постоянный.

- И в чем он проявляется?
- Лес - живой организм, а с ним всякое

может произойти. Возьмем пожары - бед-
ствие, от которого деревья годами опра-
виться не могут, а то и вовсе погибают, да-
же если пожар прошел низовой. В 2002 го-
ду в Балашихе сгорело около 200 гектаров.
Там неподалеку полигон, военные стреля-
ют, в том числе и трассирующими. Подоз-
реваю, что огонь оттуда и пошел. Хотя са-
ми же они помогали потом пожар тушить.
Для Москвы 200 га - очень много. Хорошо,
подключилось МЧС: совершали облеты на
самолете, обнаруживали новые очаги, да-
вали координаты. Москва выделила по-
жарные и даже поливальные машины.
«Пожарный» институт в Балашихе -
ВНИИПО - предоставил нам уникальные
насосы, которым не нужен гидрант с напо-
ром воды. Такие насосы могут качать воду
едва ли не из любой лужи, даже из болота
с лягушками.

Потушили. А потом началась головная
боль. В тех местах слой плодородной поч-
вы очень небольшой - когда-то там были
болота, потом произошло естественное
осушение. Но земля еще силы как следует
не набрала, а пожар прошел по сухой тра-
ве, по корням, кустам и погубил деревья.
Они попадали, пришлось их целый год раз-
делывать, вывозить. Частично что-то уда-
лось восстановить, посадить новые дерев-
ца, но частично пустошь, гарь так и оста-
лись: надо ждать, пока плодородный слой
восстановится, сейчас что-то сажать там
бесполезно.

- Пожары, если не считать молний, дело
рук человека. Странно считать человека
врагом леса...

- Да уж, «царь природы» с этой самой
природой не церемонится! Помню, в про-
шлом году шли мы по просеке, по которой
проходит ЛЭП. В принципе это уже не наша
территория, траву там никто не выкашива-
ет, да и технику туда не запустишь - высо-
кое напряжение, опасно. А трава сухая сто-
яла в человеческий рост. И вот идет по тро-
пинке группа подростков. Окурки, спички -
налево и направо. Загорелась трава. Хоро-
шо, следом шли пять или шесть старушек
- сдернули с себя платки, давай тушить,
огонь забивать. Кричат парням: «Помоги-
те!» А те только похохатывают - огонь для
них развлечение. И не понимают, что лес -
это и их жизнь. Мы подоспели, помогли
бабушкам, иначе «легкие Москвы» лиши-
лись бы еще десятка гектаров лесной тер-
ритории.

Что же касается естественных врагов ле-
са, тут разговор особый. Мы их должны

знать «в лицо». Например, буря, которая
прокатилась над Москвой в 1998 году, не
только вред людям принесла, но и по лесу
ударила очень сильно. Мало того что мно-
жество деревьев повалила-покорежила,
она еще и впоследствии принесла неисчис-
лимое количество хлопот. Особенно по-
страдали северные районы - Мытищин-
ский, Шереметьево. Чуть меньше постра-
дал Красногорский район. Всего погибло
более 6 тысяч гектаров ельников. Страш-

ный этот лесоповал стал обильной кормо-
вой базой для короеда. Численность его
возросла неимоверно. Был он и раньше, но
не в таких количествах. Деньги на вывоз
этого жуткого лесоповала нам правитель-
ство Москвы выделило, но ведь пока выру-
бишь, разделаешь, пока вывезешь... А ко-
роед-то свирепствует, может на живые де-
ревья перекинуться.

- Неужели нет препаратов, которыми
можно было сразу обработать эти террито-
рии?

- Есть. Но специалисты сказали, что вме-
сте с короедом погибнут и другие насеко-
мые, которые полезны для нормальной
жизни леса. Так что выход был один: как
можно скорее разделывать и вывозить по-
гибшие деревья.

Есть еще враг у ельников - корневая губ-
ка. Она поражает корневую систему и ниж-
нюю часть ствола. Корни у елки поверхно-
стные, так что поражаются чуть ли не на-
сквозь. Дерево сверху стоит зеленое - как
его тронешь?

У дубов своя хворь - листовертка. Дуб
вроде бы только распускается, зеленеет, и
внезапно большая часть кроны пропадает.
Листва исчезает полностью. Дуб, конечно,
сильное дерево, потом восстанавливается,
возрождается, но пока он поднимается,
людям неприятно - гнилая листва, гусени-
цы ползают. Какой тут отдых? Обработали
мы дубы специальными препаратами - и
нынче такой напасти не было. А может, по-
годные условия повлияли... В природе еще
столько загадок для нас!

- Не пора бы уж их и разгадать? Есть же
наука...

- На ученых мы пожаловаться не можем.
Из лесотехнического института - ныне уни-
верситета - к нам постоянно «высаживают-
ся» десанты ученых. По тому же короеду
ведут мониторинг, есть у них специальные
ловушки. Заведующая кафедрой защиты
растений академик Екатерина Георгиевна
Мозолевская постоянно у нас бывает со
своими специалистами, студентами. Реко-
мендации ученых очень полезны в наших
лесоустроительных делах. Да и кадры нам
в основном поставляет этот лесной универ-
ситет.

А вообще, поддержание московских ле-
сов - дело весьма затратное. Хорошо, сто-
личные власти уделяют этому постоянное и
пристальное внимание. Есть даже специ-
альная строка в городском бюджете...

- И велика ли сумма?
- На нынешний год отпущено около 300

миллионов рублей. Но этого мало. Может
быть, собственно для лесоустройства и
хватило бы, но мы ведь несем еще и побоч-
ные затраты. Взять ту же вывозку мусора.
Его в наших лесах и парках великое количе-
ство образуется, особенно после праздни-
ков. Например, в Кузьминках после одного
такого празднества столько мусора оста-
лось, что пришлось за дополнительные
деньги нанимать уборочные службы.

- Может быть, поставить побольше кон-
тейнеров, урн?

- Все это есть. Но, к примеру, в Измай-
лове они просто ломятся от всякой дряни,
не успеваем вывозить. Да еще и «созна-
тельность» наших сограждан... Бросают
бутылки и банки где попало, а на замеча-
ния лесной охраны отмахиваются: «Вы
здесь работаете лесниками, зарплату полу-
чаете, вот и убирайте. А мы сюда отдыхать
приехали».

Безобразничают не только любители
шашлыков, но и фирмы, специализирую-

щиеся на вывозе мусора. Их водители, вме-
сто того чтобы везти мусор на полигон за
60-70 километров, сбрасывают его в пар-
ках и лесах - так для них ближе и быстрее.
Мы стали ставить на таких подъездах к пар-
кам бетонные надолбы, выкапывать рвы.
Так они что придумали? Первая машина за-
валивает мусором эту канаву, а вторая по
нему уже беспрепятственно заезжает. Лес-
нику, у которого под надзором 100 гекта-
ров, за ними не углядеть.

- В последнее время в прессе, да и по те-
левидению показывают особняки «новых
русских», построенные в лесах, прямо воз-
ле водохранилищ, каналов и рек. Надо по-
лагать, это вас тоже беспокоит?

- Захват земель идет катастрофически-
ми темпами, в том числе и наших лесов. В
Подмосковье - вообще беда.

- Да ведь без разрешения местных вла-
стей это невозможно!

- В том-то и дело. Скажем, в Мытищин-
ском районе произошел такой захват зем-
ли. Бывший глава администрации уже
ушел, появился новый. Мы протестуем
против захвата, и новый глава с нами вроде
бы согласен, но документ-то уже оформ-
лен.

- Но есть же суды, милиция, прокуратура,
наконец...

- Пройдите-ка все эти ступени! Леснику
туда соваться бесполезно. В милиции наши
жалобы лежат месяцами. А без милицей-
ского резюме прокуратура дела не примет.
В Северном леспаркхозе в районе Троицко-
го, на берегу водохранилища давно уже без
нашего согласия начали осваивать целые
участки, материалы по этому поводу лежат
в прокуратуре. И - никакого движения.

- Не могут или не хотят?

- Состоялся ряд судебных процессов, ар-
битражные суды прошли - это в случаях,
когда нам удается добыть необходимые до-
кументы, а вот получить их на руки непро-
сто: владельцы могут предоставить их
только прокуратуре. Спасибо, тут нам по-
могает природоохранная прокуратура. Тог-
да мы и ввязываемся в драку. Так, в Крас-
ногорском районе, когда произошел неза-
конный, на наш взгляд, захват земли, а ад-
министрация тоже вынесла неправомерное

решение, когда застроили часть лесопи-
томника, мы добились отмены постановле-
ния. И что? Дома там уже построены, люди
живут. Как их выселишь?

- А может, кое-что снести - в назида-
ние?

- Наверное, можно, но тут такой процесс
начнется - на десятилетия. Себе дороже
выйдет - адвокаты у этих ребят очень опыт-
ные и дорогие. Мы таких денег и во сне не
видели.

Когда люди уже обустроились, живут -
ничего с ними не поделаешь, а они еще
просят: отдайте нам близлежащий лес в
аренду, мы за ним будем ухаживать, сле-
дить, подращивать. И можно бы с этим со-
гласиться, но ведь они в случае нашего со-
гласия немедленно начинают огораживать
эту часть леса. Куда податься бедному мо-
сквичу? Его уже в этот лес по грибы-ягоды
не пустят. А «мерседеса» у него нет, чтобы
за двести верст махнуть - подальше от за-
претов. Нам очень важно удержать бли-
жайшие наши леса в общем пользовании. С
такой инициативой мэр Москвы обращался
в Министерство природных ресурсов РФ.
Иначе громадные каменные заборы отре-
жут нас от природы.

- Наверное, это правильно и справедли-
во. Но вернемся к нашим баранам. И мусор,
и самозахваты - дела болезненные, но все
же побочные. Ведь главное-то ваше дело -
лес, его благополучие. Что все-таки будет с
нашими московскими лесами?

- Мы хозяйство наше ведем по специ-
альным проектам. Институт Центролесо-
проект один раз в 5-10 лет проводит инвен-
таризацию наших лесов, а затем намечает
план работ по уходу. Это для нас определя-
ющий документ, им мы и руководствуемся.

Главная задача - восстановление лесов.
Последнее время мы пошли по пути поса-
док с закрытой корневой системой. Пос-
кольку ель в наших местах страдает от ко-
роеда и корневой губки, стали ориентиро-
ваться на лиственницу. Покупаем сеянцы,
доращиваем их и в специальных мешочках,
пакетах, контейнерах, потом высаживаем.
Дерево это в лесопарковой зоне смотрится
великолепно. Да оно и жизнеспособнее ел-
ки. В Бородинском лесхозе есть «тюрме-

ровские посадки». Немца Тюрмера граф
Воронцов выписал из Германии, этот лесо-
вод проработал там всю свою жизнь и ос-
тавил о себе золотую память - лиственнице
уже лет 150. Какие же красавицы стоят! И
вот что странно: оставил он свои записи,
рекомендации о посадках, но повторить его
достижения пока никто не может.

И все же кое-что удалось сделать. В рай-
оне Лобни в 1998 году высадили саженцы
лиственницы, они прижились и теперь уже
стоят выше человеческого роста. То же - в
районе Битцевского парка. Возле Учинско-
го водохранилища тоже подрастают на не-
которых участках молодые сосенки и лист-
венницы. Самый благоприятный период
для их посадок - осень. Тогда они хорошо
приживаются. Правда, нагрузка на наши
леса и парки огромная - десятки, сотни ты-
сяч людей проходят по ним, многие юные
посадки вытаптывают, просто не замечая.
А ведь дерево - как ребенок: его надо под-
нять, воспитать, только потом оно станет
жить-поживать и нам добром платить.

- Да, понимаю, дерево воспитать нелег-
ко, а человека разве легче?

- Конечно, не легче, но и любовь к лесу
надо прививать с детства. Это должно стать
естественной частью человеческого воспи-
тания. В последнее время в нашей структу-
ре появились особые природоохранные
подразделения. Они ведут большую про-
светительскую работу со школьниками, ор-
ганизуют экскурсии, проводят дни леса,
дни земли, дни птиц. В прошлом году в
День птиц в природных парках «Измайло-
во», «Кузьминки», «Кусково» развесили
ребята множество скворечников. Кстати,
мэр Москвы Юрий Михайлович Лужков
один из них прикрепил собственноручно.
Недавно на заседании столичного прави-
тельства он заметил, что мало проводить
новые посадки деревьев, за ними надо не-
усыпно присматривать, выхаживать каж-
дый куст или саженец. Иначе все труды
пойдут насмарку.

Сейчас перед нами стоит задача реконст-
рукции парков. Занимались мы этим и
раньше. Вот в Кускове понадобилось лет
15-20, чтобы восстановить только партер-
ную часть парка. Там были шпалерные по-
садки липы. После войны никто ими не за-
нимался. Липы стали корявыми, перерос-
ли, подстригать их смысла не было. Приш-
лось все выкорчевывать под ноль, поса-
дить новые деревца. И вот только сейчас
они сформировались. Восстановили и до-
рожки с дренажем. Сделали цветочное
оформление. Парк начал возрождаться,
возвращать исторический облик. 

В Измайлове создали экологический
центр, есть даже своя пасека из 30 семей.
Недавно провели здесь Медовый Спас.
Наш пчеловод покажет школьникам, как
пчелы добывают мед. Есть пасека и в Кузь-
минках. Там даже несколько лужковских
ульев стоят, он сам разработал их конст-
рукцию.

Наша егерская служба вывозит за город
лосей и кабанов, случайно забредших в
парки. Их численность, кстати, в последние
годы восстанавливается, и слава богу! Еге-
ря собирают семена, заготавливают ветки
для подкормки животных, устраивают со-
лонцы, сражаются с браконьерами. Не так
давно завезли из Воронежа бобров, выпус-
тили их в Лосином Острове и на Учинском
водохранилище, в Пушкинском районе.
Прижились, размножились так, что кое-где
люди жалуются - их плотины подтопляют
лес. 

Словом, леса наши московские живут,
развиваются, и задача наша - сохранить
для потомков этот благословенный зеле-
ный пояс столицы. Этому и жизнь посвя-
тить стоит...

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

Юрий ПОНОМАРЕНКО:

ЛЕС НЕ СДАДИМ - 
НИ КОРОЕДУ, НИ ДАРМОЕДУ!
Юрий Иванович Пономаренко
родился в 1939 году на Украине.
Окончил Правдинский лесной
техникум, затем Московский ле-
сотехнический институт. Работа-
ет в лесопарковом хозяйстве
Москвы с 1963 года. Прошел
путь от рядового техника-лесо-
вода до начальника Московского
городского управления лесами.
Заслуженный лесовод России.
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Что нас волнует...
разговоров о том, 

как бороться с терроризмом,
сейчас хватает. давайте наконец

действовать!
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В первые же часы после за-
хвата заложников в Бесла-
не со Смоленской площади

в Москве ушла шифровка в Нью-
Йорк. Постоянному представи-
тельству России в ООН были да-
ны инструкции потребовать сроч-
ного созыва Совета Безопасности
этой организации в связи с целой
серией террористических актов,
которые произошли в нашей
стране в последние дни.

Впервые в истории мы попро-
сили у международного сообще-
ства поддержку по поводу собы-
тий, происходящих в пределах
собственных границ. Прежде на-
ши руководители добивались
экстренных заседаний Совбеза
только по поводу внешних ЧП: в
октябре 1962 года, например, по-
сле объявления Вашингтоном
блокады Кубы, в марте 1999 года,
когда силы НАТО нанесли бомбо-
вые удары по Югославии, в марте
2003 года вместе с Францией и

ФРГ Россия пыталась предотвра-
тить вторжение в Ирак... Теперь
уже сама Россия стала жертвой
нападения, объектом агрессии
сил международного террориз-
ма, и обращение в ООН стало не-
обходимым.

Говорят, апелляция к Объеди-
ненным Нациям - удел слабых.
Наш случай особый. Дело в том,
что Россия, столкнувшись на
Кавказе с интернациональными
бандами боевиков, первой заго-
ворила об угрозе международно-
го терроризма. Запад же, с не-
скрываемым раздражением на-
блюдая за попытками Москвы
сохранить территориальное
единство страны, первоначально
отмахивался от предупреждений
и призывов со стороны России к
сплоченным действиям.

11 сентября 2001 года все из-
менило. Трагические события в
Нью-Йорке и Вашингтоне стали
для западных политиков отрезв-

ляющим душем. Все поняли: ин-
тернационал террора своим вни-
манием не обойдет никого. Заго-
ворили о необходимости между-
народной антитеррористической
коалиции. Правильный ход мыс-
ли. Однако, как показали после-
дующие события, ряд мощных
западных держав, и прежде всего
США, быстро растащили идею
коалиции по национальным квар-
тирам. Практически в мире сей-
час нет общего центра контртер-
рористических операций. Более
того, ООН, которая могла бы вы-
полнять функции такого штаба, в
последние годы подвергалась
беспрецедентным нападкам сто-
ронников однополярного мира.

Во многом благодаря усилиям
России сегодня можно говорить
о возможности возрождения
ООН, ее роли, веса, авторитета в
международных делах, в том чис-
ле и в противодействии глобаль-
ному террору. Хотя эта тенденция
еще слаба, и говорить о ее необ-
ратимости рано. Вот почему наше
обращение за поддержкой имен-
но к ООН - умный и многоплано-
вый ход. Ведь не только для Рос-
сии важно, что Совбез в крайне
жесткой форме осудил захват за-
ложников в Беслане, взрывы в
Москве и на борту двух наших са-
молетов. Для самой ООН обсуж-
дение российского вопроса - это

знаковый этап в продолжении
«комплекса забвения».

Вернемся, впрочем, к между-
народной антитеррористиче-
ской коалиции. Флаг ей, конеч-
но, в руки. Однако, как показы-
вают события в России или, на-
пример, в Испании, со своей за-
дачей это эфемерное образова-
ние не справляется. Вспомните,
как много на разных форумах и
с разных трибун нам говорили о
сотрудничестве спецслужб в
борьбе с чумой XXI века - терро-
ризмом, о накоплении общего
опыта, а главное - об обмене се-
кретной информацией. Где все
это? Драма Беслана - просчет не
только российских спецслужб.
Это очередной провал и ЦРУ, и
МИ-5, и БНД, и Моссада... А как
же? Коалиция так коалиция.
Или у них агентурная работа на
уровне нашей? Тогда не стоит
тыкать в нас пальцем и требо-
вать отчета - как, мол, допусти-
ли - по примеру голландского
министра иностранных дел г-на
Бота.

...В эти дни Россия в трауре. У
нас страшная трагедия. Жертвы
невосполнимы. Вместе с нами
скорбят народы планеты. Свои
соболезнования прислали руко-
водители США, Белоруссии, Ве-
ликобритании, Германии, Фран-
ции, Японии, многих других

стран. Правительства, простые
люди направляют в Беслан мате-
риальные средства, лекарства,
медицинское оборудование. Ны-
нешние масштабы солидарности
с россиянами абсолютно понят-
ны. И не только по чисто челове-
ческим мотивам. Ни одна страна
не сталкивалась с таким чудо-
вищным преступлением. И, смею
утверждать, ни у кого нет опыта
противодействия теракту такого
характера и масштаба, и никто не
знает, как действовать в подоб-
ных обстоятельствах. Вряд ли бу-
дут действенными рецепты и
прошедшего во вторник в экс-
тренном порядке заседания сове-
та Россия - НАТО. А потому вся-
кие попытки поучать наши спец-
подразделения, как стоило дей-
ствовать, наивны.

Впрочем, за некоторыми из та-
ких наставлений легко угадыва-
ется и нечто иное. Ряд, например,
американских и английских изда-
ний в связи с событиями в Север-
ной Осетии вновь не удержались
от критических оценок линии Мо-
сквы в Чечне: в кавказской, мол,
политике России - корни всех
бед. Понятно, что западные ком-
ментаторы ориентируются не на
содержание приличествующих
случаю телеграмм соболезнова-
ния, а на сохраняющуюся практи-
ку двойных стандартов, характер-

ную для западных держав: у нас,
дескать, действуют международ-
ные террористы, а в России - бла-
городные борцы за националь-
ный суверенитет.

Как это ни горько, но мы, слу-
шая сегодня из уст некоторых за-
падных политиков слова сочувст-
вия, знаем: пройдет совсем не-
много времени, и они вновь будут
привечать подручных Масхадова
и Басаева, вновь заговорят о дру-
гом - о том, что Москва подавля-
ет стремление чеченцев к свобо-
де и независимые СМИ, пресле-
дует инакомыслие и бизнесме-
нов. Россиян, как ни парадок-
сально, словно нарочно подтал-
кивает к выводу: в борьбе с тер-
роризмом нам рассчитывать не
на кого. Только на самих себя.

Ну что же. В конце концов это -
не худший из вариантов. Конеч-
но, он потребует немалых ресур-
сов. Но они у нас есть. И если вам
будут говорить обратное, не
верьте. Средств на то, чтобы соз-
дать полноценную систему безо-
пасности, оградить себя от по-
ползновений террористов да и на
решение других проблем, у нас
предостаточно. И все знают, где
они зарыты. Была бы проявлена
воля использовать эти средства,
по которым мы буквально ходим
ногами. Для того чтобы взять эти
богатства, вовсе не надо изме-
нять Конституцию страны, в кото-
рой четко оговорено, кому они
принадлежат.

Владимир ШЕЛКОВ,
заместитель главного редактора
«Московской среды»

НИКТО НЕ ДАСТ НАМ ИЗБАВЛЕНЬЯ...

После того, что произошло, важно
сделать правильные выводы. Но
прежде всего следует понять: по-

ка не остыли эмоции, не стоит идти у
них на поводу. В том числе не вешать
всех собак на спецслужбы, правоохра-
нительные органы, силовые структуры
в целом.

Давайте назовем вещи своими име-
нами. Мы пожинаем сегодня плоды
массированного разрушения системы
спецслужб в 90-х годах прошлого сто-
летия. Именно тогда вынуждены были
уйти оттуда настоящие профессиона-
лы. Именно там надо искать корни на-
шей нынешней беспомощности перед
отлаженной и неплохо финансируемой
террористической машиной.

Мы должны ясно понять, что терро-
ристы хотели именно нагнетания на-
пряженности. Всплеска неконтролируе-
мых эмоций, способных воплотиться в
самосуды, митинги, требования об от-
ставках. И сейчас нам крайне важно
удержать себя в цивилизованных рам-
ках, не разворачивая охоту на ведьм.

Но и разобраться в том, почему все
это произошло, абсолютно необходи-
мо. Понять, что нужно делать. Разгово-
ров о том, как нам бороться с террориз-
мом, сейчас больше чем достаточно. Но
давайте в конце концов действовать.
Есть целый перечень вопросов, кото-
рые надо не забалтывать, а решать. И
немедленно!

Конечно же, нужно принимать закон
о коррупции, поразившей и правоохра-
нительную систему. Коррупция делает
бессмысленными любые проверки, за-
слоны или усиления.

Нужно немедленно принимать дру-
гой бюджет. У России есть деньги - так
давайте возьмем их и вложим в свою
систему безопасности. В безопасность
наших родных и близких, самих себя.
Но увеличением расходов на безопас-
ность, как и контролем за исполнением
бюджета, ограничиваться нельзя. Необ-
ходимо парламентское расследование
того, что произошло. Мы должны знать
всю правду. Какой бы горькой она ни
была.

Пора наконец понять, что мощную
систему государственной безопасно-
сти нельзя выстроить с кондачка. Это
долгая, кропотливая работа. И в ней

тоже многое решают кадры. Такая си-
стема может держаться только на
большом количестве профессиона-
лов, которых надо готовить. Где нам
сегодня взять такое число людей, ко-
торые способны психологически и
технически выполнить все что нужно?
В стрессовой, чрезвычайной ситуа-
ции, как в Беслане, когда люди просто
психологически теряются, забывают
то, что им говорили на занятиях и ин-
структажах, должны действовать не
бойцы срочной службы, не местные
ополченцы с оружием, невесть откуда
появившиеся возле захваченной шко-
лы. Это работа для настоящих спецов,
которых, повторяю, надо готовить.
Для чего должны быть предприняты
серьезные усилия со стороны всего
государства. Усилия очень конкрет-
ные.

Задачу дня я бы сформулировал так:
надо формировать армию борьбы с
терроризмом. Нельзя сказать, что ее у
нас нет, но пока она крайне малочис-
ленна, она не выполняет всех стоящих
перед государством задач. И виновато в
этом прежде всего само государство.
Оно спровоцировало в спецслужбах
кадровый голод, допустило, что туда
пришли непрофессиональные, а то и
вовсе случайные люди.

После каждого крупного теракта мы
призываем сформировать эту рать, но
всякий раз натыкаемся на опасения, что
усиление армии, правоохранительных
органов, спецслужб ударит по общест-
ву, будет им неадекватно воспринято. А
то, что происходит сегодня - как, поз-
вольте спросить, воспринимается?

Денег у нас, повторяю, хватит. Сколь-
ко можно слышать о том, что миллиар-
ды долларов идут в кубышку Центро-
банка, что у нас увеличивается бюджет?
Давайте покажем, что Россия способна
адекватно ответить на угрозу террориз-
ма. К этому я призываю наше прави-
тельство в первую очередь.

Да, расходы на безопасность и обо-
рону из года в год вроде бы увеличива-

ются. Но как это сказывается в том чис-
ле и на материальном уровне тех спец-
назовцев, которые в Беслане своими те-
лами прикрывали заложников? Можно
ли требовать полной самоотдачи от ми-
лиционера или сапера, получающего за
свою тяжелую, сопряженную с каждо-
дневным риском работу меньше садов-
ника, нанятого «новым русским» на
личную дачу?

Думские комитеты по безопасности
и по обороне еще весной вступили в
серьезную полемику с правительством
по поводу необходимости улучшения
материального положения военнослу-
жащих. Мы считаем, что необходимо
найти возможность за счет резервного,
стабилизационного фонда не только
выделить средства на новую спецтехни-
ку, агентурную работу среди населения
и т.д., но и существенно повысить зар-
плату представителям всех силовых
структур. Но вместе с тем - их ответст-
венность, конкретную и неотвратимую.

В сложившейся ситуации мало сопе-
реживать и ставить  свечки за упокой.
Мало проводить митинги. Надо позабо-
титься о живых, чтобы трагедии «Норд-
Оста» и Беслана не повторились.

Геннадий ГУДКОВ,
член Комитета по безопасности 
Государственной думы

ВОЙНА С ТЕРРОРИЗМОМ 
ТРЕБУЕТ ПРОФЕССИОНАЛОВ

Как ни горько, но нужно
признать: уровень защи-
щенности россиян не соот-

ветствует трагическим реалиям
сегодняшнего дня. Мы до сих
пор больше говорим о нашей
озабоченности безопасностью
населения, нежели делаем. По-
чему?

Потому что любой бюджет, ко-
торый мы рассматриваем и ут-
верждаем, в первую очередь на-
правлен на решение социальных
проблем, и только во вторую - на
решение проблем безопасности.
То есть все, что касается предот-
вращения терактов, охраны жиз-
ни и здоровья москвичей, финан-
сируется не в первоочередном
порядке, как в воюющем государ-
стве (об этом прямо сказал В. Пу-
тин), а по остаточному принципу.

Но раз нам объявлена война, сто-
ит вспомнить лозунг - «Все для
фронта, все для победы». 

Речь идет о том, что надо - хо-
тя бы временно - перераспреде-
лить имеющиеся средства. Есте-
ственно, это не может не сказать-
ся на финансировании социаль-
ных программ. Но надо опреде-
литься, что для нас сегодня глав-
ное. Если, как ни обидно это при-
знавать, в XXI веке перед страной
и нашим городом в том числе
встал вопрос выживаемости, без-
опасности населения, значит, мы
должны поставить эту задачу во
главу угла и сосредоточить на ее
выполнении все силы. 

На что направить средства в
первую очередь? Прежде всего
на то, чтобы законодательно и
технически создать жесткую сис-

тему контроля за въездом в Мо-
скву, иначе говоря, на наведение
порядка с нелегальной миграци-
ей. Анализ показывает, что все
теракты в столице осуществлены
не москвичами, а иногородними.

Кроме того, хотим мы или нет,
нам придется переходить на до-
кументы, удостоверяющие лич-
ность, с элементами биометриче-
ских технологий. Они позволяют
мгновенно снимать отпечатки
пальцев или сверять радужную
оболочку глаза, сопоставляя их с
центральной компьютерной ба-
зой данных. Кстати, ее тоже нуж-
но создавать. Технически здесь
нет никаких проблем - нужны
только средства. 

Надо создавать пункты пропу-
ска в столицу, равно как и на тер-
риторию любого субъекта, с ис-
пользованием специальной аппа-
ратуры. Мы должны знать всех,
кто к нам приехал, где они живут,
чем занимаются. Другого вариан-
та в условиях тотальной террори-
стической угрозы нет. 

Это не значит, что «под колпа-
ком» будут все законопослушные

граждане. Для того и предназна-
чены спецслужбы, чтобы свое-
временно выявлять тех, кто ре-
ально угрожает безопасности мо-
сквичей. Где эти две оставшиеся
шахидки, о которых поведали все
СМИ и которые по версии журна-
листов еще бродят по Москве?
Их ищут, и на это тратятся колос-
сальные средства. Так, может
быть, лучше делать это превен-
тивным образом, создав соответ-
ствующую законодательную базу
и жесткую систему контроля? 

Предметом серьезной озабо-
ченности остается и то, что по эт-
ническому признаку в Москве
сформировались не только кри-
минальные группировки, но и
торгово-экономические структу-
ры, которые являются питатель-
ной базой для преступной среды.
Это тоже наша головная боль. Не
могу согласиться с тем, что на тех
же столичных рынках порядок не
наводится. По крайней мере, на
уровне правительства Москвы
соответствующие решения при-
нимались и задачи ставились. Ра-
бота в этом направлении идет.

Может быть, не во всех округах и
районах одинаково успешно, где-
то лучше, где-то хуже. Осуществ-
ляются тотальные проверки тех,
кто работает в торговых точках,
насколько законно пребывание
этих людей в Москве... 

Но, опять же, многие наши
инициативы и решения упирают-
ся в профессионализм тех, кто
выполняет эту работу. Что можно
сказать о качестве работы мос-
ковской милиции, если текучесть
кадров в ней - 60 процентов в
год! То есть ежегодно меняются
шестеро из десяти стражей по-
рядка. Какой может быть про-
фессионализм, порядочность,
ответственность, когда ради за-
полнения штатной должности го-
товы брать любого, кто попро-
сился? А многие, чего греха та-
ить, идут в милицию, считая, что
наличие формы и пистолета на
боку - это и есть главное условие
для заработка. Идут и зарабаты-
вают, как могут и как хотят.

Оправдать это нельзя, но как
честным профессионалам, обе-
регающим наши жизни, прожить

на тот мизер, что выделяет им го-
сударство?

...И все же я попросил бы мо-
сквичей не паниковать. Потому
что цель террористов - загнать
нас в это состояние и заставить
отказаться от нормальной жизни.
Но в то же время надо быть пов-
нимательнее. Ясно, что обеспече-
ние безопасности - прежде всего
дело государства и власти. Но на-
ша внимательность и аккурат-
ность тоже не будут лишними. 

По ежедневным сводкам, кото-
рые поступают мне как председа-
телю комиссии, видно, что в горо-
де резко выросло и количество
проверяемых объектов, и число
задержанных за нарушение ми-
грационных правил. Здесь не пос-
леднюю роль играет информа-
ция, получаемая от граждан. 

Однако в целом по городу пре-
ступность существенно не снизи-
лась. Даже в эти страшные дни,
когда милиция работает без сна и
отдыха, убийств, угонов автомо-
билей, квартирных краж проис-
ходит примерно столько же,
сколько обычно. Значит, надо
быть бдительными втройне...

Не сомневаюсь: войну, объяв-
ленную нам международным тер-
роризмом, мы выиграем. Выи-
граем, объединив усилия власт-
ных структур и всех нас.

Юрий ПОПОВ, 
председатель Комиссии 
по законодательству 
и безопасности 
Московской городской думы

БЕЗОПАСНОСТЬ СТОИТ ДОРОГО. 
НО НЕ ДОРОЖЕ ЖИЗНИ
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умения нам не занимать.
почему же порой призываем
умельцев из ближних 
и дальних стран?

День за днем:

У горожан, самостоятельно
управляющих своим жильем,
отныне появилась возмож-
ность страховать лестничные
клетки, лифты, чердаки, под-
валы и прочие места коллек-
тивного пользования от чрез-
вычайных происшествий,
предусмотренных перечнем
страховых случаев. Как сооб-
щили в пятницу, 3 сентября, в
информационном центре пра-
вительства Москвы, экспери-
мент по страхованию обще-
доступных мест в домах
ТСЖ, более двух лет назад
затеянный в СВАО, теперь
решено распространить на
весь город.

Планируется, что в ходе об-
щегородского эксперимента
механизм добровольного
страхования мест коллектив-
ного владения в домах ТСЖ
будет отточен до мелочей.
После этого практика страхо-
вания перестанет существо-
вать в экспериментальном
режиме и будет работать в го-
роде в полном объеме.
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В среду, 1 сентября, дорож-
ные службы приступили к ре-
монтным работам по устране-
нию колейности на МКАД. В
нынешнем году это уже вто-
рой аналогичный ремонт на
всем протяжении самой круп-
ной автомагистрали города.

В первый раз дорожники
завершили ремонт МКАД к
августу, когда убрали все на-
катанные на дороге за про-
шлую зиму борозды. Но, как
выяснилось в ходе недавнего
обследования, уже после это-
го на целом ряде участков
трассы успела появиться и
свежая колейность. Новая не-
ровность составляет почти
четверть окружности МКАД.

Завершить ремонт дорож-
ники обещают не позднее 1
октября. Для этого они наме-
рены трудиться в усиленном
режиме, перестелив за месяц
свыше 20 километров дорож-
ного покрытия. Причем во
время ремонта планируется
применять высокопрочные
материалы, хорошо себя за-
рекомендовавшие во время
летней дорожной кампании.

Обещанный весной про-
гноз Столичной судоходной
компании (ССК) - перевезти
за навигацию-2004 свыше
миллиона пассажиров - обя-
зательно сбудется. Об этом
в четверг, 2 сентября, зая-
вил генеральный директор
ССК Михаил Балезин.

По его словам, на конец
лета услугами речного
транспорта в Москве уже
воспользовались более 900
тысяч пассажиров. Наибо-
лее востребованы речные
трамвайчики. Вместе с тем
популярность многодневных
речных круизов за послед-
ние два года остается на
прежнем уровне, сообщил
М. Балезин. Руководство
ССК объясняет это тем, что
стоимость 7-дневного круи-
за на речном судне не ниже
цены путевки на такой же
срок на отдых в Турции, тог-
да как конкурировать по
уровню комфорта с загра-
ничными курортами москов-
ские речники пока не могут.
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КОМФОРТ, 
ДА НЕ ТОТ

Призовая статуэтка, которая
была вручена каждому из
140 победителей, представ-

ляет собой человеческую руку, бе-
режно держащую искусно огра-
ненный алмаз. Чудесный символ!
Но в руках мог бы быть изображен
и разводной ключ, и мастерок, и
руль автомобиля, и портновские
ножницы, и медицинский шприц...
Можно назвать еще десятки рабо-
чих инструментов, которые приоб-
ретают необыкновенные качества
и волшебную силу в руках этих ма-
стеров. Ведь в этом конкурсе, ко-
торый организован правительст-
вом Москвы, Московской федера-
цией профсоюзов и конфедераци-
ей промышленников и предприни-
мателей, приняли участие самые
достойные представители 62 про-
фессий с полутора тысячи москов-
ских предприятий - всего 50 тысяч
человек.

Фрезеровщики и плотники,
швеи и библиотекари, фармацев-
ты и программисты, водители, по-
вара - они все созидатели непрехо-
дящих ценностей нашего общест-
ва. Приветствуя победителей,
председатель Московской конфе-
дерации промышленников и пред-
принимателей Елена Панина обра-
тила внимание на очень важное
обстоятельство: среди лучших ма-
стеров столицы преобладает мо-
лодежь. А значит, эстафета мас-
терства и преданности своему де-
лу переходит от старшего поколе-
ния в сильные и надежные руки.

Вице-мэр столицы Валерий Шан-
цев, поздравляя победителей кон-
курса от имени правительства Мо-
сквы, отметил, что наш город фор-

мирует около 30 процентов бюдже-
та страны, производит почти 15
процентов внутреннего валового
продукта и производительность
труда в Москве в 2-2,5 раза выше,
чем в среднем по России. Это пе-
редовое положение столицы обес-
печивают представители всех по-
колений московских мастеров.

Среди них и работники жилищ-
но-коммунального комплекса: сле-
сари-сантехники Анатолий Кана-
кин из ГУП РЭУ № 14 района Хов-
рино, Александр Воинов - рабочий
РЭП № 16 района Теплый Стан,
Валерий Хохлов из Северного Ту-
шина, рабочие зеленого хозяйства
Татьяна Носатова и Алексей Пу-
сенков.

Чествование победителей го-
родского конкурса профессио-
нального мастерства продолжи-
лось в ГЦКЗ «Россия». Туда винов-
ники торжества пришли с членами
семьи, друзьями. Перед началом
театрализованного представления
«Вами гордится наша столица» в
фойе я обратила внимание на двух
женщин. Они фотографировались
возле стендов с портретами побе-
дителей. Оказалось, Татьяна Сай-
гакова заняла в конкурсе третье
место  среди рабочих зеленого хо-
зяйства Москвы и попросила под-
ругу сделать снимок для семейно-
го альбома - для детей и внуков.
Наверное, с годами забудутся ка-
кие-то детали праздничного вече-
ра и волнующие подробности кон-
курса, но у молодых останется гор-
дость за родителей, за свой город,
где живут такие замечательные
мастера.

Наталья КРАСОВА

-Когда еще такая техника
появится на наших ули-
цах!

С 3 по 5 сентября по инициа-
тиве Департамента транспорта и
связи правительства Москвы на
ВВЦ прошла первая городская
выставка «Транспорт и связь
столицы».

Выставку открывали первый
заместитель мэра города в пра-
вительстве Москвы Петр Аксенов
и руководитель Департамента
транспорта и связи Павел Златин.

- Наша цель, - сказал Петр Ни-
колаевич, - сделать город ком-
фортным для проживания, пре-
доставить жителям качествен-
ные услуги в сфере транспорта и
связи.

На выставке, например, мож-
но было ознакомиться с новей-
шими системами пожаротуше-
ния в вагонах метрополитена,
осмотреть макеты будущих
транспортных терминалов и раз-
вязок, узнать все об автоматизи-
рованной системе управления
эвакуаторами транспорта, нару-
шающего правила парковки, ме-
шающего уборке магистралей и
улиц города.

На выставке решительно до-
минируют направления, при-
званные улучшить качество ус-
луг перевозчиков, повысить сер-
вис, организовать оптимальную
схему движения городского
транспорта. Это, конечно, хоро-
шо, но тут же возникает вопрос –
на какие средства все это можно
осуществить?

- Действительно, одной из
главных для нас проблем, - ска-
зал Павел Златин, - является
низкая инвестиционная привле-
кательность общественного
транспорта. Рассчитывать на
крупные капиталовложения
здесь не приходится, поэтому во
многом нам приходится пола-
гаться на собственные силы, по-
мощь столичного правительства.

Москва, судя по экспонатам,
все больше ориентируется на
отечественных производителей
транспорта, предлагающих каче-
ственную и конкурентоспособ-
ную продукцию. До 2006 года,
как было сказано на состояв-
шейся здесь пресс-конферен-
ции, планируется существенно
обновить подвижной состав. Все
больший процент будут состав-

лять низкопольные автобусы и
троллейбусы, сокращающие
время посадки и высадки. Не за-
быта и экология: на предприяти-
ях проведен комплекс работ по
снижению вредного влияния ав-
тотранспорта на экологическую
обстановку в городе. На автобу-
сах устанавливаются нейтрали-
заторы отработанных газов, все
автопарки обеспечены заправка-
ми автобусов экологически чис-
тым топливом. 

Что касается связи, то, по
словам Павла Златина, скоро
предстоит проводить на давно
заслуженный отдых аналоговое
оборудование телефонных

станций и перейти на цифровое,
что позволит ликвидировать
спаренные линии городских но-
меров. И еще: в течение полуто-
ра лет будет полностью ликви-
дирована очередь на телефон!
Помимо этого МГТС порадовала
представленными на выставке
электронными версиями теле-
фонного справочника, web-так-
софонами, подвижным перего-

ворным пунктом, созданным на
базе автомобиля для обеспече-
ния телефонной связью моск-
вичей в случае возникновения
аварий и чрезвычайных ситуа-
ций.

МТС демонстрировала уни-
кальную информационно-ох-
ранную систему «АвтоМобил».
Абонент МТС получит счастли-
вую возможность принимать на
сотовый телефон информацию
в случае попытки угона своего
автомобиля. «Комстар Объеди-
ненные Телесистемы» демонст-
рировала возможности беспро-
водного доступа в Интернет с
помощью ноутбука через спе-

циально организованную точку
доступа с красивым названием
hot-spot. «МТС-П» привлекала
посетителей интеллектуальной
системой управления транспор-
том «Диспетчер». Посредством
спутниковой системы позицио-
нирования GPS и мобильной
связи стандарта GSM система
позволяет получать информа-
цию о местоположении, состоя-

нии автомобиля, координиро-
вать график его движения.

- Заявка Москвы на проведе-
ние в 2012 году Олимпийских
игр, - сказал на пресс-конфе-
ренции Павел Златин, - еще
один аспект, с учетом которого
были подготовлены выставоч-
ные экспозиции. Их тематиче-
ское наполнение позволяет су-
дить о соответствии мировым
стандартам систем транспорта
и связи нашего города, а также
о возможности их эффективно-
го интегрирования с междуна-
родными коммуникационными
системами.

Игорь ЯСЮКОВ

В тот день в мэрии Москвы на Новом Арбате со-
брались те, кого по праву можно назвать гордо-
стью и славой столицы - победители седьмого го-
родского конкурса профессионального мастерст-
ва «Московские мастера». 

ЕСТЬ В СТОЛИЦЕ
МАСТЕРА

НИЗКИЙ ПОЛ, 
ВЫСОКАЯ СВЯЗЬ
...Даже ракета у павильона «Космос»
смотрелась несколько сиротливо на
фоне новеньких автобусов и троллейбу-
сов, спецавтомобилей для обслужива-
ния аэропортов. Посетители, соскучив-
шиеся по комфорту в общественном
транспорте, с повышенным интересом
осматривали новинки, но наряду с вос-
торженными оценками увиденного зву-
чали и иные мотивы:
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Строительство моста начали ле-
том прошлого года в рамках про-
граммы комплексного развития

туристической зоны «Золотое кольцо
Москвы». Эта трехопорная конструк-
ция берет начало от храма Христа Спа-
сителя и, протянувшись на 203 метра,
заканчивается на Берсеневской набе-
режной. Мостостроители использова-
ли самые современные технологии:
обе части сооружения собирали вдоль
берегов реки, после чего их при помо-
щи поворотных механизмов разверну-
ли навстречу друг другу и соединили.

Мост - часть Золотого туристиче-
ского кольца Москвы, отсюда откры-
ваются красивые виды на центр столи-

цы. По этому кольцу одновременно
смогут путешествовать около ста ты-
сяч туристов.

Однако в недалекой перспективе
мост станет дорогой не только к храму,
но и к «Золотому острову». Такое на-
звание получил проект культурно- раз-
влекательного комплекса между Бер-
сеневской набережной и Якиманкой.
Чтобы эскалатор (его пока нет) не опу-
скал туристов с высоты на землю сре-
ди старых неприглядных зданий, здесь
будет многое реконструировано. Прой-
дя от храма, человек попадет в пеше-
ходную зону с магазинчиками, кафе.
Проектировщики предусмотрели на
этом некогда запущенном куске земли,

ограниченном Москвой-рекой и Водо-
отводным каналом, театральные пло-
щадки, художественные студии, круг-
логодичный каток и даже вращающий-
ся ресторан на высоте 35 метров с ви-
дом на храм и Кремль. Пройдя через
остров по запланированному мосту че-
рез Водоотводный канал, можно будет
попасть на Якиманку, где разместятся
торговые центры, отели и даже музей
шоколада. Будет и третий мост - от па-
мятника Петру к парку искусств. 

Впервые идея построить в этом ме-
сте пешеходный мост родилась сто лет
назад. Не случайно его художествен-
ное оформление решили выполнить в
традициях позапрошлого века. Вскоре
в дополнение к чугунному кружеву от
Зураба Церетели появятся и фонари в
классическом стиле.

- Я убежден, что мост понравится
москвичам, - сказал мэр. А патриарх
выразил надежду, что для верующих
эта дорога к храму станет любимой.

Евгений ЛЕОНИДОВ

5факты и комментарии
даже звуки милицейской

сирены не смогли погасить
солнечные краски медовой

ярмарки

За август стоимость мини-
мального набора продуктов
питания, входящих в состав
так называемой потреби-
тельской корзины москвича
трудоспособного возраста,
составила в Москве 1440
рублей 84 копейки в расчете
на месяц. Об этом в субботу,
4 сентября, сообщил Мос-
горкомстат.

По сравнению с июлем ав-
густовская потребительская
корзина подешевела - на 3,3
процента. Правда, произош-
ло это главным образом за
счет снижения цен на овощи
и прочую плодоовощную
продукцию.

Во всех православных хра-
мах Москвы в воскресенье, 5
сентября, совершены бого-
служения о жертвах теракта
в североосетинском городе
Беслан. Об этом распорядил-
ся Патриарх Московский и
всея Руси Алексий II.

На богослужениях моли-
лись о погибших, а также о
выздоровлении всех, кто на-
ходится в больницах и кто во-
обще нуждается в поддерж-
ке. «Помня о жертвах траге-
дии, - призвал первоиерарх
РПЦ, - будем прилагать все
большие усилия ради сохра-
нения мира и безопасности
России».

Капитальный ремонт Боль-
шого Краснохолмского моста
через Москву-реку запланиро-
вано осуществить в ближай-
шие два года. Об этом сооб-
щили в понедельник, 6 сентяб-
ря, в информационном центре
правительства Москвы. По
проекту, ремонт моста будет
осуществлен без прекраще-
ния движения городского
транспорта в два этапа: 2004
год - подготовительные меро-
приятия, 2005-2006 годы - ос-
новные работы.

суббота,4.09

ИНФОРМ
БЮРО

РЕМОНТ 
В ДВА ЭТАПА

ДЕНЬ ТРАУРА 
И СКОРБИ

понедельник,6.09

Очередное заседание сто-
личного правительства нача-
лось с минуты молчания в па-
мять о жертвах теракта в Се-
верной Осетии. 

Затем правительство пере-
шло к обсуждению первого
вопроса - «О городской целе-
вой программе государствен-
ной поддержки развития ме-
стного самоуправления в го-
роде Москве на 2005-2007 го-
ды». Такие органы власти со-
зданы в городе полтора года
назад. Это 125 муниципаль-
ных образований с муници-
пальными собраниями депу-
татов. Принятая городская
целевая программа преду-
сматривает целый комплекс
мер по оживлению этой рабо-
ты. В частности, намечается
передать органам самоуправ-
ления некоторые полномочия
государственной власти. Вто-
рой вопрос, который обсуди-
ло правительство, звучал так:
«О концепции Закона города
Москвы «О такси в городе
Москве».

УКРЕПЛЯТЬ 
МЕСТНОЕ 

САМОУПРАВЛЕНИЕ
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Но обойти всех невозможно: на ярмар-
ке 700 мест, каждое из которых - как
точка на географической карте рос-

сийского пчеловодства. Условно границы
обозначить трудно: здесь и Российское
Черноземье, и Поволжье, Урал, Алтай, Си-
бирь.

- Пчеловодство у нас - семейный биз-
нес, - охотно рассказывает помощник пче-
ловода Анна Носкова из Тамбова. - В на-
шей родне этим делом занимались не-
сколько поколений. Мы даже в Москву
привезли с собой микроулей. Поставили
его на балкон, выпустили пчелок, а вече-
ром они все вернулись. Вот видите, - она

приоткрывает улей, где копошатся пчелы, -
эти соты они слепили уже в Москве.

В параллельном ряду, под номером 45ж
- прилавок, где рядом с баночками меда -
иконы, свечи, фотографии батюшки, кото-
рый освящает пасеку. Рядом надпись:
«Деньги от продажи меда пойдут на строи-
тельство храма во имя спасителя Николая
в хуторе Грачи Волгоградской области».
Лица пчеловодов - женщины в безукориз-
ненно чистом платке и мужчины в белом
халате - привлекают каким-то исходящим
изнутри светом.

- Наше дело богоугодное, - рассказыва-
ет Аграфена Степановна. - Пасека находит-

ся при храме, а работают на ней все прихо-
жане. Мед у нас освященный, только на
пользу и во здравие.

Над вывеской «Мед из республики Ма-
рий Эл» - симпатичные дутые бочонки с
вырезанными на них буквами. Без труда
разбираю: «липовый мед», на другом -
«донник», на третьем - ...на удмуртском
языке.

- Это вы сами делали? - не скрывая вос-
хищения, спрашиваю у пчеловода.

- Да. Мы недавно открыли цех. У нас
классные мастера. В такой бочонок входит
70 килограммов меда. Поднять его невоз-
можно. Пока делаем их только для себя,
но, может быть, расширим производство и
будем продавать.

- А из какого они дерева?
- Из липы. В такой таре и мед слаще, и

хранится дольше. Вот попробуйте - паль-
чики оближете.

Действительно, чувствуется запах мя-
ты, мелиссы. Возникает картинка зеле-
ного луга с порхающими на нем белыми

бабочками и неустанно летающими пче-
лами.

Ближе к вечеру среди торговых рядов
заметное оживление. На ярмарку приехал
мэр Москвы Юрий Лужков. Проходя вдоль
прилавков, он останавливается у курского.
Покупает мед «черный клен», делится сво-
ими впечатлениями о ярмарке, говорит
слова благодарности всем пчеловодам.
Учитывая недавние теракты, программа
ярмарки исключает выступление мэра на
сцене. Явным, хотя и вынужденным диссо-
нансом в этом мирном мероприятии стано-
вятся конная милиция, патруль с собаками,
милиционеры с миноискателями. 

Солнечные краски ярмарки бледнеют,
частушки прерываются. Звук милицейской
сирены рождает мысли о добре и зле. О
чистых помыслах и грязных делах. На этом
фоне пчеловодство представляется самым
мирным. Верным, нужным, полезным. За-
лог того - золотистый цвет меда. Цвет теп-
ла, покоя, гармонии.

Елена ПЕРМИНОВА

СТОЛИЦА 
ВРУЧАЕТ
ЛАВРЫ
К Дню города было приуроче-
но прекрасное событие - вру-
чение премий Москвы в облас-
ти литературы и искусства.

Церемония проходила в строго классическом
зале мэрии. Юрий Лужков пришел сюда с дру-
гого знаменательного события в культурной

жизни столицы - только что состоявшегося откры-
тия нового комплекса Тургеневской библиотеки. И
это символично: московское правительство уделя-
ет должное внимание поддержке культуры, находит
на это средства в городском бюджете.

Среди награжденных - и кумиры, и люди вроде
бы малоизвестные широкой публике. Театровед
Людмила Старикова, удостоенная награды за книгу
«Москва старорусская. Герои жизни и сцены», вы-
ступая, выразила благодарность за столь высокую
оценку. А литературовед Игорь Волгин, отмеченный
за серию историко-биографических книг о
Ф.М. Достоевском, многих удивил, сказав, что Дос-
тоевский, хоть и отразил в своих творениях прежде
всего Петербург, но родился-то в Москве, и многое
в юности великого писателя связано с Первопре-
стольной. Игорь Волгин обратился к московскому
правительству с просьбой посодействовать созда-
нию в Москве фонда Достоевского.

Лариса Васильева, которой премия присуждена за
создание музейного комплекса «История танка Т-34»,
объявила, что все деньги отдает на развитие музея.

Вот что сказал, комментируя происходящее,
председатель комиссии по премиям известный ак-
тер и режиссер Владимир Андреев:

- Голосование у нас не тайное. Мы обсуждаем
все кандидатуры. Конфликтов не бывает, а дебаты
случаются порой бурные. Но бывает и единоглас-
ное одобрение. Татьяна Ивановна Шмыга из-за бо-
лезни не смогла прийти на церемонию - а жаль. За
присуждение премии ей голосовали все. Замеча-
тельная артистка! Также единогласно голосовали
за создательниц журнала «Страстной бульвар, 10»
и за изумительного театроведа Инну Вишневскую.

Наталья Старосельская, главный редактор «Стра-
стного бульвара», которая много ездит по России,
сообщила, что в разных регионах мэры и губерна-
торы собираются следовать примеру Москвы в де-
ле поддержки культуры.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Беседу с одним из лауреатов премии Москвы -
художественным руководителем театра «Школа со-
временной пьесы» Иосифом Райхельгаузом - чи-
тайте на стр. 19.

МЕДОВЫЙ 
ДУХ РОССИИ
В КОЛОМЕНСКОМ ПРОХОДИТ
ОЧЕРЕДНАЯ ЯРМАРКА МЕДА

На каждом прилавке отливает солнцем ярко-золоти-
стый разлитый в разную упаковку (от баночки до бо-
чонка) мед, собранный со всей России. Какого тут
только нет! Горный, таежный, степной, цветочный,
луговой... «От сердца», «от нервов», «для долголе-
тия» и «хорошего настроения». Тут же - соты, про-
полис, другие продукты деятельности пчел и чело-
века. Пчеловоды приветливые, с добродушными
улыбками наперебой расхваливают свой товар:
«самый полезный, самый вкусный, самый экологи-
чески чистый». И приглашают его отведать.

3 сентября открылся самый большой пешеход-
ный мост через Москву-реку, соединивший
Пречистенскую и Берсеневскую набережные.
Первыми по нему прошли мэр Юрий Лужков и
Патриарх Московский и всея Руси Алексий II.

ОТ ХРАМА 
К ЗОЛОТОМУ ОСТРОВУ
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Сам Ростокинский акведук - уцелевший
фрагмент первого московского водопрово-
да - станет, пожалуй, важнейшим «экспона-

том» под открытым небом, а ростокинский денд-
ропарк, заложенный руками молодоженов, и реч-
ка Яуза, ожившая на наших глазах, лишний раз
напомнят и о связи поколений, и о том, что без
гармонии с окружающей средой у современной
урбанизированной цивилизации нет будущего...

К собравшимся здесь москви-
чам обратился мэр столицы
Юрий Лужков. Он призвал их

почтить минутой молчания память жертв дикого тер-
рористического акта, который совершен в Беслане. 

- Это беда, которая пришла на нашу землю и с ко-
торой мы не можем мириться. Мы должны бороться.
И должны работать, улучшать наш город, учить мо-
лодое поколение беречь природу и тот божествен-
ный дар, которым мы все пользуемся - воду. Яуза в
течение десятилетий вызывала у нас горечь, но сей-
час становится все более чистой и благоустроенной.

Стальная капсула с обращением к потомкам,
сверкнув на солнце, опускается в бетонный
раствор. А рядом, с огромного рекламного щи-
та сбрасывается покрывало, и перед присутст-
вующими почти в натуральную величину пред-
стает облик будущего музея воды. Сотрудники
Мосводоканала уверяют, что это будет настоя-
щий дворец воды, украшенный фонтанами и
оснащенный самой современной техникой, по-
зволяющей пытливому уму проникать в тайны
живой природы с помощью компьютерного мо-
нитора...
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6
в конкурсе «московский дворик»
в этом году участвовали 20 тысяч
придомовых территорий города Люди и власть:

ТРИБУНА
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ВСТАНЕТ НА ЯУЗЕ

Установка турникетов в
автобусах и трамваях
встречает много возра-

жений, но... собираемость
оплаты за проезд повыси-
лась на 52 процента. На 17-м
маршруте трамвая мы прове-
ли интересный эксперимент:
пустили спаренные составы -
в одном вагоне поставили
турникет, в другом - нет и
сравнили результаты. При
визуальной заполняемости
турникетного вагона в два

раза меньше собираемость там была выше в 4 раза! А что
это значит? Что при малейшей возможности люди ездят
бесплатно (по нашим подсчетам - 90 процентов)! Может,
тогда объявим, что у нас транспорт бесплатный? Но в Ли-
пецке был проведен эксперимент с бесплатным проездом,
который привел к полному развалу всей системы общест-
венного транспорта города.

Увеличение собираемости средств на маршрутах позво-
лило поднять зарплату водителей на 25 процентов. Так
что, несмотря на ворчание иных пассажиров, появилась
очередь из желающих работать на автобусах и трамваях с
турникетами. А поскольку профессия водителя с некото-
рых пор непопулярна, москвичи не идут к нам работать, то
появляется надежда, что удастся отказаться от услуг гас-
тарбайтеров-непрофессионалов.

Порой слышишь возражения, что турникет можно и ми-
новать - например, заходить в другие двери, перепрыги-
вать, ходить парой... Конечно, поставь мы контролера у ка-
ждой двери, мы бы еще повысили собираемость. Но ведь
демонстрировать себя откровенным зайцем людям в кон-
це концов станет стыдно. А отпадет необходимость в кон-
тролерах - тоже экономия. Тем более что немало случаев,
когда собирают дань липовые «проверятели» с поддель-
ными документами. Пытаясь бороться с такими мздоим-
цами в прошлом году мы «по просьбе трудящихся» напе-
чатали образец документа контролера, после чего число
липовых проверяющих... выросло в несколько раз.

Между прочим, зайцы - это еще и проблема безопасно-
сти на городском транспорте, что в сегодняшних условиях
особенно тревожит. Иногда спрашивают: не проще ли в
наших условиях посадить в каждый вагон кондуктора? И
проще, и дешевле. Но кондуктор не сможет вести учет
льготников по всем 57 категориям... 

Да, водителям пока приходится выслушивать нарека-
ния пассажиров. Кроме того, все задержки транспорта
стали связывать с введением турникетов - хотя перерывы
были и раньше, а время в пути новая система не увеличи-
вает. Задержки происходят из-за пресловутых пробок, из-
за того, что водители едут по трамвайным путям. В месяц
бывает по 6-8 аварий постороннего транспорта на выде-
ленной полосе. 

Но мы не спешим - вводим новую систему постепенно,
параллельно ведутся технологические доработки с учетом
пожеланий пассажиров. Например, сделать входными две
двери. Или переделать турникеты для удобства прохода
инвалидов, людей пожилого возраста. Кстати, один пенси-
онер из Зеленограда предложил интересное дополнение -
горизонтальный поручень, очень удобная вещь. Мы вооб-
ще предлагаем всем пассажирам: давайте ваши идеи, бу-
дем думать вместе. Например, на основное нарекание - не-
возможно зайти в транспорт с багажом - я говорю: «Вы
видите какой-то выход? - подскажите!» Предлагают нам
изменить и временной режим: когда турникет работает и
когда не работает - эти предложения сейчас рассматрива-
ются. И антивандальные меры прорабатываются.

Словом, давайте не встречать нововведение в штыки,
давайте учиться им пользоваться. Мы готовы на первых
порах оплатить труд «пусковых бригад» и мы приглашаем
всех, включая пенсионеров, к сотрудничеству. Пусть пер-
вые недели в вагонах ездят такие помощники и объясня-
ют, как опустить билет, как правильно расположиться и
т. д. Кстати, в Солнцеве и Переделкине практически нет от-
рицательного отношения к турникетам, поскольку обучили
всех школьников пользованию системой. 

Большую помощь в посадке на транспорт должны будут
оказывать и транспортно-пересадочные центры, которые
собираются строить в таких крупных транспортных узлах,
как Планерная, Тушинская, Каширская, Выхино. Этим хао-
сом надо управлять, делать движение упорядоченным. Пе-
ресадочные центры под одной крышей соберут всех пере-
возчиков, распределят потоки. Для посадки на автобусы
будут строиться перроны с турникетами. Эти центры будут
многоуровневые: под землей - метро, на первом уровне -
наземный транспорт, на следующем - мелкие магазинчи-
ки, кафетерии, еще один уровень - парковка.

В Мадриде, куда мы ездили перенимать опыт, шесть
таких центров, и вся начинка центра выполнена на са-
мом высоком уровне с применением очень интересных
технологий. В Москве уже определено 30 мест под та-
кие центры. На их сооружение город не потратит ни ко-
пейки - уже есть коммерсанты, готовые вложить деньги
в строительство.

Александр Лебедев, 
заместитель генерального директора
ГУП «Мосгортранс»:

ЗАЯЦ - УГРОЗА
БЕЗОПАСНОСТИ

В воскресенье в Ростокине, по соседству с отре-
ставрированным акведуком - памятником про-
мышленной архитектуры конца XVIII - начала XIX
века, состоялась церемония закладки памятной
капсулы в основание Музея воды, строительство
которого начнется здесь, на берегах Яузы, в бли-
жайшее время.

По традиции, итоги конкурса
накануне Дня города мэр
Юрий Лужков подводил. Це-

ремония прошла в четверг, 2 сентя-
бря, в Восточном Измайлове (ВАО).
Этот район сейчас один из самых ак-
тивных по реализации программы
«Мой двор, мой подъезд», состав-
ная часть которого - конкурс двори-
ков. В районе благоустроено сразу
46 дворов в пяти микрорайонах.
Причем каждый устроен в своем,
неповторяющемся стиле. Об этом
докладывал мэру префект ВАО Ни-
колай Евтихиев: «Сделали так, что и

на следующий год не стыдно будет
показывать».

Церемония прошла на «крупней-
шем социально значимом объекте»,
по определению председателя кон-
курсной комиссии Ивана Ищенко.
Это пансионат для ветеранов труда
№19. Его территория полностью об-
новлена. На благотворительной ос-
нове префектуры всех 10 админист-
ративных округов и 30 ведущих под-
рядных организаций города прове-
ли здесь капитальный ремонт ком-
муникаций, обновили асфальтовое
покрытие, украсили дворики фонта-

нами, газонами и модными в ны-
нешнем сезоне цветниками. Как но-
венькие - фасады всех трех зданий
пансионата, построенных почти пол-
века назад. У его обитателей появи-
лись деревянная часовня, беседки
для отдыха, открытая эстрада.

Аплодисментами встретили слова
доклада Ивана Ищенко мэру: «20
тысяч дворовых территорий приня-
ли участие в нынешнем конкурсе.
911 дворов благоустроены с актив-
ным участием жителей. В этом мы
видим один из важнейших итогов
конкурса».

Успехи бесспорны. Но для мэра
они «промежуточные», пора думать
о новых задачах.

- Пройден один полный круг по
всем 36 тысячам московских дво-
ров, - сказал Юрий Лужков. – Мы
приобрели опыт, наработали разум-
ные проектные решения, создали
даже целую индустрию, которая
производит малые формы для бла-
гоустройства дворовых территорий.
Значит, есть реальная возможность
раскрутить движение уже по второ-
му кругу, используя накопленный
потенциал. Включив в это движение
- как суперважную составную часть
- программу «Выходи во двор, поиг-
раем!», которая вовлечет наших ре-
бят в спорт. Без этого, подчеркнул
мэр, невозможна культура двора,
района, всего города. «Культура, ко-
торая является самой главной стра-
тегической задачей для правитель-
ства Москвы».

Существенный вклад в ее реше-
ние внесли представители профес-
сии, требующей особого, высочай-
шего уважения, - дворники. С не-
скрываемым удовольствием мэр на-
градил 20 лучших из них - по два от
каждого округа. Для справки: в ны-
нешнем конкурсе принимали уча-
стие 21,5 тысячи дворников и рабо-
чих комплексной уборки из 40 ты-
сяч, занятых в секторе.

- Кроме денежных премий каж-
дый из них отправится в зарубеж-
ную поездку, - сказал Юрий Лужков,
поздравив победителей.

Геннадий ГЕНИН

ДВОРЫ, ГДЕ ЛЮДЯМ ЖИТЬ ХОРОШО
- Не ходите! Ну, не хо-
дите же, пожалуйста,
по газонам! Все же вы-
топчете! – волнуясь,
убеждал начальник
ОАТИ Иван Ищенко со-
бравшихся на финал
городского конкурса
«Московский дворик».
Ходили, несмотря
на все увещевания!
Потому что народу
собралось столько,
сколько едва могло
уместиться...

Свою продукцию здесь представили Перво-
майское, Останкинское, Мытищинское, Руз-
ское цветочные хозяйства, конечно же, ГУП

«Мосзеленхоз» - основной оформитель города.
Оно поставляет до 25 млн. срезанных цветов в год,
около 13 млн. - рассады, а оборот его составляет
350-400 млн. рублей в год.

Конечно, приехали в Москву и наши основные
партнеры - страны Южной Америки, Голландия,
Польша. Кстати, Польша занимает второе место
после Голландии по поставкам цветов и сопутству-
ющих товаров в нашу страну. У стенда Колумбии
всем желающим раздавали дивные розы.

Стенды московских и зарубежных производи-
телей цветов занимали лишь небольшую часть па-
вильона. В столицу, что отрадно, прибыло очень
много представителей этого бизнеса из регионов.
Так, ЗАО «Совхоз «Декоративные культуры» из
Пятигорска, в котором, по словам его директора
Лидии Кардаш, выращивают 140 видов растений,
привез на выставку одних туй восемь видов,
шесть видов можжевельника, голубые ели, лаван-
ду, барбарис.

По словам устроителей выставки, наши произ-
водители, несмотря на объективные трудности -
суровый климат и отсталость отрасли - в послед-
нее время чувствуют себя на рынке вполне уверен-

но. Фирма «Дендропарк ЛОСС» из Липецкой обла-
сти предлагала самшит, гвоздики, туи, гортензии,
а «Новоселки» из Ярославля привезли бальзами-
ны, овсянку сизую, разные декоративные травы и
оформили свой стенд как дачный участок. Ведь
оформлением своих дачных участков москвичи
сейчас занимаются очень активно.

И все-таки масштабы выставки в первую оче-
редь объясняются, наверное, тем, что в последнее
время в городе уделяется большое внимание цве-
точному оформлению.

Петр Аксенов, первый заместитель мэра в пра-
вительстве Москвы, присутствовавший на откры-
тии выставки, сказал, что в городе в этом году цве-
тами была занята 531 тысяча квадратных метров
территории, и продемонстрировал собравшимся
изданную к выставке книгу цветников Москвы.
Петр Николаевич показал собравшимся разворот с
необыкновенно красивой группой клумб и доба-
вил, что ни один цветок не был сорван на этой пло-
щади: люди начали бережнее относиться к сделан-
ному для них. 

По словам префекта СВАО Ирины Рабер, на сле-
дующий год планируется, во-первых, расширить
экспозицию выставки, подключив и открытую тер-
риторию около павильона, во-вторых, устроить
распродажу рассады, саженцев и сопутствующих

товаров. И вообще, по мнению Ирины Яковлевны,
неизвестно - то ли выставка разрослась благодаря
нашествию цветников на город, то ли наоборот, -
насмотревшись на выставленную красоту, чинов-
ники зашевелились. Например, та же лошадь, соз-
данная из флоры в этом году на выставке цветни-
ков в Кузьминках, возле которой фотографирова-
лись сотни москвичей, вытоптав всю траву вокруг,
была впервые показана именно здесь, на ВВЦ, в
2002 году.

...А мои колумбийские розы, поставленные до-
ма в вазочку, вдруг неожиданно распустились, по-
хорошели и стоят уже несколько дней, хотя пона-
чалу и казались увядшими...

Ольга МАТВЕЕВА

ЭФФЕКТ ЗЕЛЕНОГО КОНЯ
К 11 часам 2 сентября вход в павильон № 69 на ВВЦ оса-
ждала толпа страждущих попасть на открытие экспозиции
«Цветы-2004». Впервые проведенная 11 лет назад, выстав-
ка приобрела за последние годы небывалый размах, пре-
вратившись уже в международное событие, ибо из 600
фирм, принявших в ней участие в этом году, 300 - ино-
странные, представлявшие 26 стран.
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Открывшаяся в Центральном доме художника
выставка «Москва глазами молодых» пред-
ставляет вниманию посетителей произведе-

ния самых разных видов визуального искусства:
картины, плакаты, скульптурные композиции, кук-
лы, фотографии... Они выполнены студентами мо-
сковских художественных вузов. Такая выставка
проводится уже не первый год при поддержке пра-
вительства Москвы. На этот раз работы молодых
художников посвящены спорту. И по всему чувст-
вуется: молодые всерьез озабочены важнейшей
проблемой наших дней - здоровьем нации.

Как руководство к действию воспринимаются
эскизы архитектурных проектов спортивно-оздо-
ровительных комплексов. Оксана Слободина пред-
ставила проект благоустройства территории дет-
ского дома номер 12. Тут и небольшой стадион, и
теннисный корт, и стол для пинг-понга. Забор рас-
писан картинами, которые не могут не вызвать
стремление стать сильнее, быстрее. В. Городилов в
знаке-указателе предполагаемого центра парусно-
го спорта в Москве очень изящно, лаконично пока-
зал, каким ему быть. О. Булина и Н. Левина пред-
ставили умопомрачительный проект зоны отдыха
вблизи велотрека и гребного канала. Они должны
быть окружены многоуровневыми теренкурами
для спортивных прогулок. Дизайн всего комплек-
са выполнен в стиле, получившем название «кос-
мический». А сколько замечательных эскизов,
представляющих спортивные и игровые площад-
ки, которые можно устраивать во дворе! Предус-
мотрены аттракционы, которые должны вызывать
у детей стремление заниматься спортом. А если
сцена для открытия Юношеской олимпиады
2006-го года будет такой, какой видит ее В. Макле-
цов - дай бог дожить до той поры. Если зрелище
будет соответствовать архитектурному замыслу
художника, оно станет грандиозным. Вот ведь
опять вошел в моду космический дизайн!

Юные архитекторы порой слишком увлекаются
внешней красотой своих макетов, так что порой
трудно разобраться в функциях каждого объекта.
Некоторые представлены в виде разнокалиберных
пластмассовых бутылок. Поди разберись, что они
означают. Более зрелые мастера в выполнении
макетов были бы строже и понятнее. Но - молодые
заявляют о себе порой эпатажно. И ясно, чего они
хотят. От этого особенно хочется дождаться неда-
лекого, надеюсь, будущего, когда сбудутся их меч-
ты, совпадающие с мечтами детей, родителей,
всех, кому дорога судьба подрастающего поколе-
ния, которое сможет быть здоровым, веселым, в
полной мере испытывать радость движения, све-
жего воздуха. Как говорят медики, достичь хоро-
шего качества жизни.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

СПОРТ 
С ДОСТАВКОЙ...
НА ДОМ
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лицом к лицу
обновление ростокинского акведука

началось по инициативе рядовой
москвички. всегда кто-то должен

сделать первый шаг...

Н. Андреев,
Е. Волкова,
О. Матвеева,
П. Полынов

В диспетчерской дежурили:

Музей воды под эгидой Мосводоканала су-
ществует более 10 лет и находится на терри-
тории памятника промышленной архитектуры
- одной из первых канализационных станций
столицы. Не все москвичи знают о его суще-
ствовании. Новое большое здание, которое
появится на берегах Яузы, станет не только
хранилищем  экспонатов, но и еще одним
крупным культурным центром столицы.

Кстати, все началось с инициативы про-
стой москвички, жительницы Ростокина, ко-
торая прислала письмо в префектуру СВАО
с подробным рассказом об истории Росто-
кинского акведука. К сожалению, на торже-
ственной церемонии имя ее не было назва-
но. Впрочем, всех имен работников компле-
кса городского хозяйства, возрождавших
Ростокино, не перечислишь. И поэтому мэр
Лужков особенно подчеркнул, что обновлен-
ный Ростокинский парк - это дар не прави-
тельства Москвы, а самих москвичей моск-
вичам.

Александр АСТАФЬЕВ

Вопрос читателя мы
переадресовали юри-
сту Татьяне Панфи-
ловой и узнали следу-
ющее. Если человек
работает по трудово-
му договору, то рабо-
тодатель, если это не
физическое лицо, обя-
зан внести в трудовую

книжку записи о прие-
ме на работу, о пере-
воде на другую посто-
янную работу и об
увольнении. Таково
требование статьи 66
Трудового кодекса РФ
и пункта 3 постановле-
ния Правительства РФ
«О трудовых книжках»

от 16.04.2003 г. № 225.
Таким образом, отказ
в записи об увольне-
нии является непра-
вомерным. Есть
смысл подать пись-
менное требование к
руководству фирмы
соответствующего
содержания, чтобы
получить мотивиро-
ванный ответ - тоже в
письменном виде. В
случае, если и на сей
раз работодатель от-
казывает, то требова-
ние о внесении запи-
си может быть удов-
летворено в судебном
порядке.

Как нам пояснили в отде-
лении Энергосбыта
СЗАО, к должникам здесь
подходят очень корректно:
поднимают годовой реестр,
где записаны все расходы
граждан за каждый месяц,
и аккуратно считают долг
по месяцам, учитывая сред-
несуточные тарифы именно

на тот момент (считает, ко-
нечно же, соответствующая
программа). Более того,
иногда даже рассчитывают
долг вручную, если есть ка-
кие-то спорные моменты.
Так что граждане могут со-
вершенно спокойно оплачи-
вать претензии энергетиков
- лишнего с вас не возьмут.

В Департаменте
потребительского
рынка Москвы нам
сообщили, что та-
кие требования

есть. Они предусмо-
трены постановле-
нием правительства
Москвы № 344-ПП
от 13.05.03 г. «Об

упорядочении орга-
низации работы и
размещения объек-
тов мелкорознич-
ной сети на терри-

тории города Моск-
вы». Весоизмери-
тельные приборы
должны иметь не-
обходимые оттиски
п о в е р и т е л ь н ы х
клейм и действую-
щее свидетельство
о проверке. Это от-
носится и к на-
стольным механи-
ческим циферблат-
ным весам.

На этот вопрос
«МС» попросила от-
ветить Дениса
Водякова, главного
юрисконсульта мо-
сковского город-
ского правового
центра «Защита».

- Согласно Трудо-
вому кодексу РФ, -
сказал он, - работа
по совместительст-
ву является правом
работника, однако
ограничения из это-
го правила могут
быть установлены
самим Трудовым ко-
дексом РФ или ины-
ми федеральными
законами.

Так, согласно ст.
20 Федерального за-

кона от 18.04.1991 г.
№ 1026-1 «О мили-
ции» сотрудникам
милиции запрещает-
ся заниматься лю-
быми видами пред-
принимательской
деятельности, а так-
же работать по сов-
местительству в ор-
ганизациях (внеш-
нее совместительст-
во), но данный за-
прет не распростра-
няется на творче-
скую, научную и пре-
подавательскую де-
ятельность.

В то же время ст.
20 указанного зако-
на устанавливает,
что работа сотруд-
ников милиции по

совместительству в
системе Министер-
ства внутренних дел
Российской Феде-
рации (внутреннее
совместительство)
допускается и осу-
ществляется в по-
рядке, установлен-
ном постановлени-
ем Правительства
РФ от 23.07.1993 №
720 «О порядке и
условиях службы
(работы) по совмес-
тительству в систе-
ме Министерства
внутренних дел
РФ». В соответст-
вии с данным поста-
новлением работа
по совместительст-
ву разрешается на

вакантных должно-
стях рядового и на-
чальствующего со-
става органов сис-
темы МВД РФ. В то
же время этим зако-
ном установлены
определенные огра-
ничения на совмес-
тительство, напри-
мер, не допускается
совместительство:

1. Руководителей
органов внутренних
дел, подразделений,
предприятий, учреж-
дений и организаций
системы Министер-
ства внутренних дел
Российской Федера-
ции и их заместите-
лей (за исключением
творческой, научной
и преподаватель-
ской деятельности).

2. При подчинен-
ности или подконт-
рольности должно-
стей по основной и
совмещаемой служ-
бе (работе).

«Три года назад в наш двор на са-
мосвалах завезли много земли, по-
садили деревца, которые, несмот-
ря на то что мы, жильцы, их поли-
вали, засохли. Какая может быть
причина?

Егор КОВАЛЬЧУК, 
пенсионер, 

Северное Бутово».

САЖАТЬ НАДО 
СО ЗНАНИЕМ ДЕЛА

Торфо-песчаные смеси вредны для
молодых деревьев. О гибели зеле-
ных насаждений в редакцию нашей
газеты сообщают из многих других
районов Москвы. Деньги в озелене-
ние города вкладываются большие, а
получается, что все идет прахом. Ос-
новную причину гибели молодых зе-
леных насаждений определил на не-
давнем заседании столичного прави-
тельства руководитель Департа-
мента природопользования и ох-
раны окружающей среды Леонид
Бочин: 

- Завозимая в город земля зачас-
тую очень низкого биологического
качества, - отметил он. - Ее ресурс
исчерпывается за два-три года, и мо-
лодым деревцам и кустарникам про-
сто-напросто нечем питаться. По
данным Л. Бочина, в 2003 году 28
процентов всей завезенной в Москву
земли - торфо-песчаные смеси, био-
логический ресурс которых исчерпы-
вается за два-три года.

В июне этого года правительство
Москвы приняло специальное поста-
новление по усилению контроля за
завозимой в город землей, а на од-
ном из его заседаний руководитель
Департамента природопользования
и охраны окружающей среды обна-
родовал проект закона города «О го-
родских почвах», направленный на
улучшение биологических качеств
московских земель.

ЗАПИСАТЬ ОБЯЗАНЫ
«Я работал в торговой фирме, куда уст-

раивался по договору. Недавно уволился
по собственному желанию, однако запись
в трудовой книжке не делают, тянут время.
Что можно предпринять в этом случае?

Максим ГАВРИКОВ».

«Получил уведомление о долге за электроэнергию. Ин-
тересно, как рассчитывается такой долг - берутся показа-
ния счетчика и умножаются на сегодняшний тариф? Ведь
оплата постоянно растет, получается, что, например, про-
шлогодний долг оплачивается по тарифам этого года?

А. МАКЕЕВ, Покровское-Стрешнево».

ДОЛГИ ПО МЕСЯЦАМ СЧИТАЮТ

СОВМЕСТИТЕЛЬСТВО В МИЛИЦИИ
«Я работаю в отделе внутренних дел одного из районов Мо-

сквы постовым милиционером. Скажите, имею ли я право уст-
роиться на другую работу по совместительству?

А. СТЕПАНОВ, район Новогиреево».

ЗА ХИТРЫЕ ВЕСЫ НАКАЖУТ

«Слышал о том, что правительством города
для старших по домам и подъездам предусмо-
трены льготы. Нельзя ли узнать, какие именно?

Андрей ГЛУХОВ».

...И БЕСПЛАТНАЯ 
КОНСЬЕРЖКА

Как нам удалось вы-
яснить в ЕИРЦ рай-
она Замоскворечье,
в соответствии с по-
становлением прави-
тельства Москвы от
07.12.99 г. № 1109
старшие по подъез-
дам и домам полно-
стью освобождаются
от оплаты услуг техни-

ческого обслужива-
ния, жилья по догово-
ру найма, платы за вы-
воз мусора в пределах
ставок, установлен-
ных для одной кварти-
ры. Старшие освобож-
дены также от платы
за запирающее уст-
ройство в подъезде и
услуги консьержки.

ЛОВИТЕСЬ КАНАЛЫ - 
БОЛЬШИЕ И МАЛЕНЬКИЕ

«Есть ли надежда на развитие ка-
бельного телевидения в Зябликове? У
нас транслируется только одиннад-
цать программ. Когда мы сможем при-
нимать большее число каналов?

Олег САЮТИН,
Зябликово (ЮАО)».

Как сообщили «МС» в ДЕЗе управы
района Зябликово, в этом районе устано-
вленные антенны позволяют принимать че-
тырнадцать каналов ТВ. Если у вас их
меньше,  нужно обратиться  в диспетчер-
скую. Скорее всего проблема в антенне. Ну
а больше 14 каналов пока в вашем районе
общественные антенны ловить не будут.

«Какие категории граждан не под-
лежат увольнению по сокращению
численности или штата работников?

Николай МЕЛКОВ».

ВСЕХ НЕ УВОЛИШЬ!
Как нам сообщили в Московской

службе занятости, в соответствии со
ст. 261 ТК РФ расторжение трудового
договора по инициативе работодателя
с беременными женщинами не допус-
кается, за исключением случаев ликви-
дации организации.

В случае истечения срочного трудо-
вого договора в период беременности
женщины работодатель обязан по ее
заявлению продлить срок трудового
договора до наступления у нее права
на отпуск по беременности и родам.

Расторжение трудового договора с
женщинами, имеющими детей в возрас-
те до трех лет, одинокими матерями,
воспитывающими ребенка в возрасте
до четырнадцати лет (ребенка-инвали-
да до восемнадцати лет), другими лица-
ми, воспитывающими указанных детей
без матери, по инициативе работодате-
ля не допускается при сокращении чис-
ленности или штата работников.
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«Недавно купила на развале арбуз. Дома с помощью безмена
убедилась, что меня изрядно обвесили. Скажите, есть какие-то
требования к весам, которыми пользуются уличные торговцы?

Лидия ОСТАШКИНА, ЦАО».
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Для новых высоток надо, чтобы и
специалисты были на высоте:
инженеры, сантехники,
электрики...

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 34 (92), 8 - 14 сентября 2004

-Прежде чем говорить
о том, что надо сде-
лать для развития

предпринимательства в ЖКХ,
посмотрим, что на сегодняш-
ний день уже сделано.

Прежде всего появилась
конкуренция в ряде отрас-
лей, например, в этой сфере
сбора вторичных ресурсов -
твердых бытовых отходов,
крупногабаритного мусора.
Еще три года назад этим в
основном занимались госу-
дарственные предприятия.
Ныне сюда пришли малые
предприятия. За примерами
их успешной деятельности
не надо далеко ходить.

Так, предприятие «Приори-
тет», выполняя муниципаль-
ный заказ по сбору и транс-
портировке отходов из жило-
го фонда, школ, детских са-
дов, поликлиник и предпри-
ятий, реализует программы

селективного сбора отходов в
четырех районах ЮАО - Оре-
хове-Борисове Южном, Оре-
хове-Борисове Северном,
Зябликове и Нагатинском За-
тоне, а в 2005 году планирует
распространить деятельность
на весь этот округ. Компания
«Центр содействия малому
бизнесу района Бескуднико-
во» работает в ЖКХ САО, за-
нимаясь механизированной
уборкой дорог и придомовых
территорий, выполняет муни-
ципальный заказ по сбору,
транспортировке, сортировке
и первичной обработке ТБО и
крупногабаритного мусора.
При поддержке нашего де-
партамента ООО «Концерн
«Вторичные ресурсы» орга-
низовал на территории ДЕЗа
«Преображенское» в ВАО
экспериментальный мини-
пункт по сбору, сортировке и
первичной переработке ТБО.
Сейчас мини-пункт работает
со всем объемом отходов в
одном из микрорайонов, пла-
нируя в дальнейшем серьез-
но расширить территорию

производственной деятель-
ности.

Вместе с тем лишь немно-
гим более полутора тысяч ча-
стных предприятий работают
в городском ЖКХ, предостав-
ляя только 10 процентов от
общего объема услуг отрас-
ли. Отсюда первейшая зада-
ча - увеличение числа этих
предприятий.

В той же сфере сбора вто-
ричных ресурсов мы до сих
пор не имеем схемы разме-
щения перерабатывающих
мощностей. Не нашли, в об-
щем-то, и убедительных дово-
дов в пользу того, чтобы насе-
ление активно участвовало в
раздельном сборе бытовых
отходов. Во всем мире суще-
ствуют нормативы, по кото-
рым любое производственное
предприятие сдает вторичные
ресурсы - у нас этого до сих
пор нет.

При благоприятных услови-
ях объемы работ, выполняе-
мых малыми предприятиями
в сфере ЖКХ, могут достиг-
нуть 100 процентов. Такую

Расположенный в двух шагах от станции метро
«Аэропорт», двор был превращен в злачное
место. Сюда заглядывали все, кому хотелось

попить пивка, расслабиться. Терпение жителей пе-
риодически испытывали и милиционеры. Непода-
леку - отделение милиции метрополитена, раз в ме-
сяц там проводились учебные дни. После усилен-
ных занятий милиционеры тоже предпочитали не-
принужденно отдыхать в этом укромном дворе.

Берте Колодиной и ее мужу пришла в голову спа-
сительная мысль - обменять квартиру, перебраться в
другой район. Жилье у них хорошее - потолки высо-
кие, рядом метро, варианты можно было найти. Но
вскоре возникла иная идея. Инициативная группа из
трех человек (в нее вошла в качестве лидера Берта
Иосифовна) пригласила соседей из всех 12 подъез-
дов на первое собрание. Вопрос был поставлен так:
будем и дальше страдать, мучиться, бояться выйти
во двор - или сделаем его безопасным и чистым? Со-
брали деньги, на них двор обнесли забором, сделали
ворота и будку для дежурного охранника, оборудова-
ли домофонами подъезды. На помощь пришла упра-
ва района. Услуги охранной фирмы, к которой обра-
тились первоначально, не устроили жильцов. Нашли
выход: дворники ДЕЗа по трудовым соглашениям
выполняют обязанности дежурных на въезде во
двор. Зарплату им платят сами жильцы. Каждый
старший по подъезду ежемесячно собирает деньги
по специальной ведомости. Владельцы автомашин
платят по 200 рублей, остальные - в два раза мень-
ше. У каждого жителя дома есть специальный про-
пуск, гости получают гостевые билеты.

«Режимный объект», - подумала я, когда охран-
ник, прежде чем впустить меня во двор, вниматель-
но изучил редакционное удостоверение, тщательно
записал, куда и к кому я направляюсь. Однако у
жильцов к такому режиму другое отношение. Кайя
Ивановна, соседка и единомышленница Берты Иоси-
фовны, охотно поделилась: «Я вошла во двор - и уже
у себя дома. А прежде боялась вечером с собакой
выйти погулять». Во дворе с утра до вечера одни, без
взрослого пригляда, гуляют дети. Дежурный преду-
преждает каждого водителя: по двору ехать очень
осторожно, везде маленькие дети.

После того как двор был закрыт для посторонних
людей, Берта Иосифовна приступила к следующе-
му этапу благоустройства. Попросила живущего в
одном из подъездов архитектора сделать планиров-
ку двора - расставить все по местам: детская пло-
щадка, стоянки для автомашин, место для выгула
собак, клумбы, скамейки. План был сделан, а реа-
лизовать его опять помогла управа - выделила
деньги, материалы и людей в помощь жильцам.
Кстати, специальная площадка для собачьих прогу-
лок превратила благое пожелание «Уберите за сво-
ими любимцами» в естественную необходимость:
если сегодня не убрал за собакой, то завтра здесь
же и будешь гулять.

Сейчас заканчивается ремонт в подъездах, часть
дополнительных работ оплачивают сами жильцы.
Вопрос о деньгах всегда непрост. Неужели все и
сразу соглашаются каждый месяц отдавать деньги
из семейного бюджета на содержание двора? Не
все. Берта Иосифовна называет цифру - 30 про-

ОБРАЗЦОВЫЙ ДВОР
Первым, кто сообщил Берте Иосифовне о том, что их двор занял
первое место в окружном конкурсе по благоустройству, был один из
постоянных членов дворовой алкогольной компании. В каждом дво-
ре есть такая компания и в доме № 60а по Ленинградскому проспе-
кту - тоже. Порадовала Берту Иосифовну не только добрая новость,
но и гордость в голосе далеко не самого образцового гражданина.
Надо сказать, что и ведет себя сегодня эта неудобная для соседей
компания совсем не так, как два-три года назад. Перевоспитать их,
конечно, не удалось, да и цели такой не было. Однако сейчас после
их посиделок не остается ни пустых бутылок, ни окурков, ни мусора
- не решаются осквернять свой уютный, чистый двор. 
Три года назад все было по-другому...

Евгений ЕГОРОВ:

МАЛЫЙ БИЗНЕС - 
ЭТО БОЛЬШАЯ РАБОТА

Без развития предпринимательства не
может быть ни развития жилищно-комму-
нальной отрасли, ни ее реформы. Разго-
воров об этом много - реальных результа-
тов, увы, мало. О том, как добиться этих
результатов, шла речь на пресс-конфе-
ренции руководителя Департамента под-
держки и развития малого предпринима-
тельства города Евгения Егорова.

ГОРОД В ГОРОДЕ

Территория застройки, в цент-
ре которой стоит высотка, пре-
вышает двадцать тысяч квад-
ратных метров. По сути, это це-
лый микрорайон, населенный
тремя тысячами жильцов и
приютивший еще более пяти-
сот арендаторов. За необходи-
мыми услугами далеко ходить
не надо. Здесь же, в здании,
нашлось место для диетиче-
ского ресторана, почты, теле-
графа, сберкассы, парикмахер-
ской, кинотеатра, ателье, пра-
чечной, гастронома и булоч-
ной. Есть даже свой избира-
тельный участок. Дом оборудо-
ван кабельным телевидением,
подземный гараж рассчитан на
две сотни машин.

Экскурсию по дому и приле-
гающей территории мы совер-
шаем с начальником 15-го уп-
равления ГУП ЭВАЖД Констан-
тином Абрамовым. У входа,
среди скульптурных компози-
ций и декоративных каскадных
клумб с альпийскими горками,
нас встречает плеск воды в
фонтанах и пение соловьев.

- На часы можно не смот-
реть, - говорит Константин
Львович. - Сейчас двенадцать.

Фонтаны у подъезда настоя-
щие, а вот соловьиные трели -
высококачественная запись, да
такая, что сразу и не распоз-
нать «фанеру». Голоса птиц
средней полосы России звучат
по расписанию - в 9, 12, 15, 18
и в 21 час. Вроде бы мелочь, а
приятно. Особенно если учесть,

что вокруг урбанизированная
среда столичного центра.

Всего в доме тридцать подъ-
ездов и тридцать три лифта, из
которых десять - скоростные.
Попадаем внутрь через глав-
ный вход и оказываемся в про-
сторном фойе. Стиль эпохи со-
хранен полностью.

- На всех этажах, - рассказы-
вает Константин Львович, -
восстановлены потолочные
люстры. В первозданном виде
и цветовая гамма холлов на
всех этажах. Лестничные клет-
ки отремонтированы в течение
последних двух лет. Дом обо-
рудован камерами видеонаб-
людения. В высотной части
здания круглосуточно дежурят
консьержки. Есть у нас и дис-
петчерская с современным
пультом.

В числе примет нового вре-
мени - бегущая строка над две-
рью, ведущей наружу. Выходя
на улицу, человек уже знает,
какая погода его ждет.

ФУТБОЛ НАД ГАРАЖАМИ

И в самом доме, и вокруг него
сделано немало. Активные ра-
боты начались в 2001 году. С
тех пор очистили 70 тысяч
квадратных метров керамиче-
ской плитки, покрывающей фа-
сад дома, провели комплексное
благоустройство территории,
оборудовали детскую площад-
ку. На клумбах высадили более
двадцати тысяч однолетних и
многолетних цветов. Общее ко-
личество деревьев на прилега-

ющей территории достигло
почти пяти сотен. Не остались в
стороне от благоустройства
территории жильцы дома и
арендаторы помещений.

Во внутреннем дворе распо-
ложились подземные гаражи.
А прямо над ними - два теннис-
ных корта, волейбольная и бас-
кетбольная площадки, неболь-
шое футбольное поле, которое
зимой превращается в каток.
На детской площадке вижу иг-
ровой городок, качели и не-
большой фонтанчик - третий
по счету.

Конечно, все это большое и
сложное хозяйство требует по-
вседневного ухода. Одних
только дворников здесь десять
человек.

- По штату должно быть че-
тырнадцать, - уточняет началь-
ник управления. - У нас полный
комплект малой механизации,
что, естественно, облегчает их
труд. Позаботились и о создании
нормальных условий отдыха.

В этом убеждаюсь, заглянув
в предназначенное для отдыха
помещение: удобная мебель,
телевизор, СВЧ-печь, холо-
дильник...

КАДРЫ ДЛЯ ВЫСОТОК

Для ГУП ЭВАЖД дом на Ко-
тельнической набережной -
лишь один из многих уникаль-
ных объектов, имеющих градо-
образующее и историческое
значение. Созданная еще в
1967 году, эта специализиро-
ванная организация занимает-
ся не только технической экс-
плуатацией домов, но и всего
сложнейшего комплекса их ин-
женерного оборудования и
коммуникаций. Если быть точ-
ным, на балансе и техническом
обслуживании ГУП ЭВАЖД на-
ходится более 290 строений, из
них 222 жилых дома, админи-
стративные здания Китай-горо-
да и Нового Арбата. А еще
предприятие обслуживает 116
дворов, 130 теплопунктов и
крупнейший в Европе хладо-
центр.

Сейчас, когда вопрос строи-
тельства высотного кольца в
столице практически решен, не
могу не поинтересоваться мне-
нием Константина Абрамова на
этот счет.

- В двух словах сложно рас-
крыть всю специфику нашей
работы, - говорит он. - Но мож-
но сказать, что высотный фонд
требует особого подхода, опре-
деляемого насыщенностью
различными инженерными си-
стемами, электронным обору-
дованием, автоматикой. Так
что для новых высоток потре-
буются специалисты соответ-
ствующего уровня. Чтобы сан-
техник, работающий на высо-
тке, достиг необходимой ква-
лификации, надо от трех до пя-
ти лет практики. Эффективно и
максимально быстро прини-
мать меры в каких-то аварий-
ных ситуациях в высотном до-
ме может только человек, от-
лично знающий все коммуни-
кации. А такое знание приходит
с годами.

Петр ПОЛЫНОВ

Котельническая набережная, дом 1. Многим москвичам из-
вестен этот адрес. Жилая «сталинская» высотка, построен-
ная в 1949 - 1952 годах и отнесенная к памятникам истории
и архитектуры, входит в число зданий, определяющих облик
столицы. Находится оно в ведении специализированной ор-
ганизации - государственного унитарного предприятия горо-
да Москвы по эксплуатации высотных административных и
жилых домов (ГУП ЭВАЖД). Не так давно городская комис-
сия, подводя итоги конкурса «Московский дворик», отдала
высотке пальму первенства в номинации «Лучший двор ве-
домственного жилого фонда».

СОЛОВЬИ 
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сегодня и завтра
Ремонт квартир - это сплошь

сфера малых предприятий.
Но беда в том, что они 

не платят налогов

Что такое сделка с недвижимо-
стью? Каким образом  она прово-
дится?

Под сделкой понимается совер-
шение операции с недвижимо-
стью, при которой владелец  квар-
тиры передает другому лицу право
собственности на недвижимое
имущество. Сделка считается со-
вершенной и вступившей в силу с
момента ее государственной реги-
страции. Риэлторы, как правило,
проводят операции с недвижимо-
стью по следующей схеме. Внача-
ле в депозитарную ячейку банка
закладываются деньги, затем
оформляется договор купли-про-
дажи, обычно удостоверяемый но-
тариусом. Этот документ переда-
ется в учреждение юстиции по ре-
гистрации прав на недвижимое
имущество и сделок с ним. Если
жилье обменивается с помощью
купли-продажи, то покупка и про-
дажа объектов оформляется од-
новременно.

Мне по наследству досталась
половина доли в трехкомнатной
квартире. Другой половиной вла-
деет сестра. Могу ли я продать
принадлежащую мне долю посто-
роннему лицу?

Продажа доли собственности
возможна. Но ваша сестра имеет
преимущественное право покупки.
Это означает, что перед продажей

принадлежащей вам доли кварти-
ры постороннему лицу вам необ-
ходимо предложить купить ее ва-
шей сестре. Уведомление о прода-
же доли собственности должно
быть сделано официально. В слу-
чае ее отказа, подтвержденного
документально, вы можете про-
дать принадлежащую вам долю
собственности в квартире третьим
лицам.

Мы решили обменять жилье,
нашли покупателя на старую
квартиру и подобрали новую. Сот-
рудники агентства недвижимости,
продававшие ее, попросили вне-
сти аванс. Но покупатели нашей
квартиры отказались от ее приоб-
ретения, а  аванс нам не вернули.
Можно ли что-нибудь сделать?

Незнание правил проведения
обмена жилья может привести к
неприятным последствиям. Как
правило, покупатель вносит вла-
дельцу квартиры предоплату.
Этим он подтверждает серьез-
ность намерений совершить по-

купку. А желающие приобрести
вашу квартиру выразили свое на-
мерение только на словах. В под-
писанном вами договоре о пред-
оплате, вероятно, содержится
пункт, согласно которому вы в
случае отказа от покупки не смо-
жете получить обратно свои день-
ги. В этом случае продавец квар-
тиры действует законно. Для того
чтобы избежать подобных ситуа-
ций, для решения жилищных про-
блем лучше всего обращаться за
помощью к специалистам.

Мне необходимо срочно полу-
чить крупную сумму. Единствен-
ный возможный для меня способ -
продать квартиру, доставшуюся
мне по наследству. Но в агентст-
вах недвижимости мне предлага-
ют сумму намного меньше рыноч-
ной стоимости жилья. Что вы по-
советуете?

Действительно, при срочном
выкупе квартир существует прак-
тика их приобретения агентствами
недвижимости по заниженной це-
не. Поэтому продавец квартиры
при срочной продаже может поте-
рять до 30 процентов ее рыночной
стоимости. Но наша компания,
ежедневно проводя большое ко-
личество сделок с жильем, может
продать квартиру в кратчайшие
сроки по ее реальной цене.

Свои вопросы вы сможете за-
дать по телефону «горячей ли-
нии» 363-04-56 или во время пря-
мых эфиров на КТВ «Московский
север» каждую среду в 19.35.

Тел. 363-04-56

На вопросы наших чи-
тателей отвечает руко-
водитель корпорации
«Инком-недвижимость»
ТИТАРЕНКО Владимир
Евгеньевич.

КОНСУЛЬТИРУЕТ КОРПОРАЦИЯ
«ИНКОМ-НЕДВИЖИМОСТЬ»центов жителей не платят - дело это добровольное.

Население дома неоднородное. Заселяли дом сра-
зу после войны. Здесь живут и бедные, и богатые,
люди с высоким социальным статусом и маргина-
лы. У какой-то части населения дома действитель-
но низкие доходы, даже 100 рублей в месяц для
них сумма значительная. Но есть и такие, кто не оп-
лачивает содержание двора «из принципа». В то же
время, рассказывает Берта Иосифовна, если кто-то
дает объявление об обмене и продаже квартиры в
доме, то обязательно упоминает и закрытый двор с
охраняемой стоянкой для автомобилей, и домофо-
ны на подъездах. Стоимость жилья в этом доме
значительно возросла за последние три года имен-
но благодаря усилиям Берты Иосифовны и ее по-
мощников.

В доме № 60а еще нет домового комитета, но ро-
стки будущего органа самоуправления уже появи-
лись. И ростки многообещающие. Люди объедини-
лись добровольно. Добровольно же выделяют из
своих личных бюджетов деньги на содержание дво-

ра и подъездов. Контролируют их использование и
с благодарностью принимают помощь и поддержку
управы района. С органами исполнительной власти
складываются отношения сотрудничества.

В середине августа в районе Аэропорт подвели
итоги выполнения плана социально-экономическо-
го развития за первое полугодие. Как недостаток
отметили не слишком успешную реализацию про-
граммы образования товариществ собственников
жилья - за шесть месяцев не создано ни одного
ТСЖ и домкома. Но стоит ли форсировать такой
сложный и тонкий процесс, как формирование у
людей чувства собственности, чувства ответствен-
ности и личной причастности к решению жилищно-
коммунальных проблем? Опыт превращения двора
дома № 60а из проходного в образцовый двор рай-
она говорит о том, что этот важный процесс идет.
Люди меняются и постепенно подходят к понима-
нию того, что они сами могут изменить жизнь к
лучшему.

Наталья КРАСОВА

цель ставит на ближайшую перспек-
тиву правительство города.

В ходе пресс-конференции Евге-
ний Егоров ответил на вопросы кор-
респондента «Московской среды»:

- Евгений Владимирович, вы
упомянули ООО «Концерн «Вто-
ричные ресурсы». В свое время
наша газета начала совместный с
ним эксперимент: создали в Прео-
браженском мини-пункт по сбору
ТБО. При этом мы стали свидете-
лями мытарств этого предприятия
во всевозможных разрешитель-
ных инстанциях. С подобным
сталкивается едва ли не любое ча-
стное предприятие, приходящее в
ЖКХ. Ваш департамент что-то
предпринимает для облегчения
разрешительной процедуры?

- В департаменте создан центр по
координации контрольной деятель-
ности, который постоянно занимает-
ся этой проблемой. Что мы делаем?
Первое - готовим постановление
правительства по контрольной дея-
тельности. Второе -неоднократно
поднимали в Совете Федерации во-
прос о том, что сегодняшние полно-
мочия контрольно-разрешительных
органов чрезмерны. Подготовлены и
конкретные предложения о поправ-
ках в законодательство, которые су-
жают эти полномочия. Регулярно
проводим встречи с налоговой ин-
спекцией, санэпидемслужбой, по-
жарной инспекцией, на которых дос-
тигаются компромиссные решения.
В какой-то степени это действенно.
Но сказать, что эффект большой, я
сегодня не могу. Нужна законода-
тельная база, которая поставила бы
заслон таким препонам.

- Тяжелейшая проблема пред-
принимательства в ЖКХ - кадро-
вый состав. Не менеджеров, упра-
вленцев - рабочих кадров: высо-
коквалифицированных слесарей,
сантехников и других. Что пред-
принимает департамент по реше-
нию этой проблемы?

- Рабочие кадры - беда не только
ДЕЗов, не только ЖКХ, не только
Москвы - это беда России в целом.
Правительством Москвы принят
ряд мер в решении проблемы. Не-
давно, например, правительство

рассмотрело вопрос объединения
ПТУ и их специализации. Принято
решение о создании учебных поли-
гонов - с соответствующим оснаще-
нием современным оборудованием
- по подготовке рабочих кадров.
Один из таких полигонов создается
на базе учебно-производственного
центра «Профессионал», известно-
го своим высокотехнологичным
оборудованием, высоким уровнем
профессиональной подготовки ра-
бочих. Московский фонд подготов-
ки кадров ведет мониторинг потреб-
ности малых предприятий ЖКХ в
сотрудниках определен-
ной квалификации, вклю-
чая рабочие специально-
сти. Активизирована раз-
работка программ пере-
подготовки и повышения
квалификации сотрудни-
ков малых предприятий,
занятых в жилищно-ком-
мунальной отрасли. Так, в
июне нынешнего года
МФПК организовал обуче-
ние 1700 представителей
малых предприятий в
ЖКХ, из них около 1000
человек - по рабочим спе-
циальностям.

- Кроме обозначенных
вами уборки мусора и
уборки территории есть
в перспективе еще ка-
кие-то направления для
расширения участия ма-
лого бизнеса в ЖКХ?

- Ремонт квартир - это
же сплошь малый бизнес,
малые предприятия. Они
так или иначе и сейчас на
этом направлении работа-
ют, но беда-то в другом:
подавляющее их боль-
шинство не платит нало-
гов. Налоги станут пла-
тить, когда к этому их обя-
жет закон. Следователь-
но, нужна законодатель-
ная база. И ужесточение
контроля. Необходимо со-
здать ассоциацию малых
предприятий, которая за-
нималась бы ремонтом и
обслуживанием помеще-

ний в жилищно-коммунальной от-
расли. А разве, скажем, не перспек-
тива для предпринимательства та-
кое направление, как обустройство
дворовых территорий, озеленение
города?

Почему нигде в мире нет проблем,
связанных с обслуживанием ЖКХ?
Потому что есть реальное разграни-
чение между властями муниципаль-
ными и частным предприниматель-
ством. Поэтому и 95 процентов всех
услуг выполняются там в сфере
ЖКХ малыми предприятиями. У нас
же по сути дела никакого разграни-

чения обязанностей, ответственно-
сти между городом и частным пред-
принимательством нет.

- Еще одна проблема - проведе-
ние конкурсов в системе ЖКХ.
Она вас устраивает?

- Нет. Поскольку нет прозрачно-
сти, открытости этих конкурсов. При-
чина - монополия ДЕЗов.

По большому счету, конкурс долж-
ны объявлять сами жители. Но у них
должна быть какая-то организацион-
ная структура, которая могла бы это
делать. К сожалению, сегодня такой
организационной структуры нет. И

снова мы сталкиваемся с несовер-
шенством законодательства.

Малый бизнес - это философия
общества! В зависимости от того,
какое общество мы хотим иметь -
демократическое либо задавленное
монопольными структурами, - из
этого, наверное, и должно исходить
государство. Хотим иметь демокра-
тическое общество - значит, малый
бизнес надо всячески поддержи-
вать, давая ему возможность разви-
ваться.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Владимир Михайлович, 
столяр ДЕЗа, стаж более 10 лет:

- Я работаю в ДЕЗе. Неплохо живу. Про развитие предпринима-
тельства в ЖКХ, конечно же, слышал. Однако что это даст лично
мне кроме ненужных проблем? Ну, стану я предпринимателем, так,
возможно, с меня будут больше спрашивать, увеличат количество
заказов. А зачем мне это нужно?

Прибавят зарплату? Например, стану получать денег в два раза
больше, чем сейчас. На моем финансовом положении это не очень
отразится. Если вы удивлены, то объясню. На официальном месте у
меня столярка со всеми инструментами. Есть возможность халту-
рить. Заказов много. Заказывать работу, например, установку две-
рей, вставку стекол, остекление лоджий можно и у официальных
организаций, в том числе и у нашего ДЕЗа. Но это дорого, сроки не
соблюдаются. В общем, жильцы таких проблем не хотят. И обраща-
ются ко мне напрямую. А я за те же деньги (а может, и дешевле)
сделаю быстро и еще гарантию дам. Конечно же, при этом я выпол-
няю работу, которую поручает мне родная организация: вставляю
стекла в подъездах, ремонтирую двери и так далее. То же самое
происходит и у сантехников. Поэтому мы и держимся на местах.

Реформа, развитие предпринимательства, насколько я понимаю,
соберет много денег. Но они большей частью осядут в кармане уп-
равляющего аппарата.

Елена Сергеевна, 
дворник ДЕЗа, стаж около двух лет:
- Я человек с высшим образованием, отправленный на пенсию с на-
учной работы. Пришлось идти в дворники. Работаю на договоре с

кооперативом. Вначале мне дали убирать один дом и подметать ря-
дом территорию. Деньги предложили мизерные - четыре тысячи в
месяц. Поэтому взяла еще один дом на таких же условиях.

Но работа адская. За нее нужно платить, наверное, на порядок
больше. Подхалтурить у меня нет никакой возможности, поэтому
приходится терпеть. Обещают прибавку после прихода частного
предпринимательства. Не сказали, когда и насколько. Подозреваю,
что все останется, как сейчас.

Ольга Петровна, 
председатель ЖСК:
- В принципе реформа должна принести результат. Но все-таки есть
сомнения. У нас в кооперативе большой долг из-за неплательщи-
ков. И не уверена, что их число уменьшится, скорее наоборот - воз-
растет. Придут частные предприниматели, увеличат стоимость ус-
луг - как результат нежелание платить у людей увеличится.

Конечно же, мы хотим, чтобы у нас работали добросовестные
компании. Даже готовы увеличить подрядчикам зарплату, если ра-
бота будет качественной. Но вряд ли сможем это сделать, пока не
рассчитаемся с долгами.

Мы для своих нужд сами нанимаем дворников, мусорщиков, сан-
техников. Понятно, что они работают не только у нас. Платить при-
ходится наличными. Зарплатой они недовольны. Но, как ни стран-
но, на качество работы жаловаться не приходится. Но... я сама все
контролирую.

Недавно для экономии нам поставили счетчик учета теплоэнер-
гии. Обслуживать его должен ДЕЗ, за что мы ему платим деньги. Но
недавно положение изменилось: теперь в доме должен быть чело-
век, который, окончив платные курсы, будет обслуживать счетчик.
Его надо учить за деньги, а потом мы должны обеспечить его зар-
платой. То есть помимо повышения квартплаты на нас свалили до-
полнительные обязанности. Подозреваю, так будет и тогда, когда
предпринимательство в ЖКХ разовьется до ожидаемых размеров...

Записал
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

А НАМ ВСЕ РАВНО...
Что думают о реформе жилищно-комму-
нальной отрасли те, кто непосредствен-
но предоставляет услуги?
Вот три наиболее типичных мнения.

НА ЗЛАЧНОМ МЕСТЕ
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Сначала была видна едва за-
метная точка. По мере при-
ближения она приобретала

черты легкого речного суденыш-
ка, но примостившийся по сосед-
ству пацан, опершись на парапет
набережной и нацелив бинокль

на неопознанный объект, выпа-
лил: «Плавучий экскаватор!»

- Да ну! - Чья-то недоверчивая
рука потянулась к окулярам...

Суденышко приблизилось, зата-
рахтело, и вдруг огромная желез-
ная клешня, неприметная для сто-

роннего наблюдателя, появилась
из-за кабины капитана. Повернув-
шись на 90 градусов, она распря-
милась в воздухе. Тяжелый желез-
ный ковш сверкнул на солнце и че-
рез несколько секунд скрылся в во-
дах Яузы...

...На набережной вблизи Мала-
хитовой улицы веет прохладой, и
сюда, спасаясь от зноя и жары,
сбежалась местная детвора. И слу-
чайные прохожие тоже останавли-
вались на минуту-другую, чтобы
глотнуть свежего воздуха...

- Во дает! - заметил кто-то из со-
бравшихся, кивнув в сторону реч-
ного экскаватора.

Железная клешня, зачерпнув со
дна песок, зажав своими щупаль-
цами обломки кирпичей, сделала
пируэт в воздухе и выбросила все
эти «сокровища» на берег. Еще и
еще раз погружался ковш в глубь
Яузы, и вдоль набережной выросла
гора щебня, кирпича, песка, земли -
всего не перечтешь. Это «добро»
десятилетия лежало недвижимо на

дне реки, все больше превращая ее
в сточную канаву...

А ведь несколько столетий назад
речка была судоходной. Теперь
разве что катер промчится, да про-
плывет вот такое чудо техники...

Всякий раз, когда ковш погру-
жался в воду, экскаватор давал
крен и казалось, вот-вот перевер-
нется, но стальная «рука» распрям-
лялась и кабина капитана возвра-
щалась в исходное положение.

Работами руководит здесь Ва-
лентин Николаевич Кликин. А судно
- экскаватор на понтонах, как разъ-
яснили мне рабочие, - принадлежит
компании «Ремводтехстрой».

Не первый год бороздит оно во-
ды Яузы, и сделали его не замор-
ские умельцы, а у нас, в Дубне. И
хотя неказист с виду плавучий экс-
каватор, но с работой справляется.

Здесь, у Малахитовой улицы, Яу-
за поворачивает на восток, и тече-
ние замирает.

- Русло неглубокое, - говорит
один из рабочих. - Мостовую стро-

или - щебень в речку кидали. Дома
возводили - лишний кирпич в воду.
Набережную благоустраивали - зе-
млю опять в Яузу. А мы теперь это
все достаем. Ладно песок. А вы по-
пробуйте машину выловить! Кто-то
выбросил, думал, концы в воду...
Мусор, покрышки старые. Этого
добра - во! - Мой собеседник чирк-
нул ладонью по горлу.

Углубить русло - полдела. Надо
еще укрепить берег камнем, за-
бранным в специальную метал-
лическую сетку, которая не дает
ему скатываться вниз в речку. Но
дело высшего пилотажа - газон.
Рядом с каменными берегами, на
месте лопухов, крапивы и сорной
травы ложится ровный зеленый
ковер.

Газонную траву высотой в 1-2
сантиметра выращивают в специ-
альных условиях, затем грунт ак-
куратно срезают и этот рукотвор-
ный живой зеленый ковер сте-
лют вдоль берега. Фактически
весь прибрежный ландшафт вос-
создается заново.

- А что же москвичи?
- Мусор кидают по-прежнему.

Меньше, правда...

- Кстати, - вступает в разговор
Кликин. - В Яузе, в верховьях осо-
бенно, рыба появилась. Окунишки,
пескари... Не бог весть какие, ко-
нечно.

На этой оптимистической ноте
перекур и закончили.

Плавучий экскаватор накренил-
ся, черпнул ковш песка и щебня
один раз, другой... Затем тронулся
с места и нырнул в тень нависавше-
го неподалеку моста...

Полуденное солнце раскалило
мостовую. Прохожие разошлись.
Пацан с биноклем тоже исчез...

Говорят, чтобы появился в семье
подлинно культурный воспитанный
и интеллигентный человек, требу-
ются усилия не менее трех поколе-
ний. А сколько поколений необхо-
димо, чтобы вернуть окружающей
среде живое дыхание, вряд ли кто
подсчитает...

О том, чтобы привести в боже-
ский вид Яузу, писали еще в XVIII
столетии. Речку одевали в гранит,
чистили... В начале XXI столетия за
нее вновь взялись - всерьез и на-
долго. Успеем ли?

Александр АСТАФЬЕВ
Фото автора

10 Свет и тени
сколько поколений
понадобится, чтобы вернуть
окружающей среде живое
дыхание?
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Действительно, раскопали. Проезжая
часть ограничена. По обе стороны Су-
щевского Вала примерно на протяжении

пятисот метров полным ходом идут строи-
тельные работы. Мощные бульдозеры вгрыза-
ются ковшами в дорожное полотно, деловито
снуют рабочие, рассыпаются снопы электро-
сварки, самосвалы вывозят грунт - подземные
коммуникации переносятся к самым краям
улицы. Несколько автомобильных буровых ус-
тановок слева и справа высверливают отвер-
стия под сваи. Сваями будут укреплены стены
будущего тоннеля, который нырнет под Шере-
метьевскую улицу, сняв тем самым проблему
перекрестка.

Но жителям этого района придется потер-
петь до второго квартала 2005 года, когда пла-
нируется завершение всех работ. Строитель-
ство тоннеля ведет ООО СУ «Космос-М», стру-
ктурное подразделение НПО «Космос». Гово-
рим с заместителем генерального директора
«Космос-М» Григорием Добринским, времен-
ный кабинет которого размещается в пере-
движном вагончике.

- Взглянем на чертеж, - говорит Григорий
Иосифович и берет в руки указку. - Что мы
видим?

Мы видим, что глубина тоннеля составит 10
метров, длина - 700 метров, ширина левой по-
лосы - 29 метров, правая будет на 4 метра ши-
ре. Но прежде предстоит «вогнать» в землю
1400 свай, образовав тем самым коридор для
выемки грунта. Сегодня установлено более
400. Установка каждой занимает от часа и бо-
лее, в зависимости от сложности работ.

- Главная проблема на нашем пути, - про-
должает Григорий Иосифович, - подземные

коммуникации, пересекающие Сущевский
Вал. В частности, это электрический кабель,
по которому течет ток 220 тысяч вольт. Это
серьезный кабель, повредить его мы не имеем
права, иначе обесточим больницы, школы,
детские сады, предприятия, жилые дома, сло-
вом, надо его обойти. Как это сделать?

Указка продолжает летать по чертежу.
- Первым делом доберемся до кабеля и

замрем, не потревожив его. Затем спокойно и
аккуратно, как это умеют специалисты «Кос-
моса-М», под кабель заведется бетонная пли-
та, которая в дальнейшем послужит «кры-
шей» тоннеля. Убедившись, что 220 тысяч
вольт продолжают питать школы, детсады,
предприятия и так далее, закрываем его и на-
чинаем вынимать грунт от края плиты. Сама
плита ляжет на сваи, подготовленные зара-
нее. Это произойдет уже в сентябре. Потом
рядом с первой плитой ляжет вторая, третья и
так далее. Аналогичная ситуация будет проде-
лана с телефонными коммуникациями, теп-
лотрассами.

- Работы, вероятно, уникальны в своем роде?
- Работы обыденные, ничего уникального в

них нет. Но способ проведения работ диктует
специфика прокладки коммуникаций.

- Жители прилегающих домов жалуются на
шум?

- В квартирах граждан, чей слух особенно
нервирует строительный шум, будут установ-
лены новые стеклопакеты за счет городской
казны. Помимо этого на обустраиваемой тер-
ритории будет высажено 100 деревьев, 400 ку-
старников, появятся газоны. Еще вопросы?

Вопросов больше нет.
Игорь ЯСЮКОВ

Пересечение третьего транспортного кольца в районе Су-
щевского Вала с улицей Шереметьевской сегодня предста-
вляет собой напряженный участок. Автомобильные потоки
со всех сторон накатываются тяжелыми волнами и, отчаян-
но сигналя, разъезжаются. Пешеходы в ожидании возмож-
ности перейти на другую сторону стоят по пятнадцать минут. 
Вечно торопящиеся старушки негодуют:
- Раскопали, понимаешь, житья не дают!

МАСТЕРСТВО СИЛЬНЕЕ
ТЫСЯЧ ВОЛЬТ

В совете ветеранов мне
вручили недавно анкету,
которую я должен за-

полнить как участник Великой
Отечественной войны. Опрос
проводится префектурой ок-
руга в связи с подготовкой
книги «Победители», которая
должна увидеть свет к 60-ле-
тию Победы.

Ветеранам предлагается от-
ветить на вопросы о месте ро-
ждения, об участии в войне,
наградах и т.д. Все, в общем-
то, понятно. Однако когда до-
ходишь до конца опросного
листа, просто в пень встаешь.
Процитирую приписку полно-
стью: «Внимание исполните-
лей! Лист опроса (анкета)
представляется на бумажном
носителе и в электронном ви-

де WinWord 6.0 и выше в фор-
мате .rtf; фотография пред-
ставляется как реальная, так и
в электронном виде в форма-
те .tif, отсканированная с раз-
решением в 300 dpi»...

Участники войны пребывают
сейчас в возрасте не менее 75
лет. Мне, например, уже во-
семьдесят. И довольно сме-
лым выглядит предположение
разработчиков анкеты, что ве-
тераны разберутся во всей
этой компьютерной премудро-
сти. А то, что приписка адресо-
вана не самим ветеранам, а
тем, кто будет в дальнейшем
переводить анкету и фото в
электронный формат, не каж-
дый сразу сообразит.

Василий 
ГРАЦИАНОВ

Проведенный мониторинг показал, что едва ли не
девять из десяти водителей, проезжая Лефортов-
ский тоннель, нарушают скоростной режим. Пос-

кольку именно по вине лихачей здесь чаще всего проис-
ходят ДТП, тормозящие движение по третьему транс-
портному кольцу, в тоннеле смонтировали специальную
систему фиксирования нарушений.

Новые устройства замеряют скорость движения ав-
томобиля, определяют его марку, цвет и номер в авто-
матическом режиме. Можно получить даже фото нару-
шителя. Вся информация накапливается в базе дан-
ных, а при необходимости направляется в диспетчер-
скую тоннеля и на посты ГАИ за его пределами. Одна-
ко есть проблема с нормативно-правовым обеспечени-
ем задержания на основании данных автоматической
системы. По существующему законодательству сведе-
ния, полученные путем скрытой съемки, нельзя счи-
тать доказательствами. Но, очевидно, такое положение
продлится недолго, вопрос уже прорабатывается в со-
ответствующих инстанциях.

Петр ПОЛЫНОВ

ШУТКА В ФОРМАТЕ
WORD

ПРИТОРМОЗИТЕ, 
ВАС СНИМАЮТ!

ЭКСКАВАТОР УХОДИТ... В ПЛАВАНИЕ
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Десятый этаж. Рядом с на-
шим жилищем квартира со-
седей. Шесть лет назад мы

установили вторую, деревянную,
входную дверку. Ясно - для пу-
щей безопасности от возможных
набегов квартирных воров. Они,
к слову, вовсю хозяйничали в ми-
крорайоне: например, квартиры
выше и ниже нашей были обчи-
щены, как говорят, до нитки, при-
чем по нескольку раз.

И вот по истечении шести лет
соседи пишут жалобу в ДЕЗ: дес-
кать, очень мешает им наша вто-
рая дверь. Специалисты дирек-
ции единого заказчика Северного
Медведкова И. Бархатова и А. Ба-
гаутдинова отреагировали на сиг-
нал оперативно. Их визит не за-
ставил себя долго ждать.

- Вы нарушаете! - с порога, да-
же не попытавшись разобраться,
заявляют мне упомянутые специа-
листы. - Дверь должна открывать-
ся внутрь квартиры, а не наружу.

В общем, вполне откровенно
намекают: надо, дескать, исправ-
ляться, то есть демонтировать
дверь. Несмотря на мою настоя-
тельную просьбу, никаких доку-
ментальных свидетельств нару-
шения специалисты ДЕЗа не
предъявили.

В отличие от господ из ДЕЗа
мне есть что им ответить. Вы то-
же, друзья-читатели, мотайте се-
бе на ус - ситуации, подобные
этой, могут иметь место и в ва-
шем доме. Так вот, заглянем в
текст официальных «Строитель-

ных норм и правил Российской
Федерации» под редакцией Госу-
дарственного комитета РФ по жи-
лищной и строительной политике
от 1997 года. Там речь идет как
раз о пожарной безопасности зда-
ний и сооружений, в том числе на-
ших с вами жилых домов. По
оценкам специалистов, имеющих
отношение к жилому фонду,
именно данные нормы и правила
являются самыми что ни на есть
жесткими в России, ими руковод-
ствуются в работе представители
всех регионов. Москва не исклю-
чение.

Итак, читаю текст СНиПа. Под
литерой Ф1.3 значатся много-
квартирные жилые дома. «Двери
эвакуационных выходов и другие
двери на путях эвакуации долж-
ны открываться по направлению
выхода из здания», то есть нару-
жу. И чуть ниже: «Не нормирует-
ся направление открывания две-
рей для: а) помещений классов
Ф1.3 и Ф1.4». Иными словами, в
многоквартирных и даже одно-
квартирных жилых домах вы мо-
жете открывать дверь своей
квартиры куда угодно - внутрь
ли, наружу, без разницы.

Должны бы, казалось, знать
подобные нюансы так называе-
мые специалисты ДЕЗа Север-
ного Медведкова, но, видимо,
они не в курсе дел. Слабо штуди-
руют специальную литературу,
ходят в «двоечниках». Это даже
скорее не вина «специалистов»,
а их беда. Хотя нам, простым

обитателям скромных столичных
квартир, от такого дремучего не-
вежества не легче.

Могу сослаться и на текст За-
кона города Москвы № 22 от
07.04.2004 года «О порядке пере-
устройства помещений в жилых
домах на территории города Мо-
сквы». Проще говоря, о возмож-
ной перепланировке, в том числе
квартир. Так вот, господа-комму-
нальщики, входные двери в рее-
стре упомянутой перепланиров-
ки не значатся, они там вообще
не упоминаются. Речь в законе
идет о несущих стенах внутри
квартир, о других солидных, жиз-
ненно важных конструкциях, ко-
торые переделывать на свой
страх и риск, разумеется, нельзя.
Здесь действительно требуются
серьезные согласования, разре-
шения и т.д.

...На днях я получил из дирек-
ции единого заказчика предписа-
ние.

«Вам надлежит предоставить
разрешение межведомственной
комиссии (МВК) района Север-
ное Медведково на установку ме-
таллической двери, - говорится в
послании. - В случае невыполне-
ния данного предписания к Вам
будут приняты установленные
законом меры воздействия».

Признаюсь, послание это меня
просто ошеломило. Ведь сроду
не было у меня металлической
двери, о которой говорится в
официальном письме из ДЕЗа.
Она, дверца-то, как я упомянул в
начале материала, деревянная,
разрешение на установку кото-
рой не требуется.

Мало того что так называемые
специалисты не знают СНиП и
других нормативов, так они еще
даже не в состоянии отличить де-
ревянную дверь от металличе-
ской. Право, неловко за господ
из данной дирекции...

Алексей МАТВЕЕВ

ДВЕРЬ РАЗДОРА
...Подобная история может приключиться с кем
угодно. Во всяком случае с теми людьми, кто
живет отнюдь не в элитном доме, а, скажем, в
обычной 16-этажке.
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В новых промзонах 

будет построено 
около 150 предприятий 

на современных технологиях
Повестка дня
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фта старая шутка неожиданно приобрела острую актуальность
Промышленность не случайно называют реальным сектором экономики - без нее никакой экономики вообще не было бы. От работы промышлен-
ных предприятий напрямую зависит насыщенность рынка различными товарами и продовольствием, обеспечение комплекса городского хозяйст-
ва необходимыми материалами и техническими средствами. Заводы и фабрики солидно подпитывают столичную казну, от которой во многом за-
висит жизненный уровень миллионов москвичей. В каком состоянии сегодня находится московская промышленность, какие тут проблемы и пер-
спективы развития? Эту тему обсуждают сегодня две деловые москвички - Ирина Михайловна РУКИНА, председатель комиссии по экономической
политике Мосгордумы, и Елена Владимировна ПАНИНА, председатель Московской конфедерации промышленников и предпринимателей.

- На жизнь
можно сето-
вать сколько
угодно, но от

этого она не станет лучше. Выход один:
всем нужно учиться работать производи-
тельнее и качественнее, искать оптималь-
ные формы организации труда.

В каком состоянии сегодня промышлен-
ность города? В целом, ее удалось сохра-
нить, и она продолжает набирать обороты.
Объем производства в 2003 году вырос на
10,4 процента по сравнению с годом пред-
шествующим, за шесть месяцев этого года
- на 6,4 процента. Но у медали есть и дру-
гая сторона, которая очень настораживает,
- финансовая. Анализ показывает, что при
росте объемов производства промышлен-
ность города утратила финансовых
средств на 10,1 процента. Это результат то-
го, что в Москве продолжают работать 243
убыточных предприятия. Многие заводы и
фабрики работают на физически и мораль-
но изношенном оборудовании, что отрица-
тельно сказывается на себестоимости, ко-
личестве и качестве выпускаемой продук-
ции. Из 80 миллионов квадратных метров
промышленных и коммунальных террито-
рий города 30 миллионов требуют неза-
медлительной реконструкции. Особо ощу-
тимый обвал произошел в электроэнерге-
тике, пищевой, фарфорово-фаянсовой и
легкой промышленности.

Другая опасная тенденция, которая угро-
жает сохранению реального сектора эконо-
мики, - скупка контрольных пакетов акций
предприятий с последующей сменой руко-
водства, распродажей материально-техни-
ческого имущества, перепрофилировани-
ем производства, использованием про-
мышленных территорий в целях личной на-
живы.

Сегодня первостепенный вопрос - поста-
вить надежный заслон на пути разного ро-
да дельцов. Недавно столичное правитель-
ство обсудило этот вопрос, проект постано-
вления находится на доработке.

На мой взгляд, надо создать такую зако-
нодательную базу, которая бы защитила
предприятия и трудовые коллективы, их
земли от вторжения незваных гостей. Мос-
гордума приняла Закон о земельных отно-
шениях, ставящий определенные барьеры
на дороге тех, кто хотел бы завладеть пред-
приятиями и прилегающими землями. Но
только городского закона на сей счет недо-
статочно, потому что в федеральном зако-
нодательстве немало лазеек для земельно-
имущественных браконьеров, как окрестил
их один из директоров крупного столично-
го предприятия. Депутаты городской Думы
совместно с правительством столицы уже
разработали инициативный па-
кет поправок и предложений в
федеральные законы, которые,
на наш взгляд, положат предел
махинациям в земельно-имуще-
ственных отношениях. Теперь
слово - за депутатами Госдумы.

Безусловно, сохранить имею-
щийся научно-промышленный
потенциал города - очень важ-
но, но уже ясно, что даже в этом
случае, на этой подизношенной
базе мы, как говорится, далеко
не уедем. В столице разработа-
ны концепция и проект долго-
срочной программы «Пром-Си-
ти-Москва», где заложены каче-
ственно новые подходы. Реали-
зация проекта потребует колос-
сальных денежных средств, ко-
торых в городской казне, есте-
ственно, нет, так что и программу планиру-
ется осуществлять исключительно за счет
инвесторов. Предстоит выработать такие
условия игры, которые бы были приемле-
мы и для них, и для города. Согласно про-
екту в новых промзонах должно быть по-
строено около 150 предприятий с новей-
шим оборудованием и самыми современ-
ными технологиями, а это - 150 тысяч вы-
сокооплачиваемых рабочих мест и плюс 75
тысяч для малого предпринимательства.

- Полностью
р а з д е л я ю
мнение Ири-
ны Михай-

ловны о том, что главная задача в облас-
ти научно-промышленной деятельности -
сохранение этого создававшегося деся-
тилетиями мощного комплекса. На него
сегодня положили глаз многие «предпри-
имчивые» люди, цель у которых одна: за-
владеть научными центрами и предпри-
ятиями, землей на их территории и рас-
поряжаться всем этим богатством по сво-
ему усмотрению, в интересах личной на-
живы. Московская городская дума очень

своевременно приняла Закон о земель-
ных отношениях, который закрепляет
участки, где расположены промышлен-
ные предприятия и научные организации,
за ними. С принятием этого закона появи-
лась гарантия, что эти участки не будут
хищнически захвачены дельцами. Но по-
ка эта гарантия определена на бумаге. А
вот на двухлетний промежуток, пока по
всей Москве будет проводиться кадаст-
ровый учет земель, нужно срочно опре-

делить механизм, позволяющий реально
защитить эти земельные участки.

Ясно, что Москва дальше не сможет
развиваться, не только не сохранив свой
научно-промышленный потенциал, но и
не приняв радикальных мер по его разви-
тию. И отрадно, что правительством Мо-
сквы такие перспективные пути развития
жизненно важного комплекса предпри-
нимаются. Концепция «Пром-Сити-Моск-
ва» - грандиозный проект освоения но-
вых территорий с созданием 28 промыш-
ленных зон, строительством новых пред-
приятий, оснащенных самым современ-
ным оборудованием и новейшими техно-

логиями.
Сама идеология

проекта - обновление
лица столичной про-
мышленности, созда-
ние новых промыш-
ленных зон с пред-
приятиями, отвечаю-
щими современным
мировым технологи-
ческим и экологиче-
ским требованиям,
выпуску высококаче-
ственной, конкурен-
тоспособной продук-
ции, - эта идеология
сомнений не вызыва-
ет. Однако есть в
предложенной кон-
цепции моменты, с
которыми трудно сог-

ласиться. В частности, намечена передис-
локация предприятий из обжитых рай-
онов города в новые промышленные зо-
ны, что позволит высвободить много го-
родских земель. Этим авторы концепции
сразу насторожили руководителей мно-
гих предприятий, их коллективы, которые
складывались годами, располагают кад-
рами и традициями. Акцент в концепции,
на мой взгляд, нужно сделать на сохране-
ние действующего научно-производст-

венного комплекса с параллельным обу-
стройством новых промышленных зон.
Безусловно, сюда могут переселяться и
некоторые предприятия, допустим, из
центральной части города, но это ни в ко-
ем случае не должно быть чисто механи-
ческим мероприятием. Сначала на новых
территориях нужно построить все необ-
ходимое: производственные помещения,
всю инфраструктуру, как было сделано
при основании Академгородка в Новоси-
бирске или научного центра Дубна. Пред-
приятия должны будут не просто пере-
ехать, а жить на новой технической осно-
ве. Очень важно заинтересовать сами
трудовые коллективы в передислокации,
а это можно сделать лишь лучшими усло-
виями труда, соцбыта и более высокой
зарплатой. Если пренебречь этими усло-
виями, можно безвозвратно потерять
опытные кадры.

Концепция предусматривает возмож-
ность обоснования в новых промышлен-
ных зонах предприятий целыми группами
по профилю: авиационные, электронные,
текстильные и так далее. Все это легко
сделать на бумаге, но в реальной жизни
просто неосуществимо, да и небезопас-
но. «Великое переселение» может приве-
сти к такому хаосу, что и его идейные
вдохновители не смогут разобраться.
Третья позиция - управление громадной
«Пром-Сити» с 28 промышленными зона-
ми. Проектом предусматривается, что уп-
равление с распределением финансов
будет осуществляться из одного акцио-
нерного общества. По-моему, эта идея
утопична. При ее реализации практически
весь научно-промышленный комплекс
города окажется в одних, неизвестно
чьих, руках. Выходит, не у дел останется
Департамент науки и промышленной по-
литики Москвы? На мой взгляд, в каждой
из 28 промзон должно быть управленче-
ское звено, в обязанности которого будет
входить обустройство инфраструктуры, а
все стратегические вопросы развития
«Пром-Сити» должны остаться за прави-
тельством Москвы. 

Сейчас первый вариант концепции на-
правлен на доработку, после чего прави-
тельство города намерено вернуться к
рассмотрению этой важной и сложной
проблемы. От правильного ее решения
зависит завтрашняя жизнь города и мил-
лионов москвичей.

ЭКОНОМИКА ДОЛЖНА БЫТЬ!

Вымахнувший за левый берег «пограничной» реч-
ки Яузы маленький клочок московской земли,
заключенный между улицами Госпитальной и

Гольяновской и Госпитальным Валом, почему-то ассо-
циируется с плацдармом. Местные старушки гордели-
во называют его Заяузьем - приятно, наверное, чувст-
вовать себя в одном, хотя бы звуковом, ряду с такими
величественными именами, как Зарядье или Замоск-
воречье.

На самом деле эфемерное Заяузье - самая восточ-
ная окраина района Басманный, а следовательно, от-
носится к Центральному округу. Социальная инфра-
структура здешних мест, мягко говоря, мало соответ-
ствует высокому географическому статусу. На все Зая-
узье - три убогих продовольственных магазинчика,
про торговлю промышленными товарами вообще ни
сном ни духом. Туфли починить, купить (!) продукты,
сдать белье в прачечную - за всем идти к соседям - на
Соколиную Гору Восточного уже округа или в Лефор-
тово - Юго-Восточного. Но продовольственная торгов-
ля - правда, полуподпольная - здесь все-таки есть.
Заяузье спасает от авитаминоза сердобольная россий-
ская провинция.

...Возле поросшего травой крыльца закрытой незна-
мо почему булочной асфальтовая дорожка раздваива-
ется. Под раскидистыми кустами по всем правилам во-
енного искусства затаился вишневый «жигуленок» с
накрытым брезентом легковым прицепом-двуколкой.
Казалось бы, ничего особенного - может, просто люди
на дачу собираются. Чужаков выдает лишь код автомо-
бильного номера - 57. Это значит Орловская область.
Сюда, на улицу Госпитальный Вал, орловчане привезли
на продажу лук и картошку. Но ведь не взрывчатку, не
оружие, не наркотики - чего же хорониться-то?

Тетя Галя и ее двадцатидвухлетний сын Игорь - из-
под маленького орловского городка Тросна. Дорожка
под эти заяузские кусты для них уже проторена давно,
приезжают не в первый раз. Денег за каждый такой
рейс выручают негусто, а вот острых ощущений хвата-
ет. Впрочем, обо всем по порядку. 

- Реформы эти докатились до нас где-то в середине
девяностых, - рассказывает тетя Галя. - Колхоз при-
хлопнули, а вместо него стали какое-то акционерное
общество делать. Говорили, все колхозное имущество
поделят и по дворам раздадут. Вроде и справедливо -
ведь все вместе то добро наживали, но оказалось, в
колхозной кассе пусто, как говорится, мышь с голоду-
хи повесилась, а вместо денег - одни долги. Председа-
тель руками развел: мол, берите, земляки, паи земель-
ные кому сколько надо. Вот и мы взяли. Сейчас у нас
только под картошкой полтора гектара. А куда девать-
ся? Только с земли и кормимся...

У тети Гали, кстати, еще не самый худший вариант:
муж, двое взрослых сыновей, родственников хватает.
Артель, словом, дружная и работящая. Вот только
продать в столице все это выращенное, собранное
своими руками и привезенное прямо к городским
подъездам - дело далеко не беспроблемное. Практи-
чески невозможно получить приличное место на рын-
ке, а иногда и просто въехать в Москву - темперамент-
ные перекупщики караулят старенькие колхозные гру-
зовики уже на дальних подступах к столице, недву-
смысленно давая понять, что лучше для груза и соб-
ственного благополучия отдать товар на месте. За це-
ну, сами понимаете, соответствующую. Впрочем, про-
дать урожай можно и прямо у ворот родного дома, не
пускаясь в чреватое многими опасностями и расхода-
ми путешествие.

- Сейчас по деревням кто только не ездит... - про-
должает тетя Галя. - Стараются скупить все на корню.

Главный же и настоящий бич приезжих крестьян -
московская милиция. Похоже, что борьба с «незакон-
ной торговлей» поставлена здесь на поток. Да и опера-
тивность реагирования в таких случаях прямо на за-
висть. Например, возле «жигуленка» тети Гали и Иго-
ря первый милицейский уазик появился через двад-
цать минут после начала торговли. После короткой бе-
седы выяснилось, что суровые вопросы о регистрации
в столице, разрешении на торговлю и прочая, и прочая
легко снимаются одной сторублевой бумажкой. Есте-
ственно, без квитанций и протокола. Стражи порядка
чинно удаляются. Правда, координаты «разведанного»
объекта тут же передаются по рации менее удачливым
коллегам.

- Когда уже третьи подъехали, да еще спекулянтами
обзывать начали, я, честно говоря, психанула. А мне
уже все равно было. «Что ж вы, ироды, делаете? Да вы
на руки мои, на «спекулянтские», посмотрите!» Тогда
поедем, говорят, в отделение, там с вами майор разби-
раться будет... Еле отстали!

Озвученный с телеэкранов призыв «поддерживать
отечественного производителя» на деле претворяют в
жизнь простые жители московских микрорайонов.
Как, например, здесь, на Госпитальном Валу.

- Да мы все обеими руками за такую торговлю! - го-
ворит Любовь Михайловна, покупательница из очере-
ди. - И ехать никуда не надо, и качество отменное, и це-
на ниже, чем на рынке.

Я подумал: почему бы в развитие того же самого те-
зиса о защите отечественного производителя не вве-
сти какой-нибудь специальный сертификат или удо-
стоверение? Этот документ удостоверял бы, что граж-

данин такой-то действительно проживает в такой-то
области, владеет сельскохозяйственными угодьями,
на которых выращивает такие-то культуры для реали-
зации на городском рынке. Документ официально за-
веряется местными органами государственной власти.
Глядишь, и работы бы у всяких перекупщиков поуба-
вилось бы...

Александр ЧУДАКОВ

МИНУС - МИНУСОМ, 
А В ЦЕЛОМ - ПЛЮС

Ирина жукина, 
председатель комиссии 
по экономической политике Мосгордумы:

Елена ПАНИНА, 
председатель Московской конфедерации
промышленников и предпринимателей:

ЗАВОДЫ В СКУПКУ 
НЕ СДАЮТСЯ

Сегодня в Москве 1200 промышленных предприятий, из кото-
рых только треть работает стабильно, высокоприбыльно.

Объем промышленного производства в 2003 году по сравнению
с 2002 годом вырос на 10,4 процента. В то же время из-за множест-
ва убыточных предприятий финансовая отдача от промышленности
города в целом сократилась на 10,1 процента.

За последнее время особенно большой спад произошел в электро-
энергетике, пищевой, легкой, фарфорово-фаянсовой промышленности.

Реализация проекта «Пром-Сити-Москва» позволит образовать
28 новых промышленных зон, где будут построены десятки совре-
менных предприятий и научно-промышленных центров, появятся ты-
сячи высокооплачиваемых рабочих мест.

Проект «Пром-Сити» планируется осуществить исключительно за
счет инвесторов.

КАРТОШКА... ИЗ-ЗА КУСТА
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Будем здоровы!
родные дождутся всех
этих ребят. 
и встретят их тремя
пирогами...
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В редакцию звонили читатели, благодарили за эти
публикации. А одна читательница рассказала, как
в жаркий день вывела из тяжелого обморока по-

жилую женщину, которой стало плохо в метро. Просто
вспомнила, какие точки авторы книги советовали мас-
сировать при таком состоянии. И неудивительно. На че-
ловеческом теле есть зоны, воздействие на которые
сродни самой действенной реанимации.

Новую книгу, как и предыдущую, Зинаида Пав-
ловна написала в соавторстве с дочерью, кандида-
том медицинских наук, эндокринологом Анной Ога-
новой и братом Валентином Вуколовым, кандида-
том технических наук, блестящим компьютерщи-
ком, без которого проект не мог быть реализован. 

В отличие от других аналогичных изданий советы и
рекомендации в ней систематизированы, изложены в
доступной форме, чтобы любой человек, в том числе
без медицинского образования, смог легко сориенти-
роваться и, не теряя драгоценного времени, оказать
первую доврачебную помощь в критической ситуации:
при обмороке, шоке, коме, инфаркте миокарда, ин-
сульте, гипертоническом кризе, комах при диабете, от-
равлении, инородном теле в дыхательных путях, трав-
ме, ожоге, радикулите, геморрое, головной боли, бес-
соннице... и облегчить страдания больного. Кроме того,
авторы дают советы, как лечить различные заболева-
ния, приводят рецепты народной медицины, выдержав-
шие испытание временем.

Мы вновь встретились с Зинаидой Павловной.
«Прежде чем доверить себя врачу, присмотрись к

нему повнимательней: не болен ли он сам?» - сказал
однажды мудрый человек. Удивительно, но за тот
год, что мы не виделись, Зинаида Павловна... помо-
лодела. Нет, фитнес и новейшие косметические про-
цедуры здесь ни при чем. Это для тех, у кого есть
лишние деньги и время. А доктор Вуколова уже мно-
го лет придерживается того образа жизни, который
настоятельно рекомендует своим пациентам. Она
по-прежнему не пользуется лифтом и старается не
есть мяса, регулярно устраивает себе «голодные»
дни и каждое утро начинает с йоговской гимнастики.
А результат налицо. И на лице. Она все такая же лег-
кая, стройная, подвижная, а глаза, кажется, сияют
еще ярче. Ну кто поверит, что старший внук этой
цветущей женщины уже поступил в институт?

Как быть, если человек нездоров? Изменить образ
жизни, считает Зинаида Вуколова. Надеемся, некото-
рые из ее рекомендаций помогут вам найти свой путь к
здоровью.

- Вспомните Библию: 247 дней поста и 40 дней пол-
ного отказа от еды. И это абсолютно физиологично: вы
даете организму отдохнуть, он сжигает весь мусор - и в
результате ощущаете прилив энергии и сил. Древний
постулат гласит: «Что не лечится голодом, не лечится
ничем». И этот метод - естественно, под наблюдением
врача, который им владеет, с учетом всех противопока-
заний - должен занять достойное место в терапии раз-
личных заболеваний.

Толстый человек - больной человек. Следовательно,
прежде чем рекомендовать ему широко рекламируе-
мые дорогостоящие, но подчас вредные препараты
для снижения веса, его нужно обследовать. Часто при-
чиной ожирения является нарушение функций щито-
видной железы, дефицит йода или железа в организ-
ме. Ну и, конечно, малоподвижный образ жизни и пе-
реедание. Кстати, в нашей книге можно найти почти
все существующие диеты для снижения веса, в том
числе японскую, голливудскую, раздельное питание, а
также малокалорийную, которую мы разработали са-
ми. Но вместо всех этих диет нам хотелось бы больши-
ми буквами написать: «Друзья, меньше ешьте - боль-
ше двигайтесь!»

С дефицитом йода пытаются справиться путем вы-
пуска специально обогащенных им продуктов. Но при
хранении той же соли йод испаряется, к тому же полез-
на она далеко не всем. Люди, страдающие гипертони-
ей, ожирением, заболеваниями почек, должны ее избе-
гать. Вот почему нам надо принимать препараты йода.
Американцы рекомендуют 500 мг йода в день, но я ду-
маю, что 200 мг вполне достаточно.

Лишний вес, случается, обусловлен и нехваткой же-
леза (например, у женщин при обильных менструациях
или после родов), потому что при его дефиците жиры
тоже не окисляются. Обычно советуют есть побольше
яблок, однако человек не в состоянии поедать их тон-
нами. Зато препараты железа, специальная диета, яб-
лочный уксус - это как раз то, что надо. 

Натуральный яблочный уксус, кстати, всегда должен
быть в доме. Замечено: когда мы начинаем заболевать,
наша моча становится щелочной. Одна-две чайные

ложки яблочного уксуса на стакан воды помогут не
только повернуть процесс вспять - это прекрасный спо-
соб остановить развитие болезни и отличная профила-
ктика простуды, отравлений, дисбактериоза, инфекци-
онных заболеваний.

Один из вреднейших современных стереотипов -
фигура топ-модели. Больно смотреть на тощих моло-
деньких девушек. Им ведь еще рожать, кормить мла-
денца грудью. А как выносить ребенка при дефиците
массы тела? Как забеременеть, если ей необходим хо-
лестерин, а она истязает себя диетой? Холестерин мо-
лодому организму требуется и для нормальной дея-
тельности головного мозга и синтеза половых гормо-
нов. Прислушайтесь к тибетским медикам, которые
еще в глубокой древности учили: «Чтобы дожить до
глубокой старости, иметь приятный цвет лица и хоро-
шее здоровье, следует употреблять сливочное и топле-
ное масло».

Сегодня уже доказано, что самая строгая диета
снижает холестерин лишь на 10 процентов. Поэтому в
своей книге в главе «Как снизить холестерин?» мы
рекомендуем помимо соблюдения диеты увеличить
физическую активность, не курить, сбросить лишний
вес и употреблять ежедневно не менее 40 граммов
клетчатки.

Известно: лучшая профилактика сердечно-сосуди-
стых заболеваний - это движение. Оно помогает работе
сердца. Не зря больного, перенесшего неосложненный
инфаркт, американские кардиологи рекомендуют ста-
вить на ноги уже через два часа после приступа. А объ-
ясняется это тем, что у нашего сердца по крайней мере
600 помощников - мышц, причем самые сильные - на
ногах. Так что если хотите сберечь свой «моторчик» -
больше двигайтесь. Ходите в бодром темпе как мини-
мум 5-7 километров в день. Причем желательно совер-
шать такие прогулки вечером.

Еще древние китайцы пять тысяч лет назад знали:
толстый кишечник, легкие, дыхательные пути и кожа -
это одна трубка. Очевидно, о том же догадывались и
наши земские врачи, когда от всех хворей первым де-
лом назначали больному касторку. А вот причину сер-
дечно-сосудистых заболеваний надо искать в тонком
кишечнике. Физиологи доказали: холестерин выраба-
тывается именно там. В нашем отделении каждый па-
циент получает отруби с кефиром (две столовые ложки
на стакан). Они восполняют дефицит клетчатки, необ-
ходимой для нормальной работы кишечника, а значит,
и для всего организма.

Залог здоровья - крепкий сон. Именно во сне орга-
низм вырабатывает мелатонин, который регулирует все
небольшие поломки в нашем организме. Чем лучше
мы спим, тем больше поломок ликвидируется. Не уда-
ется уснуть? Открывайте нашу главу «Бессонница». По-
массируйте мочку уха. Выпейте воды с медом и яблоч-
ным уксусом. Беспокоит сердцебиение? Тогда, будьте
добры, добавьте боярышник.

Булгаковский профессор Преображенский, ока-
жись он нашим современником, наверняка раз и на-
всегда запретил бы пациентам смотреть на ночь теле-
визор. Жестокость, насилие, кровь, блуд... Вместо то-
го чтобы снять накопившийся за день стресс, телезри-
тель получает новую ударную дозу негативных эмо-
ций. На биохимическом уровне это выглядит так: во
время стресса интенсивно вырабатываются катехола-
мины, которые провоцируют развитие многих серьез-

ных недугов, в том числе повышение сахара, давле-
ния, учащение сердцебиения. Вот почему перед сном
надо не боевики с триллерами смотреть, а гулять.
Причем в бодром темпе.

Согласно медицине Востока человек молод и здо-
ров, пока у него молодой позвоночник, ибо каждый по-
звонок регулирует работу определенного органа. Пора-
жение шейного отдела позвоночника, например, отра-
жается в первую очередь на работе головного мозга.
Застой крови в голове ведет к ослаблению памяти, го-
ловокружению. Что делали наши предки? Начинали
день с молитвы. Так что если хотите иметь свежую го-
лову, не забывайте об упражнениях для шеи. Их надо
делать сразу после сна: повороты вправо-влево, вра-
щательные движения и т.д.

Из-за чего возникают миомы у женщин и простати-
ты у мужчин? Нередко это связано с поражением пояс-
нично-крестцового отдела позвоночника и застоем
крови в органах малого таза, когда мы долго сидим в
одной позе или спим. Отсюда вывод: двигайтесь по-
больше. А каждое утро начинайте с зарядки.

Врач не должен говорить пациенту: «Ваша болезнь
неизлечима, придется с этим смириться». Если он по-
мочь не в силах, нельзя отнимать у человека надежду и
стремление к исцелению. Случалось, и не раз, что чис-
то эмпирически люди находили свой путь к здоровью.

А еще врачу негоже стыдливо прятать от пациента
свои стоптанные туфли. Он должен зарабатывать до-
статочно, чтобы иметь возможность читать научную
литературу, выписывать журналы по своей специ-
альности, заниматься самообразованием. Унижая
врача недостойной зарплатой, государство наносит
удар по здоровью нации. Медицина слабеет - это ме-
сто занимают всякого рода шарлатаны, коим сегодня
несть числа.

Но пока у государства руки не доходят до того, что-
бы буквально с детского сада воспитывать в своих гра-
жданах культ здорового образа жизни, мы должны оза-
ботиться этим сами. От души желаю вам успехов!

...А знаете, почему я считаю Зинаиду Павловну по-
трясающим доктором? За долгие десятилетия вра-
чебной практики она не разучилась любить и жалеть
больных. И свои широчайшие познания - не только
те, что получила в институте, но и которые добывает
сама, перелопачивая горы научной литературы и
редких зарубежных источников, - стремится пере-
дать как можно большему числу пациентов и читате-
лей. Имея все возможности стать преуспевающим
высокооплачиваемым врачом частной практики, она
каждый день в 8 утра приходит в свое отделение и
лечит бюджетных больных. Чтобы потом до глубо-
кой ночи сидеть над книжками, статьями, перевода-
ми, несмотря на то что сама же рекомендует полно-
ценный здоровый сон...

Что придает ей сил? Старая как мир, но подзабытая
нынче идея служения людям.

Анна АНДРЮШИНА

От редакции. В ближайших номерах «МС» в руб-
рике «Школа выживания» мы начнем печатать сове-
ты З. Вуколовой по доврачебной экстренной и неот-
ложной помощи взрослым. Кроме того, если у вас
есть вопросы по этой теме, а также о приобретении
самой книги, вы можете позвонить по телефонам:
343-07-48, 301-10-46.

ПОКА ПРИДЕТ ВРАЧ...

Увы, непредвиденных, а порой и трагических случаев в нашей жиз-
ни,  когда требуется срочная медицинская помощь, стало слишком
много. И далеко не всегда врачи успевали ее оказать. Но сейчас из
печати вышла книга «Доврачебная экстренная и неотложная по-
мощь взрослым». С одним из ее авторов, Зинаидой Павловной Ву-
коловой, кандидатом медицинских наук, заведующей кардиологи-
ческим отделением московской городской больницы № 79, читате-
ли нашей газеты уже знакомы. В прошлом году мы не только рас-
сказали об этом замечательном докторе, но и печатали отрывки из
книги «Доврачебная экстренная и неотложная помощь детям».

Догоняю ускользающий от меня в зеле-
ни деревьев белый халат. Это спешит
к пятому корпусу, где лежат ребята,

заместитель главного врача Валентин
Окатьев.

- Дети с обширными ожогами, - успевает
он рассказать по дороге. - Есть мальчик с
проникающим осколочным ранением жи-
вота, с повреждением печени, толстой и
тонкой кишки. Сначала состояние всех па-
циентов было очень тяжелым, потом про-
сто тяжелым. Сейчас оно стабильное. Нам
по-прежнему остро необходима донорская
кровь.

У кабинета Окатьева много народа. Лю-
ди предлагают свою помощь, несут игруш-
ки, книжки. Буквально при мне пришла
женщина с тремя огромными пакетами с
мягкими игрушками. Эти сокровища они
собирали вместе с маленькой дочкой. В
конце коридора на диванчике сидят две
осетинки. У одной перевязаны руки от кон-
чиков пальцев до локтей. Бинты насквозь
пропитались желтой мазью от ожогов. Она
тихо читает молитву. Другая, закрыв лицо
руками, плачет навзрыд. Ни у кого из жур-
налистов не хватает духу к ним подойти с
вопросами.

Надеваю белый халат и бахилы. Идем по
длинным коридорам. Вот она, стеклянная
дверь с леденящим душу словом: «Реани-
мация». Еле смогла сдержать слезы. Ведь в
палате совсем крохи, с перебинтованными
головами, ногами, руками, с трубками, кис-

лородными масками... И почти все - с за-
крытыми глазами. 

- Если бы вы знали, какие у нас мужест-
венные, терпеливые дети, - говорит заведу-
ющий хирургическим отделением Руслан
Кцоев. 

У Алисы Бикузаровой шея скована спе-
циальным держателем. У врачей есть по-
дозрение, что у девочки перелом на шей-
ном отделе позвоночника. Алиса говорит,
что очень любит петь под караоке. И когда
врачи разрешат, обязательно споет:
«Пусть всегда будет мама, пусть всегда бу-
ду я». Над дочкой склонилась мама, они о
чем-то шепчутся. Врачи уверены, что ма-
мы детям сейчас нужны не меньше хоро-
шего доктора. 

- Мы только начали немного прихо-
дить в себя, - признается Роза, мама Али-
сы. - В тот страшный день я отправила
детей в школу и стала собираться на ра-
боту. Дальше - ничего не помню. Вылете-
ла на улицу и окаменела. Меня поддер-
живали близкие и совсем незнакомые
люди - горе ведь у нас одно на всех. Моя
сноха бегала по больницам, и, слава бо-
гу, нашла наших детей. Теперь мы с доч-
кой здесь, а сын в больнице Владикавка-
за. Руслан Сергеевич Кцоев трое суток не
отходит от детей, не уходил ни разу до-
мой. Поблагодарите его через вашу газе-
ту от имени всех матерей Осетии. Низкий
поклон и всем москвичам за то, что вы
приняли нас как родных. Когда я выхожу

из больницы (родители живут недалеко
отсюда, в гостинице), ко мне подходят
люди и предлагают свою помощь, сочув-
ствуют, стараются успокоить. Благослови
вас Бог, чтобы вы никогда не увидели
кровь своих детей. 

В этот момент к койке самого малень-
кого пациента Азамата, ему год и восемь
месяцев, подошел Руслан Сергеевич.
Этот мальчик похож на ангелочка с круп-
ными кудряшками. Но этот ангел очень

страдает. Лоб его перебинтован. Он, ка-
жется, заснул. Доктор тихо сказал:

- При таких поражениях надо быть осто-
рожным в прогнозах - помимо ранения
брюшной полости затронут и костный ске-
лет. И к тому же - приличный ожог бедра. 

А у этой девочки дела идут на поправку.
Вика поступила в больницу с проникающим
ранением, но еще несколько обследований,
и ее переведут из реанимации в отделение
хирургии.

- Похоже, девчушка оказалась моей род-
ственницей, - говорит Кцоев. - У нас с ней
одинаковые фамилия и отчество. Однофа-
мильцы бывают у больших народов, а у ма-
ленького народа - все родственники.

Привезли ребенка из операционной. На
нем было такое количество бинтов, что, ка-
залось, его тело в коконе. Руки словно в ру-
кавицах.  Каким-то чудом не обгорело лишь
лицо. У 12-летнего Алана Кучиева глубокий
ожог, как говорят врачи, поражено 55 про-
центов общей площади тела.

- Почему я три дня не выхожу из больни-
цы? Чтобы в любую минуту быть готовым
им помочь. Для этого мы и живем, - сказал
Руслан Сергеевич. - Я перестал смотреть
телевизор, потому что, когда показывают
Беслан, плачу.

Тут подошла та самая женщина с пере-
бинтованными руками. Оказывается, это
мама семилетнего Джамбулата Бекозарова.
Когда ее сын-первоклашка увидел боеви-
ков, он спросил: «А так всегда встречают
первоклассников?»

- Мой сын очень разговорчивый, - рас-
сказывает Анжела, - активный мальчик, и я
боялась, что он начнет задавать вопросы
террористам. Но за трое суток он ничего не
говорил и ничего не просил. Хотя большин-
ство детей обращались к взрослым с раз-
ными просьбами. В первый день детям да-
ли по глотку воды. А взрослым бросили
мокрую тряпку. Больше пить не давали. 

- Жалко, что у меня в школе осталась
школьная форма и плеер, - говорит Джам-
булат. - Но в школу я больше не пойду.

...Из реанимации я выходила, словно на
ватных ногах.

- Наши маленькие мужчины - настоящие
горцы. Хорошие, мужественные получи-
лись мальчики, - сказала мне Залина Тито-
ва. У нее здесь лечится 10-летний племян-
ник Азамат. 

...Верю, родные дождутся всех этих ре-
бят. И встретят их тремя пирогами, как и
положено в Осетии при очень радостном
событии. 

Елена ВОЛКОВА

НЕ ДАЙ БОГ ВИДЕТЬ КРОВЬ СВОИХ ДЕТЕЙ
На светлом корпусе здания синяя табличка - детская го-
родская клиническая больница № 9 им. Г.Н. Сперанского.
Здесь сейчас лежат недавние маленькие заложники из
Беслана. Привезли их сюда 4 и 5 сентября. Пациентам от
года восьми месяцев до двенадцати лет. Сейчас их девять
человек. Но в ближайшие дни должны привезти еще.
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Ведомственные детсады,
находясь в федеральном
подчинении, невыгодны

своим хозяевам
Семейные ценности

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 34 (92), 8 - 14 сентября 2004

Уже более ста лет она носит
имя Пушкина. Здесь уни-
кальное собрание его про-

изведений. Тоненькие прижизнен-
ные издания. Богатые читатели
когда-то переплетали их в сафь-
ян. Есть тут и нашумевшая книга
французского негра Дьедонне
Гнаманку «Абрахам Ганнибал -
черный предок Пушкина». В ней
высказывается новая гипотеза
происхождения Пушкина. Дес-
кать, его предок вышел из афри-
канского племени так называе-
мых черных негров. Так что даже
в Африке идет борьба за право
называть Пушкина национальным
поэтом. Велик к нему интерес и в
других странах. Но больше всего,
конечно, его чтят в России...

В доме Юлии Григорьевны Пуш-
киной, экономиста по профессии,
хранятся семейные альбомы, ре-
ликвии. Ирина Наумовна Кровяко-
ва, заведующая абонементом биб-
лиотеки и одна из создательниц
клуба, обнаружила там расписки
Марии Александровны Гартунг -
дочери поэта.

Этой женщине выпала сложная
судьба. Выйдя замуж за генерала
Гартунга, она жила в Туле в име-
нии мужа. Мужа обвинили в не-
благовидном поступке. Как насто-
ящий русский офицер он не мог
перенести позора и застрелился.
А через некоторое время доказа-
ли его невиновность. Эту историю
Лев Толстой использовал в «Жи-
вом трупе». Великий писатель был
явно неравнодушен к необычной
личности и судьбе дочери Пушки-
на. Ее внешностью он наделил Ан-
ну Каренину. 

Перебравшись в Москву, Ма-
рия Александровна посвятила
свою жизнь племянникам - де-
тям Александра Александрови-
ча Пушкина, а их у него было аж
тринадцать, - и библиотеке, ос-
нованной в честь отца. Эту пре-
красную женщину с благород-
ной осанкой часто видели сидя-
щей на Тверском бульваре у па-
мятника Пушкину. Жила в ней
какая-то волнующая тайна...

Умерла Мария Гартунг в нище-
те. После революции лишилась

пенсии, которую получала за по-
койного мужа, и оказалась без
средств к существованию. Хода-
тайство о назначении 86-летней
дочери великого поэта пенсии
за заслуги отца пролежало у
наркома Луначарского год. Пер-
вая выплата пошла на ее похо-
роны.

Свой последний приют Мария
Александровна нашла в новой ча-
сти Донского монастыря. Библио-
тека имени Пушкина взяла шеф-
ство над могилой своей попечи-
тельницы. Здесь всегда живые
цветы, а один из энтузиастов-пуш-
кинистов изготовил для старшей
дочери Пушкина бронзовую розу. 

Хорошо известна биография и
Александра Александровича Пуш-
кина. Он был очень уважаемым
человеком, сделал прекрасную
военную карьеру, награжден зо-
лотым оружием за храбрость. А
еще - выполнил завет отца: «Не
дай Бог ему идти по моим следам,
писать стихи да ссориться с царя-
ми! В стихах он отца не перещего-
ляет, а плетью обуха не переши-
бешь». Среди потомков Пушкина,
кстати, нет ни одного поэта. И по
части второго завета все в поряд-
ке: генерала Пушкина обожал его
тезка - император Александр III -
за скромность, ум, обаяние, ост-
роумие.

«В глазах встречных я читаю
разочарование, - писал Алек-
сандр Александрович дочери Ан-
не. - Они ожидают увидеть в сыне
поэта какую-то исключительную
личность. А я самый обыкновен-
ный, ничем не примечательный
человек».

Генералу мы обязаны сохране-
нием большого числа рукописей и
черновиков поэта. Умирая, он за-
вещал Румянцевскому музею
дневники и письма отца с услови-
ем, чтобы вскрыть их после ухода
нескольких поколений. Но вскры-
ли их по ходатайству Луначарско-
го и Брюсова в двадцатые годы.
Увы, при этом многие ценности
исчезли. Например, письма Ната-
льи Николаевны не найдены до
сих пор. Возможно, кто-то сделал
свой черный бизнес...

В 1880 году все дети Пушкина
собрались в Москве по случаю от-
крытия памятника поэту на Твер-
ском бульваре. Приехала из-за
границы и младшая дочь - Ната-
лья. В день гибели отца ей было
всего восемь месяцев. В семнад-
цать она выскочила замуж за Ми-
хаила Дубельта, сына известного
жандарма, руководившего обы-
ском в квартире поэта. Этот брак
стал семейной драмой всех Пуш-
киных. Дубельт пил и грубо обра-
щался с женой. Несчастья дочери
ускорили смерть Натальи Никола-
евны. По свидетельству совре-
менников, Наталья Александров-
на ростом, статью, великолепны-
ми плечами и белизной кожи по-
шла в мать, а лицом в отца. Это
сочетание делало ее неотрази-
мой. После развода с Дубельтом
она обрела счастье в браке с не-
мецким принцем Носсауским. 

Умирая, Наталья Николаевна,
чтобы облегчить материальное
положение дочери, которая тогда
готовилась к разводу, завещала
ей письма Пушкина. Но какой-то
злой рок преследовал эту ветвь
пушкинского рода. Дочь Натальи
Александровны Софья вышла за-
муж за великого князя Михаила
Романова, внука императора Ни-

колая I. Поскольку этот брак счи-
тался неравным, Александр III его
не признал и запретил молодым
въезд в Россию. Они бедствова-
ли. Князь Михаил оказался горь-
ким пьяницей и продавал релик-
вии за бутылку. 

- В 60-е годы в Москву приез-
жал Сергей Лифарь, унаследо-
вавший архивы Дягилева, - рас-
сказывает Ирина Наумовна Кро-
вякова. - Он привез кое-какие
пушкинские реликвии и предло-
жил Министерству культуры выку-
пить их. Аудиенция у министра
культуры Фурцевой затянулась,
возможно, они торговались. Вер-
нулся он огорченным, Фурцева
приобрести письма отказалась.
Вот тогда и рассказал, как доста-
лись Дягилеву некоторые из се-
мейных реликвий Пушкиных. Он
приходил к князю Михаилу, тот
доставал из кармана автограф,
записку или письмо Пушкина и
получал за это долгожданную бу-
тылку...

Остается лишь облегченно
вздохнуть: это все-таки был Дяги-
лев, для которого русская культу-
ра являлась святыней.

Очень многие реликвии оста-
лись на Западе и до сих пор появ-
ляются на аукционах. Это неуди-
вительно. Потомки Пушкина раз-
бросаны по всему свету. Особен-
но много их в Лондоне, Париже,
Брюсселе. Один из потомков со-
стоит в близком родстве с англий-
ской королевой Елизаветой и да-
же запечатлен рядом с ней на сва-
дебной фотографии. 

Юлии Пушкиной удалось со-
брать данные почти о всех потом-
ках. Она ведет обширную перепи-
ску, составляет слайдотеку. Обна-
ружила потомков Пушкина даже
на Гавайских островах. На сним-
ках - симпатичные такие мулаточ-
ки с раскосыми глазами сидят в
лодке. Все они знают и помнят
своего великого предка, у многих
есть домашние музеи. 

В библиотеке имени Пушкина
трепетно относятся и к памяти же-
ны поэта. 

- Наталья Гончарова - это пуш-
кинская Татьяна, - говорит Ольга
Макарьевна Ковальчук, директор
библиотеки № 112. - Другую бы
Пушкин и не полюбил. Такова ло-
гика его творчества, неразрывно
связанного с жизнью.

8 сентября, в день рождения На-
тальи Николаевны, во дворе биб-
лиотеки состоится традиционный
театрализованный бал, на кото-
рый съедутся и потомки Пушкина,
и почитатели его творчества.

Дорогие нам образы становятся
ближе и дороже, когда мы имеем
возможность вглядываться в чер-
ты их потомков.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Немного статистики:
В 1999 году в Москве родилось
67526 младенцев.
В 2002-м - 81930 детей.
В 2003-м их уже - 87592!
Беби-бум набирает обороты...
Готов ли к этому город?

Детский сад, что рядом с моим домом в Стро-
гине - обыкновенный, государственный: при-
земистое типовое здание, небольшая терри-

тория с немудреным набором - навесом от дождя
и песочницей. Есть еще несколько столиков со
скамейками да раскрашенные покрышки от авто-
мобилей, превращенные в цветочные клумбы. На
соседнем участке фантазия получила дальнейшее
развитие: те же покрышки, наполовину врытые в
землю, образуют некий спортивный, снаряд. В
группах, где обитают ребятишки, эдакая ухожен-
ная бедность - ни пылинки, ни соринки, но при-
дирчивый родительский глаз непременно заметит
и облупившуюся местами краску на стенах, и ли-
нялые шторы на окнах, и изрядно поношенных
плюшевых мишек и зайцев. «Ну нет у нас денег! -
говорит заведующая Людмила Николаевна. - Спа-
сибо префектуре, выделили на ремонт 500 тысяч
рублей».

Этому только позавидовать можно: в соседнем
детском саду который год тоже крыша течет, пре-
фектурских щедрот на всех не хватает...

Родительское собрание только что закончи-
лось, папы и мамы будущих воспитанников горячо
обсуждали имущественные проблемы. Решили
скинуться на шторы, на игрушки, как-то преобра-
зить территорию. 150 рублей в месяц - ежемесяч-
ная плата за ребенка - не деньги по нынешним

временам. Несмотря ни на что, они были счастли-
вы: чадо наконец пристроено, хотя ждать очереди
пришлось довольно долго. Плохо это или хорошо,
но факт сегодняшней непростой жизни налицо.
Так что, дорогие родители, агукаясь со своими
младенцами, будьте готовы к тому, что через не-
которое время, переступив порог кабинета детса-
довского начальства, услышите: «А где вы раньше
были? Куда я вас - на голову себе посажу?»

Cчастье улыбнулось объявлением на стене: «до-
машний детский сад». «Не исключены, наверное,
все те же «муси-пуси», - думала я, набирая номер
телефона. Но автоответчик на том конце провода
развеял мои сомнения: приглашались дети строго
до трех лет, а плата за услуги составляла 300 дол-
ларов в месяц.

Быть может, есть другие негосударственные уч-
реждения в нашем районе? Но в окружном управ-
лении народного образования таких сведений не
оказалось. «Они к нам не относятся», - последо-
вал ответ. Нет, стало быть, нет и детсадов.

В департаменте образования правительства Мо-
сквы, конечно же, знают о ситуации с дошкольны-
ми детскими учреждениями. «Почему нет инфор-
мации о негосударственных садах? - переспраши-
вает главный специалист Мария Михайловна Ца-
пенко. - Их всего-то вместе со школами и лицеями
в Москве 252. Они о себе заявляют через реклам-
ные издания. Их работу контролирует служба ли-
цензирования».

Но вернемся к главной проблеме - ведомствен-
ным садам. Дело в том, что они относятся к пред-
приятиям федерального подчинения. А те не торо-

пятся передать их на городской баланс. Гораздо
выгоднее помещения бывших таких садиков сдать
в аренду, перепрофилировать по своему усмотре-
нию, что и делается, несмотря на множество вся-
ких запретительных распоряжений и решений. В
итоге вместо 1025 сегодня работает 127 ведомст-
венных садов.

Картина, к сожалению, для Москвы типичная:
на территории города находится масса всевоз-
можных объектов федеральной собственности,
вызывая самые разнообразные и неимоверные
коллизии. Детские сады не приносят прибыль,
одни затраты. Их не хватает, группы переполне-
ны. Разве может быть комфортно в компании из
20 орущих, скачущих человечков? Тем не менее
20 - это цифра вполне законная. И хотя в Депар-
таменте образования считают такую ситуацию
«несмертельной», а даже полезной для ребенка
(ему якобы легче найти себе друзей по душе
именно в большом коллективе), хочется усом-
ниться в этом.

Между тем дошкольным учреждениям нужны
не только жизненное пространство, но и новые
кадры, молодые специалисты. Зайдите в любой
детсад, увидите: там работают в основном женщи-
ны предпенсионного, а то и пенсионного возраста.
Молодежь не очень-то идет на зарплату 5 тысяч
рублей со всякими доплатами и совмещениями.
«Об обещанных и вроде бы предусмотренных в
системе финансирования 25 процентах преми-
альных как-то забывают», - жаловались работни-
ки некоторых детсадов. И потом: что это за фи-
нансирование такое, где лишь четыре тысячи руб-

лей в год отпущено на игрушки для всего детско-
го сада, где всего-то 30 тысяч рублей отписано на
ежегодный ремонт? Вот и ходят с протянутой ру-
кой те, кому доверяем мы самое дорогое, что у
нас есть. А в департаменте борются с поборами.

Конечно, это недопустимо. Но таковы уж пос-
ледствия любого дефицита, а, как известно, бо-
роться нужно не со следствием, а с причиной.

Не лучше ли подумать о более совершенной си-
стеме финансирования детских садов, пусть даже
с увеличением родительской платы, ведь правиль-
но говорят они сами, что 150 рублей в месяц - это
сегодня не деньги. Основная сумма на содержа-
ние детей поступает из городской казны. А если
мы хотим, чтобы воспитатели не вымерли, как ма-
монты, и в эту непростую профессию все-таки
приходила молодежь, нужно не забывать и о ма-
териальных стимулах тоже. Ведь на одной беско-
рыстной любви к детям, о которой с умилением
любят повторять в высоких инстанциях, сегодня
далеко не уедешь. Необходимо законодательно
запретить перепрофилирование детских учрежде-
ний, увеличить число детсадов-новостроек. Поче-
му, к примеру, не включать в договор с компания-
ми, строящими сегодня жилье по безумно высо-
ким ценам, пункт, обязывающий их строить и дет-
ский сад в качестве компенсации? Впрочем, много
чего нужно было бы сделать. Как - специалисты
об этом знают, пожалуй, лучше. А когда эти проб-
лемы будут решены, с администрации детских са-
дов можно будет спрашивать, как говорится, по
полной программе.

Таисия ПОПОВА

Вечера в библиотеке № 112, на которых рассказывается о новых исследова-
ниях родословной великого поэта, проходят в переполненном зале. И неуди-
вительно. Пушкин в России был и есть первый и любимый поэт. И кроме того,
вечера эти ведет его правнучка Юлия Григорьевна Пушкина. Она создала
клуб потомков поэта, вокруг которого объединяются и люди, которым дорого
его творчество. Почему все это происходит в библиотеке № 112? 

ПУШКИНСКИЙ АЛЬБОМ

САМА САДИК Я ИСКАЛА...
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Наши ученые зачастую
вынуждены выступать в
роли «извозчиков» для
зарубежных коллег

Чаша познания
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Если уж вопрос задан, то физики
обязательно должны на него от-
ветить! Взрыв - это критическая

масса урана или плутония. Значит, ее
нужно получить на очень короткое
мгновение, и тогда родится мощный
поток нейтронов, ну а взрыв не случит-
ся, если не позволить ему начаться.

В истории ядерной физики подоб-
ный эксперимент был назван «Опыт
Дракона».

Один из крупных американских фи-
зиков - участников Манхэттенского
проекта - сказал: «Проводить такие
эксперименты - это все равно что на-
ступать на хвост спящего дракона!»

А было так. Построена была шести-
метровая вышка. Вниз шла труба. Ку-
сок плутония или урана сбрасывался
вниз. Он пролетал мимо такого же ку-
ска ядерного материала, и в это мгно-
вение происходила вспышка, так как
общая масса плутония превышала
критическую. Приборы регистрирова-
ли мощный поток нейтронов, которые
так интересовали физиков Лос-Ала-
моса.

Полученные столь экзотическим
способом данные помогали американ-
ским физикам рассчитывать атомную
бомбу. 

Если можно получать одноразовую
вспышку, почему бы не делать это по-
стоянно?! Образно говоря, на самый
верх вышки следовало бы посадить
экспериментатора, который постоянно
сбрасывал бы вниз куски плутония
или урана. Так как желающих подни-
маться столь высоко среди физиков
не оказалось, они и придумали враща-
ющийся диск, на котором находится
плутоний. В какое-то мгновение он пе-
ресекает своего покоящегося собрата,
вот тут-то и возникает долгожданная
вспышка. 

Нечто подобное и происходит в реа-
кторе, идею которого предложил
Д.И. Блохинцев. Он не стал наступать
на дракона, а просто схватил его за
хвост и заставил подчиниться своей
воле. Правда, для такой «дрессировки»
потребовались сложнейшие расчеты и
оригинальные конструкции - все то,
чем отличается импульсный быстрый
реактор (ИБР), пущенный в Дубне в
1960 году. О нем знаменитый Нильс
Бор, побывавший в Дубне в то время,
сказал: «Я восхищен мужеством лю-
дей, решившихся на сооружение такой
замечательной установки!» А спустя
четверть века появился ИБР-2, кото-
рый и стал уникальным физическим
инструментом не только минувшего
века, но и нынешнего.

В кабинете у директора Лаборатории
нейтронной физики имени И.М. Фран-
ка собралось несколько человек. Они
принимали участие не только в созда-
нии ИБР-2, но и в его эксплуатации.
Поначалу наш разговор шел как раз об
этом. Я поинтересовался: 

- Критическая масса - взрыв на
мгновение - бомба! Почему вы риск-
нули построить такую установку, а
физики в других странах - нет? Это
мужество? И не кажется ли вам, что
эти «игры» с плутонием и критиче-
ской массой были опасны? Особенно
в то далекое время, когда делались
первые шаги в этой области и ней-
тронной физики как отрасли науки
еще не существовало?

Я услышал в ответ:
- Упоминание о «спящем драконе»

не случайно - любая установка таит в
себе опасность, однако важно пони-
мать, как нужно эксплуатировать эту
установку, чтобы она стала безопас-
ной. Мы с самого начала знали, как
это делать. 

- У вас было ощущение, что вы
схватили этого дракона за хвост и мо-
жете делать с ним все что угодно? -
настаивал я.

- Это было начало 60-х годов - луч-
шее время для физиков, когда жела-
ние делать что-то новое, лучшее и
мощное было таким, которого у дру-
гих не было... 

Наверное, моя попытка детально
разобраться о том, как работает этот
уникальный реактор, продолжалась
бы еще довольно долго, если бы к
разговору не присоединился директор
Лаборатории нейтронной физики име-
ни И.М. Франка доктор наук А.В. Бе-
лушкин. И как полагается руководите-
лю, он сразу же вывел нас из лаби-
ринта конструктивных особенностей
ИБР-2, чтобы ответить на главный во-
прос, который интересовал меня, а
следовательно, и тех, кого я хочу поз-
накомить с уникальной установкой.
Александр Владиславович взял быка
за рога, потому что важно было по-

нять, чем уж так хорош реактор. Итак,
я прошу его:

- Опишите, пожалуйста, принципи-
альную схему, как осуществляются
исследования на реакторе. Так, чтобы
домохозяйке было понятно... 

- Схема очень проста, - отвечает
ученый. - В реакторе рождаются ней-
троны. Затем есть система формиро-
вания нейтронного пучка, в которой
мы получаем нужные энергии. А даль-
ше стоит исследуемый объект, куда и
направляется нейтронный пучок.

- Будто нейтронный кинжал вонза-
ется в материал?

- Только без разрушений... А объек-
ты исследований могут быть самые
разные - биологические, химические,
физические, геологические, промыш-
ленные... 

- И главная цель таких исследова-
ний?

- Очевидно, что изучается структура
вещества. Причем мы можем исследо-
вать ее изменения, то есть динамику
процесса. К примеру, можно наблю-
дать, как движутся полимерные це-
почки, как перестраиваются биологи-
ческие молекулы и так далее. Кстати,
подобные эксперименты осуществля-
лись на многих физических установ-
ках - не только у нас, но и в Гренобле,
в других центрах. И нейтронные ис-
следования доказали свое преимуще-
ство, так как у нас есть возможность
подстраиваться под тончайшие биоло-
гические процессы и наблюдать за их
развитием. Другой пример - геологи-
ческие исследования. Они дают воз-
можность лучше понять, что происхо-
дит в глубинах Земли.

- Европейцы и вы вместе с ними вы-
рвались вперед?

- К сожалению, сейчас ситуация из-
менилась. В 60-х и 70-х годах благо-
даря Греноблю, Резерфордовской ла-
боратории и ИБР-2 европейцы значи-
тельно опережали американцев и
японцев. У нас были и остаются пре-
красные отношения с европейскими
центрами, что позволяет поддержи-
вать нейтронные исследования на вы-
соком уровне. Сейчас же в Японии и
США расширяются существующие и
строятся новые центры, которые по
сути дела являются международными.
Эта программа финансируется госу-
дарством, а потому она продумана де-
тально и объемно. Мы, к сожалению,
теперь не имеем таких возможностей,

а потому постепенно уступаем лидер-
ство. Привожу простой пример. У ме-
ня был аспирант. Вдруг ко мне обра-
щаются из Америки с информацией о
том, что его хотят пригласить на рабо-
ту. Обращается неизвестный универ-
ситет. Оказывается, там получены
средства на нейтронные исследова-
ния, которые начнут выделять в 2007
году, когда будет пущен новый источ-
ник нейтронов в США. В провинциаль-
ном американском университете уже
готовятся специалисты для будущего!
На мой взгляд, это разумный и верный
подход к науке и подготовке кадров. 

- Отпустили аспиранта?
- Работа наших сотрудников в раз-

ных лабораториях мира - это нормаль-
ный процесс. Такое характерно для
Дубны. Мы ведь крупный междуна-

родный центр, а следовательно, надо
удовлетворять запросы разных нацио-
нальных лабораторий. По крайней ме-
ре стараемся это делать. Однако с
1990 года ситуация у нас изменилась.
После развала СССР и социалистиче-
ского лагеря многие специалисты от
нас уехали. Экономические условия во
многих странах изменились к лучше-
му, и люди могут там делать карьеру
быстрее, чем здесь. И мы начали пере-
страиваться. Мы не могли держать
пользователей здесь, вернее - они не
хотели здесь оставаться, но они гото-
вы были приезжать на короткое вре-
мя. Мы стали больше походить на Гре-
нобль. Там приблизительно 500 чело-
век, которые обслуживают реактор, и
примерно три с половиной тысячи
экспериментов в год проводится теми,
кто к ним приезжает. Мы нынче в та-
ком же состоянии, то есть научились
привлекать пользователей.

- И все-таки вы ищете сегодня кли-
ентов или они толпятся у дверей ва-
шей лаборатории?

- Установки у нас уникальные, а по-
тому без работы мы не останемся... В
общем, очередь к нам стоит. Количе-
ство предложений на эксперименты в
три-четыре раза превышает наши воз-
можности. А потому у нас есть право
выбора. Поступают предложения на
эксперименты, они анализируются в
группах экспертов, куда наши сотруд-
ники не входят. Это независимая меж-
дународная экспертиза. Ну а затем мы
составляем расписание эксперимен-
тов. Ученые приезжают из разных
стран и совместно с нами ведут рабо-

ты. В Объединенном институте ядер-
ных исследований такая система су-
ществует давно. 

- А необычные предложения есть?
- Много интересного! К примеру,

обратились к нам из Германии специа-
листы фирмы по строительству авто-
банов. Им нужно было узнать, как
именно твердеет цемент - зависит ли
это от размеров частиц? В итоге они
выяснили все, что их интересовало.
Потом мне говорили, что эта работа
помогла сэкономить фирме немало
средств. Немецкие специалисты изу-
чали у нас и то, как увеличить продол-
жительность службы рельсов на же-
лезных дорогах. Эффекты усталости
существуют, и они здесь исследовали
это. Подобных примеров множество.
Есть такой журнал «Нейтронные ново-

сти», и в нем вы найдете соответству-
ющую информацию. К сожалению,
российских фирм и предприятий там
нет. У немецких промышленников
есть желание проводить эксперимен-
ты: они тратят на них небольшие день-
ги, а выгода огромная. 

- Но мы ведь хотим конкурировать с
западными фирмами, не так ли?

- У себя мы пока этого не ощущаем.
К примеру, хотели мы поставить сов-
местные эксперименты с нашими кос-
мическими фирмами. Для этого у нас
идеальные условия. Однако партнеров
так и не нашли. Создается такое впе-
чатление, что у нас еще живут про-
шлым. А это неверно!

- Для вас будущее столь же очевид-
но, как и прошлое? Или прогнозиро-
вать на десять лет, к примеру, в совре-
менной науке невозможно?

- За минувшие десять лет тематика
исследований сильно изменилась. 80
процентов тогда составляли физиче-
ские исследования, не было биологов,
геологов, других специалистов. Ситуа-
ция теперь коренным образом поме-
нялась, стало больше прикладных ра-
бот. Тот же Минатом, к примеру. На
первом этапе там относились к реак-
тору как к новому физическому инст-
рументу. Но теперь специалисты этого
ведомства вполне закономерно зада-
ют вопрос: а зачем вы нам нужны, по-
чему мы должны давать деньги на мо-
дернизацию? И приходится доказы-
вать, что наш реактор нужен и Мин-
атому. В частности, по инженерным
исследованиям, по экологическим.
Изучаем ситуацию вокруг комбината

«Маяк», определяем характер загряз-
нений. Кстати, наши данные показы-
вают, что загрязнение ураном на Ура-
ле, к сожалению, произошло и за пре-
делами восточно-уральского радиоак-
тивного следа. 

- Я впервые об этом слышу! Чинов-
ники предпочитают молчать об этой
беде?!

- Ученые сообщают только факты -
выводы должны делать власти. Но си-
туация на Урале тревожная. Естествен-
но, мы будет продолжать там рабо-
тать.

- Нельзя привести еще пример по
экологической тематике?

- Неподалеку от нас работает знаме-
нитая Конаковская ГРЭС. На ней, как
известно, проводят свои собрания ак-
ционеры РАО «ЕЭС России». Котлы
там должны топиться газом. Но он до-
рог, а потому иногда используется ма-
зут. Чтобы доказать это, экологи про-
вели обследование окружающей тер-
ритории с использованием наших ней-
тронных методов. В пробах оказался
ванадий, его содержание было повы-
шенное. Значит, абсолютно точно, что
используется мазут. Оспаривать наши
данные практически невозможно, так
как мы надежно определяем в пробах,
с уникально высокой точностью до со-
рока металлов! Думаю, в ближайшие
годы области использования нейтрон-
ного излучения будут расширяться.
Границ применения этих методов я не
вижу. Мы работаем по грантам НАТО,
МАГАТЭ, зарубежных научных цент-
ров. К сожалению, в этом списке не
могу назвать Россию, средств у нас на
родине на новые технологии выделя-
ется явно недостаточно.

- Не чувствуете себя «извозчика-
ми»?

- Что вы имеете в виду?
- Когда-то мы начинали летать в ко-

смос. Пилотам кораблей давали Звез-
ды Героев. А теперь они возят на око-
лоземные орбиты туристов - богатых
иностранцев. Вы в таком же положе-
нии? Ведь раньше занимались боль-
шой наукой, а теперь лишь обслужи-
ваете ее. Или я ошибаюсь?

- Иногда, не скрываю, возникает
психологическая проблема, кое-кто из
физиков говорит, почему он должен
работать на дядю? Приходится дока-
зывать и убеждать таких людей, что у
таких больших установок, как наш ре-
актор, не станет будущего, если не
проводить прикладные работы. Необ-
ходимо оправдывать те средства, ко-
торые страны вкладывают в эксплуа-
тацию таких мощных установок. Зна-
чит, запросы их надо удовлетворять...

- Но в Европе, как известно, АЭС за-
крываются, исследовательские реак-
торы и ускорители не строятся.

- К сожалению, европейские чинов-
ники и по отношению к нейтронным
исследованиям настроены весьма
пессимистично. Огромное влияние
оказывают на них «зеленые», а пото-
му пускать новые реакторы в Европе
скорее всего не удастся. Иная ситуа-
ция в Юго-Восточной Азии и Австра-
лии. В Австралии строится новый реа-
ктор, в Китае - два. Там нейтронные
исследования бурно развиваются.

- Мы помогаем китайцам?
- Нет. Американцы. Они несут ос-

новную финансовую нагрузку. Мы
участвовали в оснащении новых лабо-
раторий там лишь частично. В Китае
очень хорошее оборудование, инте-
ресные перспективы работ. Надеемся,
что сотрудничество с ними будет рас-
ширяться. В Японии три стационарных
реактора и хорошие ускорители. Сей-
час они строят большой физический
комплекс, где будут проводиться раз-
ные исследования. Первый источник,
который будет пущен, - нейтронный. И
этот факт уже сам за себя говорит.

- А Америка?
- Там традиционно нейтронные ис-

следования ведутся на высоком уров-
не. Конкурентом для США становится
Япония, так как поток заказов из Евро-
пы устремляется туда. Это беспокоит
американцев, и они уже начинали реа-
лизацию новых проектов в области
нейтронных исследований.

- А мы, в России?
- К 2010 году мы надеемся завер-

шить модернизацию ИБР-2 и затем
еще четверть века сможем работать
на нем эффективно и на высоком
уровне. Это будет современный источ-
ник нейтронов, и он доступен пользо-
вателям, так как расположен очень
удачно - в одном из красивейших мест
не только России, но и Европы.

Владимир ГУБАРЕВ
г. Дубна

БОМБА В ЛАДОНЯХ
йод Босквой физики проводят уникальные эксперименты

Прорыв в новые области науки, успехи в создании ядерного оружия разбудили во-
ображение физиков. Они начали предлагать разнообразные проекты, в которых
так или иначе использовались новые открытые явления. Особый интерес привле-
кали нейтроны, которые позволяли проникать в глубь вещества и «рассматри-
вать» там, как именно устроены атомные решетки. Мощные потоки нейтронов воз-
никают во время взрыва атомной бомбы. А нельзя ли получать их в лабораториях?



«ДУРЬ» ОСОБОЙ 
СВЕЖЕСТИ

Оперативники Управления Феде-
ральной службы Российской Феде-
рации по контролю за оборотом
наркотиков по Москве пресекли де-
ятельность преступной группы из 10
человек, занимавшейся производ-
ством и распространением синтети-
ческого наркотика амфетамин.

Как рассказала руководитель
пресс-службы управления Мария Лу-
ценко, наркоторговцами оказались
молодые люди в возрасте до 23 лет.
Все организаторы сети были москви-
чами, студентами или выпускниками
престижных столичных вузов. Они
прекрасно знали друг друга, соблю-
дали меры конспирации, при обще-
нии по мобильным телефонам ис-
пользовали клички и пароли. 

Молодые люди рекламировали по-
требителям свой товар, рассказыва-
ли о том, насколько качественным и
чистым является произведенный ими
наркотик. Интересно, что подпольная
лаборатория, где производилась син-
тетическая «дурь», была создана на
базе химического факультета МГУ, а
в качестве компонентов и производ-
ных наркоторговцы использовали хи-
мические реактивы, закупленные
университетом для ведения учебного
процесса. Организатором и идеоло-
гом группы оказался выпускник МГУ,
окончивший химфак университета с
красным дипломом.

Оперативники изъяли лаборатор-
ное оборудование, компоненты и
химреактивы, а также более 50
граммов амфетамина. По факту
производства синтетического нар-
котика возбуждено три уголовных
дела, ведется следствие.

ЗАПОЛУЧИ, ДРУЖОК,
ГРАНАТУ

Сыщики ОВД «Дмитровский» за-
держали гостя из Липецкой области.
Тридцатилетний мужчина приехал в
столицу не с пустыми руками. Среди
его вещей найдена противотанковая
граната времен Великой Отечест-
венной войны. В боеприпасе было
120 граммов тротила. О происхожде-
нии трофея гость рассказать ничего
не смог. Милиция предполагает, что
он собирался сбыть боеприпас од-
ной из преступных группировок.

НАСИЛЬНИК-ХАМЕЛЕОН
26-летнего москвича Дениса К., на-

падавшего на одиноких женщин в рай-
оне Котловки, задержали сотрудники
местного уголовного розыска. Ранее
судимый бездельник занимался тем,
что подкарауливал в позднее время
молодых москвичек, избивал их, пода-
влял волю к сопротивлению, после че-
го затаскивал на пустырь, где насило-
вал и обирал. Бандита интересовали
не только деньги и золотые украше-
ния, но и мобильные телефоны жертв.

У преступника есть семья, ма-
ленькая дочь, но это не помешало
ему завести любовницу в Муроме. В
древнем городе он и скрывался от
милиции. Кстати, чтобы его не могли
узнать жертвы, преступник постоян-
но менял прическу и красил волосы.
Сейчас бандиту предъявлено обви-
нение в изнасилованиях и грабежах.

КРАСКА 
ДЛЯ ДОМУШНИКА

Оригинальный способ борьбы с
квартирными ворами все чаще ис-
пользуется в последнее время сотруд-
никами подразделений вневедомст-
венной охраны. По желанию жителей
квартир милиция может оборудовать
дом специальными «бомбочками».
Эти устройства начинены несмывае-
мой краской и разрываются в том слу-
чае, если в квартиру вломится незва-
ный гость. Средство имеет некоторые
неудобства, так как при срабатывании
пачкает не только вора-домушника,
но и место, где установлено. Зато, как
считают сотрудники вневедомствен-
ной охраны, краска абсолютно точно
укажет на преступника и станет ули-
кой при его опознании.

КРИМИНАЛ

17Правопорядок
На вопрос, что такое 

интеллектуальная собственность,
большинство из нас 

только пожмет плечами
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Эта история началась не вчера. Ее раз-
витие похоже на детектив с запутанным
и коварным сюжетом. И, как в каждом

достойном детективе, здесь есть свои герои и
антигерои.

Словарь Ожегова во все времена оставался
книгой знаковой. Он был востребован, несмо-
тря на наличие множества других словарей:
Даля, нескольких толковых, огромного числа
орфографических... Почему так случилось -
отдельный вопрос. Очевидно, ожеговский
словарь стал оптимальным по объему и наи-
более удобным для пользователя. И поэтому
превратился в универсальный инструмент для
изучения языка как для школьников и студен-
тов, так и для ученых и филологов.

Первым редактором словаря еще при жиз-
ни Ожегова был академик Обнорский. В та-
ком виде осуществлено несколько изданий.
Затем редакторы менялись, пока в 1972 году
научным редактором словаря не стала учени-
ца Сергея Ивановича, уважаемый ученый На-
талья Юльевна Шведова.

Возможно, после Шведовой у словаря поя-
вились бы и другие редакторы. Все-таки язык,
тем более русский, вспоминая крылатое вы-
ражение другого классика отечественной сло-
весности, «живой как жизнь»... Но тут про-
изошли события, которые не мог предвидеть
ни академик Ожегов, ни вообще кто-либо. На-
ступил 1991 год, а вместе с ним пришли дикий
рынок и приватизация, со всеми издержками
и вывихами.

А теперь немного отвлекусь. Задам читате-
лю один вопрос: кто автор повести «Капитан-
ская дочка»? Только не надо возмущаться.
Ведь у произведений Пушкина, Толстого, Дос-
тоевского, да и у всех других писателей и по-
этов были свои редакторы. Их имена, оно и
понятно, читателям неизвестны. Разве что
филологам, библиофилам или историкам ли-
тературы.

Ну и что, спросите вы, при чем же здесь
труд Ожегова? А при том, что с некоторых пор
знаменитый словарь получил второго автора -
в лице редактора Шведовой. Позже фамилия
Ожегова и вовсе стала лишь украшением об-
ложки книги, а Шведова стала выступать как
единоличный автор «корпуса» словаря Оже-
гова. (Между прочим, термина «корпус» в ав-
торском праве просто не существует.) Други-
ми словами (о, великий и могучий, ты все
стерпишь!), теперь можно ожидать, что у ро-
мана «Мастер и Маргарита», изданного после
смерти Булгакова, появится соавтор. Творче-
ские партнеры могут возникнуть у Шолохова
или Бунина. Подходите вы к книжной полке, а
на обложке тома «Доктор Живаго» рядом с
фамилией автора красуется никому не из-
вестный имярек...

В 1992 году издательство «Советская эн-
циклопедия» разделилось на два. В од-
ном из них стал издаваться словарь

Ожегова. Чуть позже словарь выходит под
другим названием - «Толковый словарь рус-
ского языка». На его обложке значатся уже
два автора: Ожегов и Шведова. Причем сло-
варь идентичен тому, что издавался в 1991 го-
ду под фамилией своего создателя. А выпус-
тило «новую» книгу издательство «Азбуков-
ник», которое играет в этой неприглядной ис-
тории весьма любопытную роль.

Никаких договоров с законными наследни-
ками авторских прав (дочерью и сыном акаде-
мика Ожегова) на использование статей, ма-
териалов и имени С.И. Ожегова с целью ком-
мерческого распространения произведения
«С.И. Ожегов и Н.Ю. Шведова. Толковый сло-
варь русского языка» ни «Азбуковник», ни
прочие «дочерние» фирмы и фирмочки (ИКТЦ
«Азбуковник», ООО «Азбуковник», ООО «Из-
дательство АЗЪ» и т.д.) не заключали. Не бы-
ло никаких соавторских договоров и между
наследниками Ожегова и Шведовой.

Когда наследники попытались выяснить,
кто или что скрывается под вывеской «Азбу-
ковник», оказалось, что на юридическом ад-
ресе этого издательства зарегистрирована по

меньшей мере сотня фирм-однодневок. А уч-
редителями «летучего голландца» книжных
морей являются сотрудники института, где ко-
гда-то трудился академик Ожегов.

Естественно, ни о каких выплатах гонора-
ров наследникам речь не шла. В самом деле,
если автор словаря Шведова - при чем тут де-
ти академика Ожегова? Между тем гонорары
за изданное могут показаться незначительны-
ми разве что председателю совета директо-
ров Сибнефти. Как выяснили юристы, только
за период с 1997 года по настоящее время
суммарный тираж произведения «С.И. Оже-
гов и Н.Ю. Шведова. Толковый словарь рус-
ского языка» составил более 700 тысяч эк-
земпляров. Подсчитать выручку труда не со-
ставляет. Стоимость одной книги в ценах пос-
ледних лет составляет от 130 до 170 рублей. И
реализация тиражей, даже если не брать в
расчет востребованность книги за границей,
принесла издателям как минимум 70 000 000
рублей в ценах 2002-2003 годов!

Чтобы понять, в чем успех «нового» произ-
ведения, еще раз отвлекусь от основной ли-
нии. Как-то некая компания по изучению об-
щественного мнения провела интересные ис-
следования. Опрос выявил, с каким термином
у людей ассоциируются те или иные слова.
Например, какие ассоциации вызывает поня-
тие «поэзия». У абсолютного большинства
оно вызвало однозначную связь - Пушкин. Так
же люди реагировали и на термин «словарь».
Большинство сразу вспоминало фамилию
Ожегов.

Сегодня это называется брэнд. Положите
рядышком на прилавке словарь Ожегова и ка-
кого-нибудь другого автора. Возможно, кто-
нибудь и купит труд последнего. Однако девя-
носто девять из ста предпочтут именно труд
Ожегова. Его имя - марка, символ, авторитет
отечественной культуры. Стоит ли говорить,
почему у «корпуса» словаря не осталось од-
ного-единственного автора?

- Кроме брэнда, - говорит представляющий
интересы наследников академика адвокат
Яков Аджиашвили, - во всем цивилизованном
мире существует понятие «авторское право».
При огромных доходах от изданий не платить
наследникам - мне представляется в высшей
степени унизительным для самого издатель-
ства. Чтобы так себя вести, издательство
должно быть лишено элементарного чувства
самоуважения. И ладно бы, выпускалась ка-
кая-нибудь брошюрка малоизвестного или во-
все забытого автора. Но ведь на словаре
Ожегова выросли несколько поколений сооте-
чественников, словарь - настольная книга
школьников. Я видел, как его продавали в
США по $18 за экземпляр. Другими словами,
книга Ожегова помогает бюджету Нью-Йорка,
но не Москвы или наследникам автора...

Сейчас история с «авторством словаря
Ожегова» получила новый импульс. Ре-
шением Тверского районного суда Мо-

сквы издательству «Азбуковник» и всем его
сателлитам запрещено использование, рас-
пространение, размещение в Интернете, пе-
ределка и переработка произведений Ожего-
ва. Шведовой запрещено заключать договоры
на эти произведения, а типографиям их тира-

жировать. И еще одна важная деталь. Если
раньше стоял вопрос только об имуществен-
ных правах наследников академика, то теперь
к этому добавился существенный момент о
нарушениях налогового законодательства.
Выяснилось, что издательства недоплатили в
казну государства кругленькую сумму.

- Формально наследники выиграли иск в су-
де, - продолжает Яков Аджиашвили, - но этим
решением удовлетвориться нельзя. Компен-
сация выглядит смехотворной. Что такое 30
тысяч рублей, когда потери, по самым скром-
ным подсчетам, оцениваются в сотни тысяч
долларов? Мосгорсуд это решение отменил, а
дело направлено для нового рассмотрения в
Тверской районный суд. Кроме того, прокура-
тура Москвы выявила грубейшие нарушения
налогового законодательства со стороны «Аз-
буковника». Теперь деятельность самозваных
правопреемников академика Ожегова перехо-
дит в юрисдикцию уголовного права. Поэтому
в ближайшее время вопрос будет рассмотрен
снова, а суд учтет многое из того, что раньше
не попадало в его поле зрения.

- Я верю, - заканчивает Яков Давидович, -
что в конце концов будет вынесено справед-
ливое и законное решение. Но эта история не
может вызвать ничего, кроме досады и горе-
чи. Дело не в наследниках академика Ожего-
ва. Это люди почти утраченной нашим обще-
ством культуры, подлинного благородства и
интеллигентности. Для них это не вопль о том,
что их обокрали. Материальную потерю они
переживут. Дело в другом... Страна не может
защитить интересы, а если хотите - и честь че-
ловека, гражданина, который столько сделал
для развития русского языка. И очень жаль,
что на его родине наследники не могут найти
реальную защиту ни по фактическим, ни по
юридическим обстоятельствам дела. 

Мы привыкли гордиться своей культурой.
Делаем это с полным основанием и уверенно-
стью. Но как же небрежно, по-хамски мы от-
носимся к собственному интеллектуальному
наследию! Спросите у любого из нас: «Что та-
кое интеллектуальная собственность?» Ду-
маю, большинство пожмет плечами, а в луч-
шем случае хмыкнет что-нибудь невразуми-
тельное. Подумаешь, дескать, кто-то, где-то,
когда-то... Вот украдут у кого-нибудь мобиль-
ный телефон - тут у всех оценки однознач-
ные: поймать, наказать самым строгим обра-
зом! А если крадут целый пласт культуры?
Если присваивают бесценный труд, в который
человек вкладывал всего себя годами, деся-
тилетиями?

В истории отечественной Академии наук
были случаи, когда ее членами совершались
неблаговидные поступки. Позже многим ака-
демикам пришлось раскаиваться, оправды-
ваться в глазах общества. Дело о словаре
Ожегова приведет к тому же. Ведь по гамбург-
скому счету, без уловок и передергивания фа-
ктов, очевидно, что именно Сергей Иванович
Ожегов является единственным настоящим
автором-создателем словаря. Того самого, ко-
торый после его смерти одни так вдохновенно
«редактировали», а другие не менее вдохно-
венно продавали, наживаясь на чужом интел-
лекте и труде.

АВТОР ИЗВЕСТЕН, 
АВТОРСТВО НЕЯСНО?

На книжных полках у многих
читателей среди других спра-
вочных и вспомогательных из-
даний есть знаменитый на весь
мир «Словарь русского язы-
ка», признанный классикой
жанра. Большинство называют
его просто словарем Ожегова,
отдавая дань замечательному
русскому ученому, академику
Сергею Ивановичу Ожегову.
Автор, как говорил поэт, соз-
дал себе памятник - на многие
поколения, на века... Однако
сегодня выяснилось, что неко-
торые люди не считают ситуа-
цию такой буквальной. И даже
ставят под сомнение, казалось
бы, незыблемые истины.
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РОДОСЛОВНАЯ МАСТЕРА
Книга Бориса

Мягкова «Родосло-
вия Михаила Булга-
кова» (издательст-
во «АПАРТ») рас-
сказывает о лично-
сти и родственных
связях выдающего-
ся отечественного
писателя и драма-
турга. Автор иссле-
дует жизненный
путь писателя, рас-
сказывает о родных
и близких Булгако-
ва. К книге прила-
гается «Генеалоги-
ческая схема ближ-

них и дальних родственников», а также множество
редких фотографий, дополняющих текст, библио-
графия книг и материалов о Михаиле Булгакове. Бо-
рис Мягков не был ученым-литературоведом. Его
увлечение Булгаковым шло от сердца. Но даже за то
время, что отпустила ему судьба (Мягков умер в
2003 году), он успел внести огромный вклад в изу-
чение творчества любимого писателя.

ЛЕТЕТЬ ИЛИ ПЛЫТЬ?
Этот вопрос дони-

мает японскую вио-
лончелистку, кото-
рую пригласили на
гастроли в Европу и
Америку. Ведь она
панически боится са-
молетов и опасается
путешествий по мо-
рю... «Канал грез» -
политический трил-
лер известного шот-
ландского писателя
Иэна Бэнкса. Изда-
тельство «ЭКСМО»
знакомит нас с ро-
маном, ставшим со-
бытием в литератур-
ной жизни Великоб-
ритании.

АНАТОМИЯ ЭКОНОМИКИ
В томе «Об-

щество», вы-
пущенном из-
дательством
«АВАНТА+» в
рамках серии
«Энциклопе-
дия для де-
тей», расска-
зывается о
происхожде-
нии государ-
ства и поли-
т и ч е с к и х
идеологиях,
которые сего-
дня во мно-
гом определя-
ют условия
о б щ е с т в е н -

ной жизни. Значительная часть тома посвящена
экономике. Что такое экономические институты, как
взаимодействуют экономические системы разных
государств, какие законы управляют мировой эко-
номикой... Книга написана учеными-политологами,
видными экономистами, преподавателями элитных
учебных заведений России.

ВОКРУГ СТАРОЙ МОСКВЫ
Продолжая

серию «Памят-
ники архитекту-
ры Москвы»,
издательство
«Искусство -
XXI век» выпус-
тило альбом
«Окрестности
Москвы (севе-
ро-западная и
северная части
территории от
Камер-Коллеж-
ского вала до
нынешней гра-
ницы города)».
В создании кни-
ги принимали
участие видные
архитекторы,

знатоки истории столицы, авторы интереснейших
исследований и монографий. Основной корпус аль-
бома богато иллюстрирован, снабжен справочным
аппаратом, схемами и чертежами. Книга станет ук-
рашением библиотек любителей истории и архитек-
туры.

новинки
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страны и эпохи

Книжный ряд
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-Елена Германовна, ваше издательство специа-
лизируется на выпуске образовательной и эн-
циклопедической литературы. Нелегко выдер-

живать конкуренцию?
- К работе над каждым проектом мы привлекаем

лучших специалистов: авторов, художников, дизайне-
ров. Все материалы проходят тщательную литератур-
ную обработку, прочитываются корректорами. Ведь на-
ши книги являются энциклопедическими изданиями.
Поэтому мы не имеем права на ошибку.

Иногда нас упрекают в том, что мы долго делаем
книгу. Безусловно, есть соблазн быстро сдать материа-
лы и напечатать книгу поскорее. Но ведь российский
книжный рынок и так переполнен литературой, пестря-
щей фактическими ошибками, опечатками и неточно-
стями. Нам же за свои книги не стыдно. Мы с гордо-
стью дарим их близким и друзьям, по нашим книгам
учатся дети.   Особо отмечу, что все наши издания не
являются переводными, статьи энциклопедий написа-

ны лучшими российскими учеными. При этом, как вы
сами убедились, самые сложные темы излагаются до-
ступно и увлекательно. 

- Есть ли предложения от зарубежных издательств о
выпуске ваших книг за границей?

- Такие предложения рассматриваются. Интерес про-
является  к серии «Самые красивые и знаменитые». Ве-
дутся переговоры о покупке прав и переводе наших
книг на венгерский, испанский и чешский языки. Проя-
вили интерес к изданиям «АВАНТЫ+» страны Балтии.

- Какие новые серии вы готовите?
- Ведется работа над  книгой «Монархи и правите-

ли» серии «Величайшие люди мира». Читатели уже
знакомы с  сериями «Антология мировой детской ли-
тературы» и «Антология мировой фантастики». Сей-
час мы планируем начать выпуск «Антология роман-
тики и приключений». Есть планы по созданию серий
книг для детей дошкольного и младшего школьного
возраста.

- Вы совмещаете электронные и  печатные инфор-
мационные версии. Это дань времени или постепенный
переход на новую форму общения с читателем?

- Несколько томов серии «Энциклопедия для детей»
вышли с CD-приложениями. Новый том «Домашние
питомцы» серии «Энциклопедия  для детей» также бу-
дет дополнен диском. На нем будут работы победите-
лей конкурса на лучшую фотографию или рассказ о
домашнем питомце. Впервые к созданию книги при-
влечены сами читатели. Но пока мы не переходим на
электронную версию многотомной энциклопедии пол-
ностью, хотя некоторые проекты такого плана рассмат-
риваются.

Мы хотим, чтобы нашей энциклопедией было мак-
симально удобно пользоваться. И многим по душе ра-
бота с компьютером, но другие, напротив, не восприни-
мают текст с экрана монитора. Поэтому мы соблюдаем
баланс в подаче материала, помещая на диск лишь из-
бранные статьи, классические произведения, подборки
иллюстраций. В любом случае диск не дублирует энци-
клопедию. В каждом отдельном случае «сценарий»
диска гармонично сочетается с темой. 

- «АВАНТА+» - традиционный участник и победитель
многих конкурсов Московской международной книж-
ной выставки-ярмарки. Какое впечатление от нынеш-
ней экспозиции?

- Для издателей это важнейшее событие, к которому
готовятся весь год. Традиционно здесь подводятся ито-
ги «издательского года», заключаются договоры, кор-
ректируются планы. В этом году мы представляли на
главном отечественном книжном форуме три новинки:
книгу серии «Энциклопедия для детей» - «Духовный
мир человека» и два великолепных издания - книги
«Холодное оружие» и «Парки. Сады», вышедшие в се-
рии «Самые красивые и знаменитые». Думаю, они не
разочаровали любителей книги.

К московской книжной ярмарке,
проходившей в двух павильонах
ВВЦ с 1 по 6 сентября, готовились

не только издатели, но и читатели. Для
многих из них это возможность увидеть
авторов любимых произведений, задать
им вопросы, получить автограф. Ведь по
сложившейся многолетней традиции из-
дательства приглашают на свои стенды
лучших авторов. Для издательств яр-
марка не только смотр самих книг, но и
соревнование с коллегами по бизнесу - у
кого звезды ярче, чьи имена привлекают
наибольшее число гостей ярмарки...

Нынешний год не стал исключением.
Ежедневно в режиме нон-стоп ярмарка
предоставляла возможность увидеть
тех, чьи произведения украшают полки
библиотек и располагаются в верхних
строчках рейтингов читательских при-
страстий. 920 стендов, коллективных и
индивидуальных, построенных для
2760 участников самого крупного меж-
дународного книжного форума России.

Кроме отечественных издательств в
работе ярмарки приняли участие пред-
ставители 80 стран мира. Самой пред-
ставительной стала делегация из Фран-
ции. Как всегда гостями Москвы были
издатели Германии, Польши, Китая, Ук-
раины, Великобритании и Белоруссии.
На выставке была развернута экспози-
ция уникальной коллекции книг 28 дет-
ских писателей мира - номинантов на
премию великого сказочника Андерсе-
на. Посетители смогли ознакомиться с
книгами немецкоязычных авторов, из-
данных на русском языке в рамках про-
екта «ШАГИ». Накануне предстоящего в
2005 году «нового русского сезона» во
Франции на выставке была представле-
на экспозиция «Французская литература
в русских изданиях». 

Андрей Битов, Юрий Поляков, Ирина
Токмакова, Лев Аннинский, Борис Ва-
сильев, Фазиль Искандер, Евгений Рейн,
Людмила Улицкая, Татьяна Толстая,
Дмитрий Липскеров, Леонид Млечин,
Василий Головачев, Дарья Донцова, Але-
ксандр Бушков, Дмитрий Емец, Рой
Медведев... Это далеко не полный спи-
сок тех, кого можно было увидеть на
книжной ярмарке. Из зарубежных вла-
стителей умов, в рамках презентации
своего нашумевшего романа «Яснови-
дец», московскую ярмарку посетил

шведский писатель Карл-Йохан Вальг-
рен. Его книгу представило издательст-
во «ОЛМА-ПРЕСС». А издательство «Ам-
фора» организовало приезд немецкого
писателя Йенса Шпаршу и швейцарца
Томаса Хюрлимана.

Порадовали новинками, припасенны-
ми к открытию ярмарки, и другие изда-
тельства. 2 сентября состоялась презен-
тация уникального проекта, который с
успехом осуществляет издательство
«Воскресенье». Это выпуск полного соб-
рания сочинений Федора Михайловича
Достоевского. Издание, которое выхо-
дит при поддержке администрации Ом-
ской области и партии «Возрождение

России», уже оценен международным
сообществом. В канун открытия москов-
ской ярмарки Генеральный директор
ЮНЕСКО Коитиро Мацуура прислал из-
дателям письмо, в котором отметил вы-
ход собрания сочинений великого рус-
ского писателя как весомый вклад не
только в российскую, но и в современ-
ную мировую культуру.

Московский клуб любителей миниа-
тюрных книг выпустил самую малень-
кую рукописную книгу, претендующую
на занесение в «Книгу рекордов Гиннес-
са». Это «томик» «Чехов в рисунках»
размером 0,8 х 0,7 см. Автор Светлана
Никольская приурочила издание к 100-
летию со дня смерти Антона Чехова. Ве-
ликолепный подарочный фотоальбом о
Московском Кремле выпустило изда-
тельство «ОЛМА-ПРЕСС». Оно же орга-
низовало встречу с Александром Брас-

сом, автором книг новой серии «Терро-
ризм: история и современность».

«Азбука» познакомила гостей ярмар-
ки с книгой Игоря Ефимова «Новгород-
ский толмач» - произведением, выдви-
нутым на соискание российского Буке-
ра. Приготовило издательство «Азбука»
и другие новинки. В рамках проекта
«ШАГИ» - роман швейцарской писатель-
ницы Рут Швайкерт «Закрыв глаза» и
книга австрийца Йозефа Хазлингера
«Венский бал». И новая книга серии
«NEW» «Крупная рыба» Дэниела Уолле-
са. Роман, осыпанный премиями и став-
ший бестселлером, теперь будет досту-
пен российскому читателю.

Издательство «ЭКСМО» предложило
самым маленьким читателям оценить
третье произведение взявшейся за перо
рок-звезды Мадонны «Яков и семеро
разбойников». А издательство «Центр-
полиграф» выпустило на злобу дня кни-
гу Алисы Шер «Я была женой Нагиева».
Еще одна «непрофильная» работа - кни-
га знаменитого Люка Бессона «Артур и
запретный плод». 

Издательство «РОСМЭН» припасло к
книжному форуму новаторский роман
Марка Хэддона «Загадочное ночное
убийство собаки» и завершила трило-
гию Филипа Пулмана, выпустив знаме-
нитый «Янтарный телескоп» - детскую
книгу для взрослых сердец. Как всегда
разнообразными и интересными книга-
ми порадовало издательство «Амфора»:
Ричард Фланаган «Книга рыб Гоулда»,
Рю Мураками «Мисо-суп», Филип Дик

«Особое мнение» и Дуги Бримсон «Фа-
наты». Последнее произведение особен-
но актуально для нынешней России. Ав-
тор - знаток мира футбольных фанатов,
исследует причины вандализма спор-
тивных болельщиков на европейских
стадионах.

Московскую международную книж-
ную выставку-ярмарку не случайно на-
зывают «выставкой достижений книж-
ного хозяйства России». Более 2,5 тыся-
чи участников экспозиции представили
около 150 тысяч наименований новых
книг. И среди новинок немалым внима-
нием пользовались книги, выпущенные
в рамках издательских программ прави-
тельства Москвы. Даже среди разнооб-
разия жанров, полиграфических нова-
ций и громких имен книги о Москве, мо-
сквичах и столичной истории и культуре
были заметны и отмечены читателями.
Успех во многом объясняется тем, что в
формировании издательского портфеля
принимают участие сами москвичи.

- Наша программа, - рассказал дирек-
тор-координатор издательско-информа-
ционных программ правительства Моск-
вы Владимир Максимов, - формируется
на основе многочисленных предложе-
ний и заявок, а также конкурсного отбо-
ра, проводимого специально созданной
авторитетной комиссией. Мы не стре-
мимся получить финансовую выгоду от
изданий. Наша цель скорее просвети-
тельская, культурно-воспитательная.
Ведь большая часть изданий - это уни-
кальные книги, рассказывающие о сто-
лице, ее достопримечательностях, моск-
вичах, чьи имена золотом вписаны в ис-
торию нашего города. В нынешней экс-
позиции особое место занимают альбом
«Три века усадьбы Кузьминки», подгото-
вленный Музеем истории города Моск-
вы; книга центра «Православная энцик-
лопедия» «Собор Богоявления в Елохо-
ве. История храма и прихода»;
«Ф.И.Тютчев - поэт, дипломат, мысли-
тель» - книга, выпущенная к 200-летию
нашего соотечественника, другие книги
наших постоянных партнеров - изда-
тельства «ОЛМА-ПРЕСС», Главного ар-
хивного управления города Москвы, из-
дательств «Русская книга» и «Русский
мир». Большой интерес вызвал впервые
представленный на выставке мультиме-
дийный диск «Деловая Москва», разра-
ботанный и выпущенный Республикан-
ским мультимедиацентром. Думаю, ны-
нешняя экспозиция стала новым «ша-
гом в ногу» читателей и издателей.

Фото автора

ВСЕ СТРАНИЦЫ 
О СТОЛИЦЕ
XVII Московская международная книжная выставка-ярмарка не принесла
сенсаций, но стала событием для всех, кто любит книгу.

КНИГУ ПИШУТ... ЧИТАТЕЛИ

Издательство «АВАНТА+» - постоянный участник московских книж-
ных выставок-ярмарок. И каждый раз выставленные экспонаты при-
влекают внимание. Энциклопедии «АВАНТА+» признаются образцом
высокого научного уровня, а издаваемые альбомы - эквивалентом
вкуса и художественной культуры. Не случайно издательство получи-
ло специальную премию Президента России в области образования,
а в нынешнем году оно удостоено Почетной медали ЮНЕСКО. О сла-
гаемых успеха и планах на будущее рассказывает главный редактор
издательского объединения «АВАНТА+» Елена Ананьева. 
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Происходящее на сцене должно
отражать мысли и чувства. Зритель

идет в театр за тем, 
что мы называем душой

Место встречи
-Иосиф Леонидович, «Школе совре-

менной пьесы» пятнадцать лет.
Срок для театра немалый. Сопо-

ставим идею и ее воплощение: соответст-
вует ли то, что создано, тому, что вами за-
думывалось?

- Работая в «Современнике» и в Театре
на Таганке, я тем не менее хотел иметь свое
дело, где определял бы творческую про-
грамму. Ни в коем случае не хочу бросить
тень на «Современник» и Таганку - там все
замечательно было организовано; и я сча-
стлив, что работал в этих театрах в их луч-
шие годы. Но в то же время - да простят ме-
ня великие и любимые учителя Галина Бо-
рисовна Волчек и Юрий Петрович Любимов
- я понимал, что актеры могут играть иначе
и что многое я бы делал по-другому. И для
этого мне нужен свой театр. Я то и дело пы-
тался создать такой театр: вместе с Анато-
лием Васильевым и Борисом Морозовым
мы создали театр на Мытной, потом за не-
сколько лет сделали театр Станиславского.
В конце 80-х мне стали говорить: пора бы
вам, Райхельгауз, стать главным режиссе-
ром. И тут я, как ни странно, заупрямился:
не хочу идти в старый театр, хочу все начать
с нуля. «Школа современной пьесы» - это
театр с нуля...

- Вы сказали, что хотелось делать иначе,
виделась иная игра актеров. Чего здесь
больше - творческого видения или често-
любия?

- А разве одно противоречит другому?
Убежден: каждый человек - автор и творец
жизни, которой живет. Творец быта, кото-
рым окружил себя, дела, которым занят. И
это применимо ко всему: от самых простых
житейских забот до высоких проявлений
духа и воли. Все, что окружает человека, -
результат его желаний, устремлений, воли.
И он достоин - своих детей, своей жены,
своего театра, своих книг...

Такова моя позиция - назовите ее често-
любием или творческим принципом...

Теперь вернемся к вопросу о задуман-
ном и осуществленном.

Я хотел, чтобы наш театр был общедос-
тупным. Понимаю, что общедоступность -
это сегодня еще и цена билетов. Но я хотел,
чтобы люди стремились в мой театр.

И они, к счастью, стремятся сюда.
Я хотел, чтобы репертуар нашего театра

не повторял афишу ни одного театра Моск-
вы. Чтобы он был уникальным.

Репертуар «Школы современной пьесы»
- уникален.

Я хотел, чтобы труппа была крохотная,
чтобы в ней не было ни одного безработно-
го, чтобы в театре вообще не было лишних
людей.

Так и есть: при том, что в театре две сце-
ны, у нас самая маленькая труппа в Москве.
Правда, по прошествии пятнадцати лет я,
встречая человека в коридоре театра, вдруг
стал задавать себе вопрос: а это кто? Уже
не всех помню по имени и отчеству. А сов-
сем недавно знал всех. Так что крохотным
свой коллектив уже не назову: сейчас в те-
атре работают 150 человек.

Я хотел, чтоб мы играли спектакли каж-
дый вечер.

У нас спектакли - каждый вечер. Более
того, у нас ежегодно по четыре-пять даль-
них зарубежных гастролей. А ближние - ка-
ждый месяц. Откроем любую страницу пла-
на гастролей. Сентябрь:
Израиль, Вологда, Чере-
повец, Пермь, Франция.
При этом труппа - че-
тырнадцать человек.
Правда, эти четырнад-
цать - не совсем обыч-
ные. Восемь народных!
Четыре - заслуженных!
И два - молодых, без
званий. Но мы звания не пишем в програм-
мке. Тем не менее труппа очень професси-
ональная.

А я и хотел, чтобы в нашем театре были
профессионалы...

Практически все, что я хотел, исполни-
лось.

Другое дело, что горизонт желаний все
время удаляется. И еще: то, что раньше -
лет десять назад - восхищало, сегодня ка-
жется банальным...

- Интересно, что же Райхельгаузу кажет-
ся банальным?

- Прежде всего художественный уровень
работы. Вот мы сделали что-то новое и это
- потрясающе, невероятно. Но проходит
время - и ты видишь, что это уже обыден-
но, общепринято, и сегодня так делают
многие. Многие - значит, банально...

Не только о творчестве речь - это касает-
ся и мироощущения. Если десять лет назад
колоссальным событием для нас были га-
строли, допустим, в Ригу, Вильнюс и Тал-
лин, то сегодня поездка в Таллин - баналь-
ность. У нас есть расхожая шутка, за кото-
рой реальный случай. Как-то должны были
везти в Америку три спектакля подряд.
Один из монтировщиков декораций, увидев
приказ о поездке, уныло сказал: «Как?

Опять в Америку!» Вот это «опять в Амери-
ку», к сожалению, сидит уже и во мне. Бук-
вально перед вашим приходом мы с дирек-
тором обсуждали репертуар гастролей в
Израиле. Обсуждали как обыденную поезд-
ку, потому что в Израиль мы ездим, как в
Торжок: показали все наши спектакли...

- В интервью вы нередко говорите, что
для вас важно новое, то, что еще никто не
делал...

- Театр сегодня существует в другой
ипостаси. Скажем, раньше Таганка и «Сов-
ременник» обличали власть, отражали
процессы, происходящие в общественном
сознании. Наш театр направлен внутрь че-
ловека: мне интересен жизненный опыт,
психологическое, даже физиологическое
состояние личности. Происходящее на сце-
не должно отражать мысли и чувства чело-
века. Зритель идет сегодня в наш театр
именно для встречи с тем, что мы называ-
ем душой.

- Вы наблюдаете за своим зрителем?
- Очень! И я здесь не первооткрыватель.

Когда мы учились у Анатолия Васильевича
Эфроса, я любил на-
блюдать, как он смот-
рел в глаза людям, при-
ходившим в театр. Я,
грешным делом, тогда
думал, что он хочет се-
бя показать. А теперь
понимаю: он наблюдал
за людьми. И теперь я
часто делаю то же са-

мое: мне важно, кто пришел в театр. По то-
му, как люди входят, как осматриваются,
какие у них лица - я понимаю, как пойдет
спектакль, как будет дышать зал, какая
сложится атмосфера. Многие думают, что
сцена влияет на зал. На самом деле зал
провоцирует сцену на определенные эмо-
ции. Дыхание зала - невероятное ощуще-
ние! Как в храме. Как это ни банально зву-
чит, но театр для меня - храм.

- И все-таки кто сегодня идет в ваш те-
атр?

- Недалеко от нас - Институт естество-
знания, там проводят разные социологиче-
ские исследования, опросы, в том числе и
зрительские. Берут для этого десять, с их
точки зрения, наиболее популярных теат-
ров Москвы. Наш театр в вопросниках есть
всегда. И у нас всегда оригинальные пока-
затели. Например, самый образованный
зритель, самый молодой. У нас больше все-
го зрителей-мужчин.

- Мужчин? Неожиданный поворот. Вы
пытались это как-то объяснить?

- По-моему, многим мужчинам часто
стыдно ходить в драматический театр. У
них есть ощущение, что их достоинство там
умаляется. Часто сцена приписывает муж-
чине далеко не мужские качества: напри-

мер, истеричность, пассивность. У сцениче-
ского мужчины нередко отсутствует стрем-
ление к лидерству, к доминированию. Муж-
чину, как это ни парадоксально, легче уяз-
вить, чем женщину. Неверным словом. Не-
верным жестом.

Не случайно в наш театр ходит большое
количество политиков и бизнесменов. Я по-
нимаю, в газетах пишут, что модный театр.
Но для меня главное другое: многих госу-
дарственных людей, занимающихся боль-
шим делом - политикой, экономикой, биз-
несом, - привело сюда не праздное внима-
ние, их интересует, чем живет театр. 

Мне важно, что наш театр - не забава.
Иначе - стыдно.

- Слушаю и одновременно думаю о том,
что вы сказали о зрителях-мужчинах: не
умалять достоинства мужчины. Вспомни-
лись «Записки русского путешественника»
Евгения Гришковца. И ведь действительно,
игра Альберта Филозова и Василия Бочка-
рева отличается именно достоинством. Они
путешествуют в детство. В юность. Вспоми-
нают. «Амаркорд» по-русски. Но как они де-
лают это! Без надрыва. Только самоирония
- высшее проявление личности. При этом
один, Бочкарев, открыт больше. Второй,
Филозов, более сдержан в эмоциях. Но
сквозь эту сдержанность виден сильный
характер - он только глубже прячет эмоции.
И только после седьмой рюмки наступает
разрядка - эмоции выплескиваются в стра-
стном монологе. Но страсть здесь - очень
мужская. Никакой истерики... Вы правы,
мужчинам, видимо, важна еще и глубина. А
ваши спектакли построены именно так: они
поднимают из глубин тщательно охраняе-
мые мысли и
чувства. Но де-
лают это дели-
катно...

- У нас очень
разные спектак-
ли. Есть слож-
ные психологи-
ческие, жесткие:
З л о т н и к о в ,
Гришковец, Ка-
занцев. Сегодня
мы взяли заме-
чательную пьесу Иона Друцэ «Вечерний
звон» - будет ставить Сергей Юрьевич Юр-
ский. В то же время я совершенно созна-
тельно ставлю музыкальные, легкие по
восприятию спектакли, скажем, поставил
спектакль «Чайка. Классическая оперетта».
Сейчас там Алена Свиридова играет...

- Кстати, об Алене Свиридовой. Известно,
что вы смело идете на эксперименты. Но не
слишком ли смело на сей раз?

- Что тут смелого? Если у вас заболел
зуб, вы идете к врачу, которого хорошо зна-
ете. Так и в театре. Люди хотят идти к «хо-

рошему врачу» - актеру, которого они хоро-
шо знают и ценят. На нашу сцену вышел Са-
ша Гордон. Не знаю, как он будет играть, но
Гордон для меня очень убедителен на экра-
не телевизора. Свиридова интересна опре-
деленной части наших зрителей. Она певи-
ца интеллигентная, умная. Хорошо говорит.
А как будет выглядеть на сцене - посмот-
рим. Можно сыграть чуть лучше, чуть хуже.
Мне важно, чтобы человек,
выходящий на сцену, неза-
висимо от условностей теат-
ра, был личностью...

- По каким принципам ве-
дете отбор драматургии?

- Сегодня замечательное
время: очень много хорошей
русской драматургии, хотя
многие коллеги жалуются:
нет пьес и нечего ставить.

- Видимо, вы читаете то,
что не читают другие...

- Я читаю пьесы, прислан-
ные на конкурс «Действующие лица», кото-
рый мы проводим совместно с телекана-
лом «Культура», Радио России и журналом
«Огонек». В прошлом году на нем было
представлено около 500 пьес. Было автори-
тетное жюри: Юрский, Галин, Гришковец,
Козак, Купченко, Райхельгауз, Соколян-
ский, Филозов, Фоменко. А вот результат
прошлогоднего конкурса: сборник «10 луч-
ших пьес 2003 года». В этом году председа-
тель жюри Галина Борисовна Волчек. Чита-
ем огромное количество пьес. В Санкт-Пе-
тербурге провели такой же конкурс, и там
победил семнадцатилетний мальчик. Он на-
писал любопытнейшую пьесу о бизнесме-

нах, их охранниках и мили-
ции. Мы ее немедленно
взяли. Так что пьесы есть.
Было бы время и возмож-
ность их ставить...

В этом смысле название
нашего театра - «Школа со-
временной пьесы» - про-
грамма театра.

- Иосиф Леонидович, по-
хоже, у вас очень насыщен-
ная жизнь...

- У меня жизнь прекрас-
ная! Жаль, быстро проходит.

- Тогда спрошу: «А чой-то вы, Райхельга-
уз, во фраке?»

- Что это значит? Я, как видите, в джин-
сах и тенниске...

- А это значит, что у вас нынче зарубеж-
ные гастроли по нескольку раз в году:
Америка, Германия, Израиль, Франция. И
театр-то у вас в центре Москвы. И вот-вот
начнется строительство нового. И актеры у
вас всенародно признанные. И Райхельга-
уз - это имя. Вы, Иосиф Леонидович Рай-
хельгауз, как сейчас принято говорить, в

шоколаде. Во фраке! А ведь когда-то Рай-
хельгауз был худеньким стройным юно-
шей, мыкался по городам и весям и мечтал
о своем театре. И мечта эта казалась ему
недостижимой...

- Парадоксальный вопрос. Но, знаете, я
об этом думал. И ответил в своей книге
«Не верю». Я начинаю книжку с малень-
кой главки. Вот первый абзац: «После то-
го как в двадцать с небольшим лет я стал
самым молодым режиссером-постанов-
щиком Москвы, выпустил в «Современни-
ке» пару нашумевших спектаклей, снимал
на телевидении, преподавал в ГИТИСе и
получал от этого, как тогда говорили,
«глубокое удовлетворение», жизнь едва
не выкинула меня за борт. В один пре-
красный день, отовсюду уволенный, ли-
шенный прописки, без какой-либо пер-
спективы вернуться в нормальную мос-
ковскую жизнь, я лежал на диване в ком-
нате моего друга Руслана Ковалевского,
где-то на Ждановской, и смотрел в окно,
откуда видна была не Москва даже, а
кольцевая автодорога с бесконечной че-
редой грязных грузовиков и безобразный
заводской пейзаж за ней. Думалось толь-
ко об одном: кем лучше быть - водителем
такси или грузчиком?»

А вот последняя фраза книжки: «В че-
тырнадцать лет я жил в Одессе и работал на
автобазе газоэлектросварщиком. Горячий
асфальт, духотища невероятная, я лежу под
грузовым автомобилем, а сверху падают
капли раскаленного металла. С тех пор про-
шло черт знает сколько времени, и когда
вдруг кажется, все плохо, не вовремя за
мной машина пришла или еще как-то «оби-
дели», я стараюсь остановиться и говорю:
«Старик, а ты ведь мог бы и сейчас лежать
на этом асфальте...»

Но ваша метафора справедлива. Я
только что вернулся из Оренбурга - репе-
тировал в театре, где главный режиссер
мой товарищ Рифкат Исрафилов. И там
со мной произошла поразительная исто-
рия. У театра были гастроли по области.
Они часто выезжают в районы и очень
этому радуются. Представляете, главный
режиссер - секретарь Союза театральных
деятелей, но гастроли по районам - пре-
дел мечтаний! Так вот, перед выездом ди-
ректор театра собрал коллектив и сказал:
в деревнях вас накормят, поэтому суточ-
ные не выдам, нет денег. А я приехал к
ним репетировать на два-три дня. И знае-
те, они принесли мне в пластиковых паке-
тах огурцы, помидоры, лук, перец и кар-
тошку. Я был ошарашен, растроган до
слез... Но вдруг вспомнил нашего монти-

ровщика с его сакра-
ментальным: «Опять
Америка!» Для них
Америка - космос!
Для нас ценность - бу-
тылка дорогого виски,
которую мы передаем
друзьям, коробка
бельгийских конфет в
золотой фольге. Для
них - помидоры с ого-
рода. Между жизнью
моего театра и жиз-
нью театра в провин-

ции - пропасть. И мне стало стыдно...
Но так устроена жизнь. Одним фрак

достается по наследству. Другие должны
к нему пробиваться. Проведите опрос и
увидите, что 80 процентов главных ре-
жиссеров ведущих московских театров -
люди из провинции. Анатолий Васильев -
из Ростова-на-Дону. Борис Морозов - из
Челябинска. Кама Гинкас - из Вильнюса.
Марк Захаров - из Перми. То же самое - с
артистами, художниками. Только из моей
родной Одессы в Москве пять главных ре-
жиссеров! Это нормально. Когда я наби-
раю очередную мастерскую - в ГИТИСе,
ВГИКе, - то очень внимательно пригляды-
ваюсь к людям из провинции: они про-
рвались, значит, сильные люди, в них
большой потенциал. И, наконец, это зна-
чит, что они достойны той жизни, которая
у них есть...

Сейчас у меня прекрасное настроение:
только что получил престижную премию
правительства Москвы в области литерату-
ры и искусства в номинации за лучшую ре-
жиссуру, за спектакль «Город», а мой за-
мечательный актер Саид Багов - за испол-
нение главной роли в этом спектакле. В оз-
наменование Дня города эти премии нам
вручил Юрий Михайлович Лужков. Должен
заметить, что для российской режиссуры
эта премия престижна не менее государст-
венной, потому что в Москве колоссальная
конкуренция. В этом году выдвигались ра-
боты крупнейших режиссеров. И то, что
премию получил я, считаю большой уда-
чей. Мне негоже жаловаться на свою
жизнь. Да, Райхельгауз во фраке, но этот
фрак я сшил сам...

Беседовал
Леонид ГОВЗМАН

Фото автора

Иосиф Леонидович Рай-
хельгауз - художествен-
ный руководитель мос-
ковского театра «Школа
современной пьесы». Ро-
дился в 1947 году в Одес-
се. Народный артист Рос-
сии. Женат. Две дочери.
Лауреат премии прави-
тельства Москвы в обла-
сти литературы и искус-
ства 2004 года.

Иосиф 
РАЙХЕЛЬГАУЗ:

МНЕ ВАЖНО, 
КАК ДЫШИТ ЗАЛ...

Когда я набираю очеред-
ную мастерскую - в ГИТИСе,
ВГИКе, - то очень внимательно
приглядываюсь к людям из
провинции: они прорвались,
значит, сильные люди, в них
большой потенциал. И, нако-
нец, это значит, что они дос-
тойны той жизни, которая у
них есть...

Когда мы учились у Анатолия Ва-
сильевича Эфроса, я любил наблю-
дать, как он смотрел в глаза людям,
приходившим в театр. Я, грешным
делом, тогда думал, что он хочет се-
бя показать. А теперь понимаю: он
наблюдал за людьми. И теперь я ча-
сто делаю то же самое: мне важно,
кто пришел в театр.

Вот мы сделали что-то новое и
это - потрясающе, невероятно. Но
проходит время - и ты видишь,
что это уже обыденно, общепри-
нято, и сегодня так делают мно-
гие. Многие - значит, банально...
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Современные кладоискатели не
надеются на ладан 
и свечу - они вооружаются
металлоискателями

След в истории
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«Москва буквально напичкана
кладами, - утверждает мой зна-
комый Юрий Столяров. - Надо
только знать, где их найти».
Скромный библиотекарь, он
давно уже сделал кладоиска-
тельство своей основной (если
так можно выразиться) про-
фессией. И главным источни-
ком дохода. На его счету – не-
сколько солидных кладов.

Столяров «заболел» поисками «пещеры Али-Ба-
бы» (или хотя бы сундука с золотом) еще в дет-
стве. Довольно банальная болезнь: кто, начи-

тавшись «Острова сокровищ», не бредил поисками
несметных богатств! Но сверстники Столярова, по-
взрослев, напрочь забыли о детских мечтаниях. Ему
же идея искать и, главное, найти свой клад крепко за-
села в голову.

Опускаю подробности его дальнейшей биографии.
Упомяну только учебу в Институте культуры в Химках.
Во МГИКе кладами, конечно, и не пахло. Зато была
уйма свободного времени и возможность часами
просиживать в архивах. Там-то Столяров и понял: да
ведь незачем ходить за тридевять земель. Клады на-
до искать в родном городе.

На такую мысль его натолкнуло изучение выходив-
шего до Великого Октября справочника «Вся Моск-
ва», где содержались фамилии, профессии и адреса
большинства состоятельных жителей города. Если
покопаться в подобном справочнике, а потом просле-
дить по архивным документам судьбу горожан, то вы-
воды последуют весьма интересные.

Вот и наш меркантильный романтик в конце 70-х
отправился в старый дом в 1-м Спасоналивковском
переулке, где некогда жил преуспевающий ювелир
дореволюционной Москвы. В доме тогда шел зауряд-
ный капитальный ремонт.

- Сложнее всего было найти треклятый тайник, -
вспоминает Столяров. – Днем в доме вкалывали ра-
бочие, поэтому приходилось пробираться в него но-
чью. Простукивать, озираясь по сторонам, стены,
отыскивать неплотно прилегающие досочки парке-
та. К тому же и опыта у меня не хватало. На поиски
уходила масса времени. Зато как же я радовался
находке!

Если не считать бумажных денег (царских купюр и
«керенок»), в тайнике находилась шкатулка, напол-
ненная двухсантиметровыми золотыми империала-
ми, перемешанными с ювелирными украшениями.

Поначалу кладоискатель не оценил, насколько ему
подфартило. С утра позвонил в милицию, сообщил о
находке. Несколько дней оформлял разные бумаги. А

потом – прошло четыре-пять месяцев - получил от го-
сударства свои законные 25 процентов, или немногим
более 8 тысяч рублей. По тем временам, когда сред-
няя зарплата квалифицированного инженера состав-
ляла 150-160 рублей, а член Академии наук СССР по-
лучал 500-750 рублей, сумма огромная.

И Столяров начал относиться к своему хобби более
чем серьезно. Позднее такой подход позволил оты-
скать в доме в Потаповском переулке во время ре-
монта полов схрон из нескольких десятков крупных
жемчужин, около трех десятков бриллиантов и других
драгоценных камней в оправе, а также брошей и про-
чих «безделушек». Потом была шкатулка с драгоцен-
ностями из Большого Харитоньевского переулка, по-
том - клад из нескольких массивных слитков золота в
законсервированном под снос доме на углу Тверского
бульвара. Помните, на месте нынешнего уютного
сквера с фонтанами находился неказистый трехэтаж-
ный дом, где круглосуточно работала одна из лучших
в городе аптек, а еще - любимая не одним поколени-
ем москвичей шашлычница «Эльбрус», прибежище
московских «интеллектуалов»? Вот там-то и обнару-
жил Столяров свой клад. Наконец, его последняя (по
счету) находка датируется 1990 годом: в одном из до-
мов на Солянке обнаружил пару банок из-под чая, на-
битых драгоценностями.

- Убежден, это далеко не последняя находка, - го-
ворит Столяров. – Тем более что теперь сокровища

искать гораздо проще. Есть клубы искателей. Есть ин-
тернет-сайты, пестрящие объявлениями типа «ищу
партнера для поиска клада». Продаются специальные
карты Москвы и области, где отмечены возможные
местонахождения схронов. Да и государство, спасибо
ему, сменило гнев на милость.

Действительно, государство уже не претендует,
чтобы счастливчик, как в былые времена, отдавал ему
три четверти найденного, а сам довольствовался жал-
кими 25 процентами. Теперь оно претендует только на
долю как владелец земли (недвижимости). Да и то ес-
ли это, по терминологии законодательства, клад - то
есть «много предметов, найденных в одном месте».
Такое сокровище делится с казной по-братски - попо-
лам. А если это находка - один предмет из одного ме-
ста, то казна готова даже оставить ее в собственность
кладоискателю при условии, что в течение года не об-
наружится ее законный владелец.

Допустим, который уж век кладоискатели ищут в
доме на углу Большой Лубянки и Кузнецкого моста
золотую с бриллиантами диадему вдовы гвардии
ротмистра Дарьи Николаевны Салтыковой (помните
– знаменитая по школьным учебникам истории ис-
тязательница крепостных Салтычиха?). А мне по-
везло, и тогда находка станет моей. Понятно же,
Салтычиха за своей диадемой ни через год, ни даже
лет через 100 не явится. Если только, по Граждан-
скому кодексу, казна не признает ее памятником ис-

тории или культуры. Тогда я обязан отдать украше-
ние государству, рассчитывая на 50 процентов его
оценочной стоимости.

Впрочем, правила эти существуют только на бума-
ге. Большинству кладоискателей (при нынешнем-то
бездействующем законодательстве!) и в голову, ду-
маю, не приходит информировать государство о сво-
их находках.

Между тем клады ищут и ищут. Притом у каждого
кладоискателя - своя специализация. Кто-то предпо-
читает гоняться за несметными богатствами в город-
ских зданиях, другой исследует городские озера, тре-
тий отправляется на поиски курганов в Подмосковье.

В прошлом веке считалось, что лучше всего сокро-
вища даются в руки под Пасху, Ивана Купалу и Новый
год. А отправляясь на поиски, на удачу надо прихва-
тить крест, ладан и свечку. Но съевшие на деле кладо-
искательства собаку современные меркантильные
романтики отдают предпочтение металлоискателю да
надежным, проверенным картам. Географическим,
разумеется. Все это обходится им в копеечку. Но раз-
ве это деньги по сравнению, скажем, с кладом, кото-
рый можно найти!

Есть клады, ставшие легендами. Вроде Иван Гроз-
ный рассовал в подземельях исторической Москвы
золото и драгоценности, иконы и книги из личной би-
блиотеки. Говорят, Малюта Скуратов зарыл свои со-
кровища в подземном ходу через Ваганьковский холм
в сторону Хамовников. Есть якобы клад семьи Фабер-
же, который, по архивным-де документам, схоронен в
многочисленных тайниках по всей исторической Мо-
скве. А сподвижник Петра Великого чернокнижник
Яков Брюс спрятал свою редкую научную библиотеку
или в загородном поместье на территории нынешне-
го Монина, или под снесенной еще в 30-х годах Суха-
ревой башней. Замечу, несмотря на активные поиски,
ни один из этих кладов по сию пору не найден.

Зато отыскиваются менее знаменитые. Больше
всего так называемых революционных кладов. Ведь
от Октября бежали в спешке, прихватывая с собой са-
мое необходимое, мало-мальски же ценные предме-
ты пряча до лучших времен. Таких кладов в Москве
уже находили много. И не только профессионалы
кладоискательства, но и люди весьма случайные –
строители, работники коммунального хозяйства.

По словам кладоискателей, столица буквально на-
пичкана сокровищами. И в старинных особняках. И в
любом доме дооктябрьской постройки. И на террито-
риях церквей и монастырей. Жаждущим быстро раз-
богатеть кружат голову рассказы о тайниках, спрятан-
ных то тут, то там буквально по всей старой Москве.

Однако большинство профессиональных кладо-
искателей легендами хоть и интересуется, но слу-
шают их вполуха. «Понятное дело, в Москве и обла-
сти скрыто огромное количество кладов, - заверша-
ет рассказ Юрий Столяров. – Но если верить всем
этим сказаниям, можно решить, что москвичи ходят
по золоту».

Ходят – не ходят, но из его рассказа я понял: кла-
доискатели, пожалуй, единственные из москвичей,
кто радуется реформе ЖКХ - глядишь, в ее ходе но-
вые траншеи в центре рыть начнут. А в траншеях этих
знаете что?!

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Студенческая жизнь у многих начина-
лась с «Бригантины». Она с давних
лет стала некоронованным гимном

студентов. «Вьется по ветру веселый Род-
жер...» - пели физики, геологи и историки.
Что было в этой песне? Какая скрытая тай-
на? Почему она переходила от одного поко-
ления к другому, и каждый открывал в ней
что-то близкое? Долгие годы она сущест-
вовала сама по себе. Никто не мог бы ска-
зать, когда она появилась и кто ее написал.

Потом выплыло имя поэта - Павел Коган.
В сборниках погибших на войне поэтов по-
явились его стихи. В том числе и «Бриган-
тина». Он написал ее в конце тридцатых го-

дов. Его друг Георгий Лепский, не знавший
нотной грамоты, придумал мелодию. Песня
попала в МГУ, а вскоре и в другие москов-
ские вузы. При жизни стихи Павла Когана
не были напечатаны. Потому и «Бриганти-
на» оставалась безымянной. После войны
друзья по клочкам собирали разрозненные
строки, написали воспоминания о нем, что-
бы яркая поэтическая судьба Павла Когана
не канула в Лету.

...Перед войной средоточием талантов в
Москве считался знаменитый ИФЛИ - Ин-
ститут истории, философии и литературы.
Павел Коган поступил в ИФЛИ в 1936-м. И
вскоре о нем стали говорить как о подаю-
щем большие надежды поэте. Каким он
был? Известный поэт Сергей Наровчатов
вспоминал: «На курсе появился худоща-
вый, угловатый юноша. Павел Коган преж-
де всего поразил нас своей памятью, начи-
танностью. Он знал наизусть тысячи поэти-
ческих строк, жил поэзией. Безудержный
фантазер и мечтатель. Его суждения отли-
чались ироничной резкостью. Когда речь
шла о поэзии, он не щадил самолюбия со-
беседника. Вспоминаю наш разговор, кото-
рый мог появиться только на рубеже двад-
цати лет. Кто-то из нас предложил графи-
чески начертить линию жизни, как он сам
себе ее представляет. Павел Коган подошел
к столу и резким росчерком карандаша на-
рисовал остроконечный угол. Тогда и поя-
вились его строки:

Я с детства не любил овал.
Я с детства угол рисовал.

...Вечная боль нашей истории. Не
только в наши дни, но и современники
Павла Когана спорили о том, что есть
Россия. Среди его сверстников-стихо-
творцев были и такие, кто с презритель-
ной усмешкой называл нашу страну «се-
рой, лапотной Расеей». Друзья Павла
Когана вспоминали, как в клубе на лите-
ратурном вечере он вышел на сцену и с

присущей ему залихватской категорич-
ностью прочел свой манифест:

Я патриот. Я воздух русский,
Я землю русскую люблю.
И где еще найдешь такие
Березы, как в родном краю!
Я б сдох, как пес, от ностальгии
В любом кокосовом раю...

Его стихи обладают редкой особенно-
стью. Их читаешь, как необычайный по
искренности документ времени. Павел
Коган пишет о трагических противоречи-
ях в духовном облике своего поколения.
В те годы надо было иметь смелость, что-
бы вопреки поверхностной газетной трес-
котне нарисовать такой портрет своих
сверстников:

Мальчишки в старых пиджаках.
Мальчишки в довоенных валенках,
Оглохшие от грома труб,
Восторженные, злые, маленькие.

В этих строках - предвестие трагедии.
Павел Коган пытается разобраться, ос-
мыслить, выразить разлом, проходивший
в судьбах и душах людей. В ИФЛИ тогда
устраивали показательные процессы - де-
ти публично должны были отказаться от
своих репрессированных родителей. Сле-
зы и сомнения жертв на этих шумных со-
браниях тонули в пафосе жестокого крас-
нобайства, прямолинейных суждений и
искренних заблуждений молодых людей.
В стихах, помеченных 1937 годом, похо-
жих на зашифрованный код, Павел Коган
пишет о том, как «на лету обугливалась
фраза». В отличие от поздних маститых
идеологов, которые станут утверждать,
что они ничего не видели, не ведали, два-
дцатилетний поэт берет и на себя ответст-
венность за трагедию:

О пафос дней, не ведавших причалов,
Когда, еще не выдумав судьбы,
Мы сами, не распутавшись в началах,
Вершили скоротечные суды!

Недаром в древности поэтов называли
пророками. Как и другие поэты яркой пред-
военной поросли, Павел Коган предчувст-
вует судьбу своего поколения и свою собст-
венную судьбу. В тот год, когда был подпи-
сан известный пакт с Германией, Павел Ко-
ган написал:

Я слушаю далекий грохот,
Подпочвенный, неясный гуд.

В его стихах проступает мотив прощания
со всем, что ему дорого. Даже в «Бриганти-
не» вдруг выплывает строка: «Так проща-
лись с самой серебристой, самою заветною
мечтой...» Один из друзей Павла Когана,
Алексей Леонтьев, вспоминал: «Весна 1941
года. Стоим во дворе ИФЛИ. Зашел разго-
вор о войне. Прищурившись на солнце,
Павка Коган тихо сказал: «Я с нее, прокля-
той, не вернусь...»

Павел Коган пишет об аскетическом об-
лике своего поколения:

Мое поколение - это зубы сожми 
и работай.

Мое поколение - это пулю прими 
и рухни.

Эту жертвенную судьбу поэт принимает с
чувством подлинного человеческого досто-
инства. Он говорит о потомках:

Нам выпала такая участь,
Что пусть завидуют они.

С присущей ему иронией Павел Коган
размышляет над тем, что пройдет время, и
над их братскими могилами будет звучать
словесная фальшь:

Они нас выдумают мудрых,
Мы будем строги и прямы,
Они прикрасят и припудрят,
И все-таки - пробьемся мы!

В то время, когда на их головы сыпались
бодрые марши и стихотворные лозунги,
Павел Коган, не видевший войны, в точно-
сти угадывает черты военного быта. Он за-
ранее знает, что солдаты пойдут «по доро-
ге ржавой, в крови, во вшах, в тоске утрат».

Иные его стихи вызывают мистическое
чувство. В самом деле - как можно было
предвидеть и знать такое? Еще в 1940 году
Павел Коган называет место, до которого с
боями дойдут наши солдаты, и даже поме-
чает годы, когда после войны наступит вре-
мя памяти.

Когда-нибудь в пятидесятых
Художники от мук сопреют,
Пока они изобразят их,
Погибших возле речки Шпрее.

Павел Коган поступил так, как и писал в
своих стихах. Для студентов старших кур-
сов еще сохранялась отсрочка от призыва
на фронт, однако Павел добровольцем ухо-
дит на войну. Он становится переводчиком
в войсковой разведке. Строки из его писем
с фронта:

«Только здесь, на фронте, я понял, ка-
кая ослепительная, какая обаятельная
штука - жизнь. Рядом со смертью это
очень хорошо понимается. 3-го был бой, а
4 июля - день моего рождения. Я шел и
думал, что остаться живым в таком бою
все равно как еще раз родиться. Трудно и
муторно думать на фронте о смерти - ведь
я могу не успеть дописать это письмо -
квакнет мина...»

Странно и непостижимо - в стихах, обор-
ванных на полуслове, написанных также до
войны, он видит свою участь:

Упасть лицом на высохшие травы
И уж не встать...

Так и случилось в жизни. Павел Коган
погиб в 1942 году в бою на сопке Сахарная
Голова под Новороссийском. Это было в
сентябре, когда на склонах пожухли кустар-
ники и травы. Павел Коган вместе с группой
разведчиков ушел за линию фронта добы-
вать «языка». Их обнаружили. Завязался
бой... Печальное пророчество сбылось. Тет-
радка, в которую он на фронте заносил
свои стихи, затерялась.

Людмила ОВЧИННИКОВА

МОСКВИЧИ ХОДЯТ ПО ЗОЛОТУ

«ВЬЕТСЯ ПО ВЕТРУ ВЕСЕЛЫЙ РОДЖЕР...»

Поэт Павел Коган, отпра-
вляя в путь свою «Бри-
гантину», не знал, что ей
предстоит дальнее пла-
вание, песня обретет
свою судьбу, а имя авто-
ра надолго забудется.



КЛЮШКИ СКРЕСТИЛИ...
Сборная России по хоккею с шайбой, составленная в основ-

ном из игроков НХЛ, пока достойно выступает в розыгрыше
Кубка мира, проходящем на заокеанских аренах.

Правда, в групповом турнире наши мастера клюшки не из-
бежали поражения от канадцев - 1:3. Счет по ходу встречи
был даже сухим - 0:3, и лишь затем россияне забили гол пре-
стижа. В стартовом же поединке подопечные Зинэтуллы Би-
лялетдинова обыграли американцев - 3:1 и в заключительном
матче словаков - 5:2. В четвертьфинале (уже по олимпийской
системе, навылет) российская команда вновь сыграет с аме-
риканцами.

И В МИНИ ЧУДЕСА
Стартовал чемпионат России по мини-футболу. В дебюте со-

ревнований неприятно удивил столичный «Спартак». 
Выступление спартаковцев можно назвать «чудесами в ре-

шете». Если в первом матче на своей площадке питомцы Евге-
ния Ловчева добились ничьей против клуба «ТТГ-ЯВА» из
Югорска - 4:4, то во втором были просто разгромлены - 0:7.
Объяснения такому фиаско вряд ли можно найти... 

Вот результаты встреч с участием других московских ко-
манд: «ВИЗ-СИНАРА» - «Арбат» - 2:2, «Итера» - ЦСКА - 1:6,
«Спартак-Щелково» - «Динамо» - 2:4. 

ШУМАХЕР ЕДВА НЕ РАЗБИЛСЯ
Семикратный чемпион мира «Формулы-1» немец Михаэль

Шумахер на сумасшедшей скорости - 300 км в час врезался на
своем «феррари» в стену.

Это произошло во время тестового заезда в Италии, когда у
машины Шумахера вышло из строя заднее колесо. «Феррари»
так закрутило, что ни о каком заезде уже не могло быть речи,
разговор шел о банальном выживании. Сам гонщик, к счастью,
не пострадал, он смог самостоятельно покинуть автомобиль. А
вот его железного коня, по свидетельству очевидцев, восстано-
вить не удастся.

ГУЛЛИВЕРЫ ПОСПОРЯТ ЗА ЕВРОПУ
Мужская сборная России по баскетболу вступает в новый

отборочный цикл к чемпионату Европы-2005. По итогам двух-
кругового турнира, в матчах против хорватов и шведов росси-
янам необходимо занять первое или второе место, чтобы по-
лучить путевку на ЕВРО, которое пройдет в следующем году в
Белграде.

Главный тренер российской команды Сергей Бабков назвал
состав, в него вошли: Андрей Кириленко, Владимир Дячок,
Сергей Панов, Александр Петренко, Сергей Моня, Федор Лихо-
литов, Александр Башминов, Михаил Михайлов, Алексей Сав-
расенко, Василий Карасев, Дмитрий Домани, Вадим Панин,
Сергей Топоров, Захар Пашутин и Андрей Пенкин.

В преддверии европейских смотрин сборная России участво-
вала в международном турнире в Стамбуле, где в матче за тре-
тье место обыграла команду Германии - 66:48.

ЗВЕЗДЫ В ЛУЖНИКАХ
На главной спортивной арене страны - Лужниках состоялся

легкоатлетический матч сборных России и США с характерным
названием «Вызов России».

В Москве собрались многие триумфаторы недавней Олим-
пиады в Афинах, чтобы еще раз выяснить, кто есть кто в миро-
вой табели о рангах. И, надо признать, соперничество в целом
шло на равных, хотя в большинстве видов программы победи-
ли российские легкоатлеты.

Вот некоторые результаты: прыжки в высоту выиграла Сле-
саренко - 2.00, шест - Феофанова (4.30), бег 4 х 100 метров -
Табакова, Круглова, Хабарова, Федорова. 400 метров - Хенне-
ген, 100 м с/б - Хэйс (обе США). 800 м - Борзаковский, прыжки
в длину - Буркеня. 1500 м - Томашова, 400 м с/б - Печенкина.

21Стадион для всех
человек борется прежде всего 

с собой. не поборов свою вялость,
апатию, корысть, нельзя одолеть

соперника
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ТАБЛО

Российские конники, увы, оказались
в данном случае статистами, даже
близко не подобравшись к пьеде-

сталу почета.
- Однако не стоит унывать, - попытал-

ся снять напряжение наш самый титуло-
ванный мастер конкура, москвич Влади-
мир Туганов. - Мы еще покажем себя,
вот увидите. Не в Лужниках, так на дру-
гих соревнованиях.

Владимиру стоит верить. Он не только
на словах, на деле доказал свою состоя-
тельность на недавней Олимпиаде в
Афинах. Впервые за всю историю высту-
плений российских конников в крупней-
ших состязаниях Туганов пробился на
олимпийском турнире в финал. Там рос-
сиянин споткнулся лишь на последнем
барьере, упустив шанс завоевать ме-
даль. Но начало успешной поступи на-
ших конников, хочется верить, положено.

- Я и моя кобылка Лулу понимаем друг
друга с полужеста, - улыбается Влади-
мир. - Если лошадка в настроении, то
проблем вообще не возникает.

Видно, Лулу в этот день не совсем по-
нравились Лужники, хотя к кобылке и ее
наезднику публика отнеслась в высшей
степени доброжелательно. Болельщики
лишь огорченно вздохнули, когда Туга-
нов с Лулу получили четыре штрафных
очка. Лишь один барьерчик им не поко-
рился.

- В свое время был боксером, но лю-
бовь к животным пересилила тягу к рин-
гу, - рассказывает наездник. - Вот доч-
кам не советую заниматься конным
спортом: очень уж трудоемкий вид.
Пусть они пока плавают, играют в волей-
бол или теннис. Они сегодня пришли за
меня поболеть.

Что ж, в очень солидной компании оте-
чественных и зарубежных конкуристов
Владимир Туганов оказался на почетном
13-м месте в преодолении препятствий,
установленных на отметке 150 сантимет-
ров. А победил здесь бельгийский всад-
ник Людо Филиппаэртс.

- Ну, мой жеребец еще слишком мо-
лод, чтобы стабильно выигрывать с ним
крупные турниры, - едва отдышавшись

после заезда, говорил мне другой наш
титулованный спортсмен, тезка Туганова
- Владимир Белецкий. - Хотя с ним я по-
беждал на соревнованиях в Познани, да
и в Германии тоже. Сегодня немножко не
хватило удачи.

В семье Белецких обожают лошадей.
Все - от сыновей до жены Владимира
прекрасно ездят верхом, но профессио-
нально этим очень красивым, но весьма
нелегким видом спорта занимается
только глава семейства. Как пошутил

Белецкий-старший, свободного времени
хватает лишь на сон... А так все дни по-
священы любимым лошадкам, которые
требуют тщательного ухода, тепла, опе-
ки. Иначе удачи не видать.

Вообще сама аура на Кубке столично-
го мэра непередаваемая. Здесь словно
насаждается культ прекрасного - там и
сям красивые, послушные наездникам
животные, они будто единое целое. Что
особенно покоряет, так это благородство
всадников. Даже в случае неудач спорт-

смены не досадуют на лошадок, а ласко-
во гладят своих питомцев. Вот Елену
Крючкову с ее Квеллой вообще дисква-
лифицировали - коняшка дважды по хо-
ду дистанции отказалась преодолевать
барьеры. За такие проколы сразу удаля-
ют с конкура. Однако в поведении хозяй-
ки Квеллы я не уловил даже тени раз-
дражения - Лена, напротив, как могла,
подбадривала бедное животное.

Организация турнира, как подчеркива-
ли сами участники, лучше некуда. Ника-

ких накладок, все четко, вплоть до стро-
го рассчитанных пауз между выступле-
ниями наездников. В последний день со-
ревнований организаторы, спортсмены,
поклонники конного спорта с нетерпени-
ем ждали приезда Юрия Лужкова. И вот
апофеоз: наш мэр вручает главный тро-
фей турнира - свой именной кубок немцу
Рене Теббелю, победителю конкура. Ос-
тается лишь мечтать, что Юрий Михай-
лович когда-нибудь адресует главный
приз нашему соотечественнику.

Подобные незапланирован-
ные потери очков на до-
машнем стадионе могут

дорого обойтись нашей команде
по итогам турнира: на первенст-
во планеты, которое состоится
двумя годами позже в Германии,
можно с такими темпами и не
попасть...

Ведь кроме россиян в отбо-
рочной группе еще упомянутые
словаки, латыши, эстонцы, пор-
тугальцы и Люксембург с Лих-
тенштейном. Четыре команды,
исключая карликовые государст-
ва, реально претендуют на пер-
вые два места в группе, которые
дадут право поехать на чемпио-
нат мира. Напрямую в Германию
из нашей группы попадет лишь
одна сборная, оказавшаяся на
самом верху. Вторая по итогам
турнира скорее всего помучается
в так называемых стыковых мат-
чах (дома и на выезде), чтобы от-
воевать заветную путевку на пре-
стижные соревнования.

С этой точки зрения, ничья до-
ма со словаками если и не вы-

глядит катастрофой, то первым
звонком на вылет уж точно. Та-
ких ляпов опытные соперники,
каковыми, бесспорно, являются
прежде всего португальцы, сло-
ваки и латыши, могут не про-
стить.

Что касается самой игры, то
она выглядела в исполнении
россиян вымученной. Словно это
было продолжением кошмара
недавнего европейского первен-
ства, где подопечные Георгия Яр-
цева смотрелись просто жалко.
Там мы не увидели ни попытки
наиграть связки, скажем, Кержа-
ков - Аршавин (последнего поче-
му-то Ярцев вообще не взял в
Португалию), ни уж тем более
стройных командных действий.
То есть ЕВРО-2004 прошел для
наших тренеров, мастеров, спе-
циалистов, чиновников фактиче-
ски впустую.

Невольно подумалось, наблю-
дая за игрой наших футболистов
со словаками, что практика, из-
вините за банальность, неоцени-
мая штука. Практика, в том числе

тренерская. Вот не работал тот
же Георгий Ярцев целых два года
в большом футболе, и это весь-
ма негативно сказывается. В ка-
кой-то степени утратил, бесспор-
но, очень талантливый специа-
лист чувство ритма игры, не впи-
сывается он нынче в ее новшест-
ва, носителем которых он еще
недавно сам являлся. В родном
клубе «Спартак» Ярцев мог поз-
волить себе рисковать, умел
привить мастерам современный
стиль игры. Он основывался на
блестящих по исполнению длин-
ных передачах едва ли не через
все поле, каждый футболист чет-
ко знал свой маневр.

Увы, в сборной пока и близко
не видно персонального тренер-
ского почерка, он почти не про-
сматривается. Хотя упрекнуть
Ярцева в каких-то кадровых
упущениях нельзя: он собрал
сейчас в сборной сильнейших
игроков. Но они действуют
большей частью без вдохнове-
ния, импровизации, упрощенно.
Над Ярцевым и его ребятами

слишком довлеет его величест-
во результат...

А результата без добротно по-
ставленной, тонкой игры все рав-
но не будет. Да, снова забил Ди-
ма Булыкин, справедливо крити-
куемый в печати за невнятную иг-
ру в своем клубе - «Динамо». Вот
и все по сути достижения рос-
сийской сборной в поединке со
словаками. Те, сложилось впе-
чатление, совсем не убоялись хо-
зяев поля, создав больше голе-
вых моментов. Счастье для нас,
что встреча завершилась вничью,
могло быть хуже. Еще Андрей Ка-
ряка не реализовал пенальти -
это уже частности, доказываю-
щие, что проблем в главной ко-
манде страны достаточно много.

Соперники по группе между
тем сполна воспользовались
осечкой россиян. Португальцы
одолели латышей на их поле -
2:0, эстонцы и вовсе разгромили
несчастный Люксембург - 4:0. В
общем, задержались мы на стар-
те.

НЕ ИГРА, А МУЧЕНИЕ

Сборная России по футболу начала отбо-
рочный турнир к Чемпионату мира-2006
блеклой ничьей - 1:1 с командой Словакии.

КУБОК ЛУЖКОВА
УЛЕТЕЛ В ГЕРМАНИЮ

...Немец Рене Теббель увез-
таки самый почетный тро-
фей, разыгрываемый тради-
ционно в российской столи-
це, к себе на родину. Иност-
ранный мастер конкура в
последний день соревнова-
ний не оставил шансов со-
перникам.
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иуп-пюре 
из томатов со сметаной

Отварить в подсоленном
кипятке мелко нарезан-
ные морковь, репу, сель-
дерей. Томаты порезать,
пассеровать в масле.
Протереть с овощами, со-
единить с отваром и про-
кипятить. Добавить сме-
тану, соль по вкусу и про-
греть, не кипятя. Перед
подачей на стол добавить
рубленый укроп.  

8 томатов, 4 моркови,
репа, сельдерей, 1/2 ста-
кана сметаны, зелень ук-
ропа, соль.

йельмени сГ свежими гриба-
ми в сметане 

Нашинкованный лук пас-
серовать в масле. Поре-
занные грибы посолить,
обвалять в муке и обжа-
рить в масле, соединить с
луком и сметаной, осту-
дить. 

Замесить тесто для пель-
меней, тонко раскатать,
вырезать лепешечки.  В ка-
ждую положить по чайной
ложке грибной начинки, за-
щипить. Отварить в подсо-
ленном кипятке. Подавать
с маслом. 

Тесто: 2 яйца, 6 столо-
вых ложек подсоленной
воды, 1 стакан муки. На-
чинка: 400 г грибов, лук,
масло.

Аапуста цветная, 
жаренная в кляре 
из яичных белков 

Цветную капусту отварить в
подсоленном кипятке, поре-
зать продольными кусочка-
ми. Приготовить кляр, пере-
мешав муку, воду со столо-
вой ложкой растительного
масла, посолить и добавить
взбитые белки. Кусочки
цветной капусты обмакнуть
в кляр и обжарить.

Цветная капуста, 1 ста-
кан муки, 1 стакан воды,
растительное масло, 7 яич-
ных белков, соль.   

Борковь, 
варенная в молоке 
под сливочным соусом

Шинкованную морковь за-
лить горячим молоком, до-
бавить 2 чайные ложки са-
хара, соль по вкусу, сварить
и процедить. Половину ос-
тавшегося молока вскипя-
тить и влить в него пригото-
вленную смесь из охлаж-
денного молока и 4 чайных
ложек муки. Когда смесь
закипит и загустеет, доба-
вить сливки, масло, соль по
вкусу, вареную морковь и
прогреть, не кипятя. 

300 г моркови, 1 стакан
молока, 2 чайные ложки са-
хара, 4 чайные ложки муки,
1 стакан сливок, 2 столовые
ложки масла, зелень укро-
па, петрушки.

Бобы зеленые 
по-грузински

Мелко нашинкованные зе-
леные бобы отварить в под-
соленном кипятке, проце-
дить. Растереть масло с 2
яичными желтками, доба-
вить два взбитых белка.
Смесь перемешать с отва-
ренными бобами и выло-
жить в сотейник, намазан-
ный маслом и посыпанный
сухарной крошкой. Сметану
посолить, взболтать с яй-
цом, залить бобы. Сверху
посыпать тертым сыром.
Дать постепенно подрумя-
ниться в духовке.

800 г зеленых бобов, 1
столовая ложка масла, 3 яй-
ца, 1/2 стакана сметаны, 1
столовая ложка тертого сы-
ра, сухарная крошка, соль.

Авас из свежих яблок 

Яблоки мелко порезать, не
отделяя кожицу, залить 10 л
кипятка, перемешать, дать
остыть. Добавить 25 г дрож-
жей, размешать и поставить
в теплое место.  Когда квас
начнет бродить, процедите
его и добавьте 400 г сахара.
Разлить в бутылки, добавив
в  каждую по 2-3 изюминки,
и плотно закупорить. Дер-
жать  в холодильнике. 

30 яблок, 400 г сахара,
25 г дрожжей, изюм.

Светлана 
РОДИОНОВА
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Лето позади, и тем шире
поле для творчества
кулинаров. 
Овощи - к столу!

Делу - время,
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Самое главное, что
надо помнить - пе-
реход через боло-

то, как и хождение по бо-
лотистой почве, допусти-
мо в исключительных
случаях. Но если уж та-
кая ситуация возникла,
действуйте предельно ос-
торожно. Если вы с груп-
пой, переходить болото
надо, следуя друг за дру-
гом, с интервалом в не-
сколько метров, выбирая
путь от кочки до кочки, от
одного дерева до друго-
го. Отдыхать можно на
сухих островках или
стволах поваленных де-

ревьев. Но опасные мес-
та преодолевайте в оди-
ночку, увеличив обычный
интервал отдыха. Необ-
ходимо иметь при себе
2,5-3-метровый шест.
При такой его длине
удобно измерять глубину
болота, ощупывать поч-
ву, удерживать равнове-
сие. Если вы по оплошно-
сти провалились в боло-
то, не надо барахтаться,
пытаясь нащупать нога-
ми твердую землю. Луч-
ше попытайтесь сбросить
рюкзак и постарайтесь
принять горизонтальное
положение, навалившись

на шест грудью. Кста-
ти, иногда при ходьбе
почва болота проми-
нается. Тогда следует
идти мелкими шажка-
ми, но не на цыпоч-
ках, а ставя ногу всей
ступней.

Однако сколь бы
правильно вы ни дей-
ствовали, преодоле-
ние топи всегда чрез-
вычайно затратно
энергетически. Понят-
но, вязкий грунт, повы-
шенный уровень воды,
большое количество кочек
затрудняют движение, бы-
стро изматывают. Но эту

сложную местность неред-
ко можно преодолеть и
иначе - через брод. На не-
го указывает, например,

звериная тропа, уходящая
в болото. 

И еще - как ни была бы
прекрасна флора и фау-

на, окружающая вас, в
таком месте не стоит за-
держиваться надолго!

Анна КОЛПАКОВА
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Остались считанные дни, как поспеет клюква. Эта
ценная своими витаминами ягода растет на
болотистой местности. Но от своих поклонников ей и
там не укрыться. За клюквой они готовы идти через
любые топи.

ОТ КОЧКИ ДО КОЧКИ

Чтобы получить
от огурца хо-
рошие семена,

необходимо пра-
вильно выбрать
плод. Мужской тип
огурца имеет как бы
трехгранную форму,
а женский - четырех-
гранную. Из семян
первого получаются
растения с обильны-
ми пустоцветами, а
огурчик женского
рода дает много за-
вязи.

Пол плода разли-
чить просто. Надо

нарезать огурец по-
перечными ломтика-
ми. В треугольной
форме семена рас-
полагаются в трех
сегментах, а в квад-
ратной - в четырех.

Семена извлекают
только из передней
части плода, состав-
ляющей 2/3 его дли-
ны. А вот из задней
части всегда вырас-
тают горькие огур-
цы.

Еще огурчики лю-
бят принимать содо-
вые ванны, то есть

опрыскивание рас-
твором питьевой со-
ды из расчета 20 г на
ведро воды. Плоды
от такого омовения
вырастают сочными
и сладкими.

В биологической
спелости огурец
имеет белую, зеле-
новатую, желтую или
оранжевую окраску.
Когда семенники от
лежания на земле
слегка размякнут, их
срывают и кладут на
дозревание на 15-20
дней. Затем плоды

разрезают, семена
выбирают вместе с
перегородками, ук-
ладывают в стеклян-
ную банку и закры-
вают ее крышкой.
Через 2-3 дня семена
промывают водой
комнатной темпера-
туры и сушат при
температуре 350, час-
то перемешивая,
чтобы не закисали.

Хранят семена в
матерчатых мешоч-
ках.

Виктория 
ИШХАНОВА

ОГУРЦЫ ЖЕНСКОГО РОДА

Каждый садовод
мечтает вырас-
тить капусту ту-
гую и белоко-
чанную. 

Моя мечта сбылась
после того, как в
середине сентяб-

ря каждый кочан я стал
поворачивать на 900 в
обе стороны. Кочерыж-
ка, вращаясь в земле,
обрывает боковые кор-
ни, которые работают на
разрастание боковых по-
верхностных листьев. А
основной корень остает-
ся невредимым и работа-
ет на сердцевину. Вот ко-
чан и получается тугой и
вкусный. 

Однако цветной капус-
те эти повороты-разво-
роты противопоказаны.
Ей лучше  голову завя-
зать как следует лутра-
силом или марлей, чтобы
не пожелтела.

Александр 
НЕЛЮБИН

ПОВЕРНУВ ГОЛОВЫ КОЧАН...

Мой муж страдал болями в плечевом
суставе, которые и ночью не давали
покоя. Но достаточно ему было за

ужином съесть один-два плода физалиса - и
он забыл про боль. Я стала интересоваться
этим растением. Оказалось, что сок физали-
са используется наружно при лишаях. Сухие
плоды применяют в качестве лечебного чая
при почечно-каменной болезни, цистите, во-
дянке, подагре. Для его приготовления 30 г
сухих плодов кипятят 15 минут в пол-литре
воды. Настаивают до охлаждения, процежи-
вают и пьют по 1 стакану 4-5 раз в день.

Физалис весьма устойчив к неблагоприят-
ным условиям. Поэтому его можно вполне ус-
пешно выращивать в нашей зоне рискованного
земледелия. Он более холодостоек, нежели то-
маты, менее подвержен фитофторозу. Лично я
использую его для приготовления овощного ра-
гу, икры, салатов. На поверхности плодов име-
ются пектиновые вещества, которые способст-
вуют желированию, поэтому этот овощ очень
хорошо добавлять в варенье из других фруктов.
Да варенье и из одного физалиса отличается
нежной консистенцией и прекрасным вкусом.

Вера ХРОМОВА

ДОКТОР ФИЗАЛИС

К сожалению, не все могут позволить себе
иметь на даче установки для нагрева воды.
Вот и наша семья только сокрушалась по

поводу малых своих доходов, пока однажды наш
старенький рукомойник не приватизировали

бомжи. Тогда-то сосед и посоветовал воспользо-
ваться обычной двухлитровой бутылкой из-под
газированной воды. Сначала у нее отрезается до-
нышко. Потом с двух сторон бутылки делаются
дырочки, за которые крепится веревка или про-
волока. И все: рукомойник готов. Бутылка подве-
шивается в любом удобном месте сада. Краном

на ней будет служить пробка. Вывинчивая ее,
можно регулировать и напор воды. А вот попол-
нять запасы своего самодельного рукомойника
будете с той стороны, где срезали донышко. Как,
однако, бутылка связана с нагревательным при-

бором? Да очень просто! В жаркий день она ста-
новится настоящим мини-титаном, который на-
гревается под действием солнца. Никакого элек-
тричества не понадобится, если на участке будет
висеть целая батарея таких бутылок. Теплой во-
ды хватит и для купания, и для стирки.

Надежда ГРИГОРЬЕВА

БУТЫЛКИ ВМЕСТО БАТАРЕИ

ВЕГЕТАРИАНСКИЙ СТОЛ

Лето уже позади. Зато перед любителями вегетарианской кухни
открываются самые широкие перспективы. Ведь сейчас выбор
продуктов растительного происхождения разнообразнее, чем в
начале лета. Это и грибы, и овощи - репа, морковь, капуста, кар-
тофель, зеленый горошек...  Из  них можно приготовить не только
вкусные, но и полезные блюда. Не случайно вегетарианство в ис-
тинном значении этого слова означает воздержание  от всего
вредного, в  частности,  от мясной  пищи. И подчас помогает не
только вылечить,  но и  предупредить появление многих болезней. 

с
а
м

 с
е
б
е
 

к
у
л
и
н
а
р



КРУТЫЕ
МЫСЛИ

Брать от жизни все - это крохоборство.
Трудно таланту, когда кругом одни гении.
Пока человек хранит молчание, оно

хранит его.
Трудно поверить, что добро должно быть

с кулаками, когда ими тычут в твое лицо.
Кентавр - наглядное доказательство

истины: чтобы выйти в люди, надо вкалы-
вать, как лошадь.

Если бы мы не возносили наших вож-
дей до небес, они не были бы так далеки от
народа.

Не рой яму другому! Уступи свою!
Борис КРУТИЕР,

фразоплет

8 сентября, среда
Русская православная церковь вспоминает мучени-

ков Адриана и Наталью (305-311).
В народном календаре день называется так - Наталья

Овсяница, Рябина-именинница. Следует особенно вни-
мательным быть к своему здоровью. Противопоказаны
лекарства, сигареты, алкоголь, грубая пища. В народе с
этим днем связывают уборку овса. Советовали: в овся-
ной покос толокном поужинай. День посвящен сбору
рябины и калины. Кистями, а не ягодой рвут рябину.
Примечали: как рябины много, так сыра осень живет.

С днем ангела - Наталью, Андрея, Виктора, Георгия,
Дмитрия, Петра, Романа и Марию.

9 сентября, четверг
Русская православная церковь чтит память священ-

номученика Кукши и преподобного Пимена, постника
Печерского (после 1114), а также преподобного Пиме-
на Великого (ок. 450). Он был родом из Египта.

По народному календарю милостива будет зима, ес-
ли ягод на рябине останется много.

Именинники - Пимен, Дмитрий, Иван, Михаил, Осип,
Савва, Степан, Стефан и Анфиса.

10 сентября, пятница
Русская православная церковь чтит память преподоб-

ного Моисея Мурина (ок. 400). Моисей Мурин (т.е. Чер-
ный) был родом из Эфиопии. Он - раб одного знатного
человека. Прогнанный за плохое поведение, Моисей
сделался предводителем шайки разбойников и отличал-
ся даже среди них сильным пристрастием к вину. Впос-
ледствии он раскаялся в своих грехах, принял иночество
в скитской обители, где удивлял всех строгим постом,
непрестанною молитвой и горячей любовью к ближним. 

Спешат в этот день необихоженные снопы в скирды
убрать. Полезны бобовые, калина, клюква, рябина.
Воздержитесь от чеснока, яблок, яиц и лука.

С днем ангела - Моисея, Василия, Георгия, Ивана, Илла-
риона, Лаврентия, Леонтия, Серафима, Сергея, Стефана,
Федосия и Анну.

11 сентября, суббота
В Русской православной церкви великий праздник -

усекновение главы Пророка, Предтечи и Крестителя Гос-
подня Иоанна (I). Строгий пост: не позволяется вкушать
даже рыбу. 

День удачен для любой работы, для посадки и посева,
для встреч с родителями и старшими родственниками.
Полезно общение с природой. Бывалые люди советова-
ли: на Ивана Постного собирай коренья рослые. Иван По-
стный - осени отец крестный. День постный пришел - ле-
то красное увел. Перелетные птицы прощаются с русской
землей, отправляясь на зиму в теплые края.

12 сентября, воскресенье
Русская православная церковь чтит память препо-

добного Александра Свирского (1533).
По народному календарю этот день назван свытником,

что значит - привычным, тем, с чем уже свыклись, что ста-
ло жизненной потребностью, счастьем, укладом жизни.
Такое название в древности получил также и ячменный
хлеб. В этот день завивали ячменные стебли со льняными
да овсяными, заговаривали ниву на будущий урожай.

Именинники - Александр, Арсений, Гавриил, Григо-
рий, Даниил, Ефрем, Иван, Игнат, Макар, Никодим, Па-
вел, Петр, Савва, Спиридон, Христофор и Яков.

13 сентября, понедельник
Русская православная церковь празднует положение

честного пояса Пресвятой Богородицы (395-408). 
В народном календаре - пора журавлиных ключей.
Именинники - Геннадий, Куприян, Михаил и Мария.

14 сентября, вторник
В Русской православной церкви прославление иконы

Божией Матери «Черниговско-Гефсиманская». Чтят па-
мять преподобного Симеона Столпника (459). Сегодня
особенно необходима сильная духовная защита. Жела-
тельны очищение, омовение. 

В народном календаре - встреча осени - осенины. Ес-
ли на Семен-день теплая погода, то вся зима будет те-
пла. Идет бабье лето - с 14 по 21 сентября.

С днем ангела - Семена и Марфу.
Валерий МИРОНОВ,

фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
Если бы мы не возносили

своих вождей 
до небес, они не были бы

так далеки от народа
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Верно говорят: жизнь полна парадоксов.
В Обалдуевске - особенно. С одной сто-
роны, экономика, как утверждают вла-
сти, крепчает, нефтедоллары в Смехапо-
лис с неба сыплются, прожиточный ми-
нимум скоро выше крыши будет. С дру-
гой - жизнь дорожает, в карманах вместо
нефтедолларов дырки от бубликов, а с
нынешним прожиточным минимумом да-
же мухи дохнут.

А тут еще говорят, что скоро на все счетчи-
ки поставят. Например, на воду. Для обалду-
евцев это труба - ведь лить воду для них так
же естественно, как дышать. И не только на
соседей снизу, но и в любом другом смысле.
Поэтому в Обалдуевске спешно возродили
лозунг «Экономика должна быть эконом-
ной». И теперь граждане экономят всегда,
везде и на всем. Словом, хотят жить лучше.
Ну а получается, конечно, как всегда...
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-Господа депутаты! - начал
спикер. - Народ требует,
чтобы министр благосос-

тояния пожил год на сумму окла-
да, равную прожиточному мини-
муму...

Дума густо зашумела, не желая
идти на поводу у «этих идиотов».
Тем не менее через неделю мини-
стру выдали в кассе невесомые бу-
мажечки тощего аванса. Его жена в
институте получила примерно
столько же.

- Васечка, - растерянно сказала
она вскоре, - я заплатила за квар-
тиру, и у меня остались копейки.
Дай мне на проездной, лапочка.

- Зоечка, солнышко, на черта те-
бе проездной, если ты в свой ин-
ститут два раза в неделю являешь-
ся? Я сам теперь пешком до рабо-
ты час тащусь. Отнеси только мои
туфли в починку, а то стоптались
быстро.

- На черта тебе чинить, у тебя
сто пар еще, а вот Петьке в школе
велели принести денег на экскур-
сию. У Натуськи в садике велели
сдать на фломастеры. За гараж
полгода не плачено.

- Какой гараж? - взвился Васеч-
ка. - Все равно денег на бензин не-
ту. Тут, понимаешь, на обед нечего
взять: все в буфет, а я хлеб разво-
рачиваю. Ты зачем вчера тени для
век купила? Лучше на диету садись

- и сэкономишь, и на женщину по-
хожа будешь.

- А зачем тебе женщина, все рав-
но в два ночи как бревно валишь-
ся, я уж и забыла, что замужем.

- Я работаю!
- А я не работаю? Где хочешь бе-

ри, но дай мне на кефир. Сосиски
кончились, масла нет, риса нет...
(Здесь редактор пропускает четы-
ре страницы перечисления того,
чего еще нет, чтобы не занимать
много места.) Все, я устала! Уез-
жаю к бабушке, у нее хозяйство,
она меня одну прокормит. Покру-
тись-ка теперь с детьми сам! Вот
когда год пройдет и зарплату вер-
нут - позови. Или когда из минист-
ров вышибут и найдешь наконец
приличную работу...

- Господа депутаты! - печально
сказал спикер Думы через полго-
да. - Поступила новая партия обра-
щений народа по поводу того, что-
бы всем депутатам и министрам
назначить зарплату в сумме про-
житочного минимума. Ставлю воп-
рос на голосование. Но сначала
почтим память нашего министра
благосостояния, скончавшегося
вчера от голода на руках своих де-
тей, когда он просил милостыню в
подземном переходе. Прошу всех
встать!

Инна САВЕЛЬЕВА,
сочувствующая

ПРОЖИТОЧНЫЙ
МИНИМУМ

Давеча уронил себе
на ногу сто рублей.
Одной бумажкой.

Нога заболела. Синяк, ко-
жа содрана, боль жуткая!

Пошел в травмопункт -
рентген делать. Сделали.
Врач снимок посмотрел,
говорит - кость выдержа-
ла. Но с трудом. Но синя-
чище будет держаться
ого-го как долго.

Опасное это дело - Но-
вый, Полновесный рубль...

Василий 
ШИМБЕРЕВ,

фантаст

Человек никогда не смирит-
ся с тем, что он смертен.
Его гений, его воля, его

смекалка неусыпно и неустанно
будут прорываться к вечной
жизни.

Раньше всех к разгадке тайны
бессмертия подошел один ста-
ричок.

Решение нерешаемых задач
бывает достаточно простым.
Старичок оперся на три бес-
спорные истины: все живое лю-
бит сладкое, все болезни от ми-
кробов и водка в большом ко-
личестве - смерть. В точке пере-
сечения этих трех истин нахо-
дится тайна бессмертия.

Старичок кладет в рот кусок
сахара. Углы его и грани округ-
ляются, и он проваливается в
горло. Микробы, носители всех
зараз, кидаются на сладкое.
Старичок, затаив дыхание,

ждет, пока не сбегутся все. За-
тем тянется к двухсотграммо-
вому стакану с водкой и!.. оп-
рокидывает его содержимое на
головы не ждущих беды микро-
бов.

Для старичка двести граммов
- ничего, для микробов -
смерть.

Пока микробы, а они снова
заведутся от соседей, размно-
жаются, старичок успеет нако-
пить денег на новые двести
граммов лекарства.

Все, конечно, смеху подобно
и ужасно антинаучно. Но вот
уже тридцать лет этот темный,
необразованный старичок испо-
ведует свою систему, тридцать
лет, как он ничем не болеет. И
сейчас чувствует себя хорошо.
Лучше любого микроба.

Анатолий ТРУШКИН,
целитель

ТАЙНА БЕССМЕРТИЯ

У Иванова приболела жена, и ему при-
шлось идти в аптеку. По дороге он встре-
тил приятеля Витю.

- Привет, Витек, - обрадовался встрече Ива-
нов, - что-то ты сегодня выглядишь не очень...

- А, - махнул рукой Витек. - Вчера перебрал
немного...

- Понятно, давай только зайдем в аптеку, а
потом начнем тебя лечить.

- А чего туда, в аптеку, ходить? - отмахнулся
Виктор. - У меня от покойной тещи столько ле-
карств осталось - от любых болезней. Пошли
сразу ко мне.

- Отлично, - согласился Иванов, - пошли.
Домой Иванов явился под вечер в хорошем

настроении.
- Где лекарство? - сердито сказала жена.
- Сейчас, милая, сейчас. - Иванов достал из

кармана пальто большую коробку с какими-то
шариками и передал жене.

- Это же не лекарство, а какая-то морская
капуста! - возмутилась жена.

- Это гомеопатическое средство! - не согла-
сился с ней Иванов.

- «Рекомендуется в условиях минеральной и
витаминной недостаточности, - начала читать

текст на коробке жена, - несбалансированно-
сти кормов...» Каких таких кормов? - накину-
лась она на Иванова.

- А разве то, что мы едим, можно назвать
едой? Корм и есть, - нашелся Иванов.

- «...физических нагрузках, стрессе, небла-
гоприятных экологических условиях, - продол-
жала читать жена, а Иванов довольно кивал
пьяной головой, - восстанавливает работу сер-
дечно-сосудистой и пищеварительной систем,
нормализует работу щитовидной железы, уве-
личивает иммунитет к инфекционным и кож-
ным заболеваниям...»

- Видишь, какое отличное лекарство! - радо-
стно воскликнул Иванов.

- Вот сам его и принимай! - съязвила жена и
стала читать дальше: - «Состав предупреждает
рахит, улучшает состояние шерстяного покро-
ва...» - Жена в изумлении взглянула на Иванова.

- Ты чего? - обиделся Иванов. - Сама же жа-
ловалась, что у тебя волосы секутся!

- «... и оперения», - продолжила чтение жена.
- Птичка моя! - бросился к ней Иванов.
- Стоять! - остановила его супруга.
Иванов едва успел увернуться от толстого

тома медицинской энциклопедии, которым за-
пустила в него благоверная.

- Да это же минерально-витаминная добавка
к корму животных! - заорала она.

- Ты действительно кричишь не своим голо-
сом, - испугался Иванов.

...На следующий день Иванов снова встре-
тил на улице Виктора.

- Ну как, помогло лекарство? - поинтересо-
вался тот.

- Еще как! - упавшим голосом ответил Ива-
нов. - Шерстяной покров в порядке. Глаза и нос
мокрые. А оперение - как в лучших домах. Вче-
ра покинула гнездышко и упорхнула к маме...

Василий
ДЕНИСОВ-МЕЛЬНИКОВ,

провизор
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Врачи, видно, редко читают
рекламу новых лекарств. Иначе

бы они скоро остались без
работы
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

ИГРОТЕКА

До встречи!

Босковский
лабиринт

Итак, для участников
нашей игры - заочного пу-
тешествия по Москве с
помощью литературных
проводников - закончился
затяжной  «привал», свя-
занный с дачными, отпу-
скными и прочими летни-
ми соблазнами. Как вы
помните, мы объявили
этот перерыв в игре, что-
бы не ставить одних уча-
стников (тех, у кого оста-
валась возможность регу-
лярно получать газету) в
более привилегированное
положение по сравнению
с другими (теми, кто та-
кой возможности не
имел).

Естественно, все бал-
лы, набранные читателя-
ми  на предыдущих эта-
пах, идут в зачет в борьбе
за главный приз года. Но
и те, кто захотел бы при-
соединиться к путешест-
вию сейчас, не лишены
шансов - было бы, как го-
ворится, желание.

Напоминаем, что в ответе
на задание необходимо на-
звать место, о котором идет
речь в литературном отрыв-
ке, а также само произведе-
ние и его автора. Не забудь-
те при этом назвать себя и
указать свой адрес (почто-
вый или электронный) и те-
лефон. А теперь - в путь!

«... дворец, прекрасное здание мавританской ар-
хитектуры, переделанной на европейские нравы...
Посмотрите, каким роскошным ковром раскинулся
этот веселый парк, ...как мил и живописен этот не-
большой пруд с своими покатыми берегами и пре-
лестными мостиками! А это тройное шоссе с двумя
бульварами, обставленное с обеих сторон загород-
ными домами, которые, начинаясь от заставы, тя-
нутся до самого парка...»

КРОССВОРД

26-й этап (9 - 10 баллов)
По горизонтали: лагуна - лаз - управа - ендова - пла-

то - пал - залп - вопль - «Арион» - ноо - родинка -
Одетта - аренда - втык - Ма - явор.

По вертикали: Задорнов - карп - пар - ралли - Тула -
«Апорт!» - навет - нотация - Хазанов - дар - Они - ев-
ро - оппонент - валок - «Дым» - мораль - Абакан.

3 года назад, 10 сентября 2001 г., с Курского
вокзала Москвы начал курсировать поезд-экспресс
повышенной комфортности Москва - Ясная Поляна,
стилизованный под толстовскую тематику и желез-
нодорожные реалии толстовской эпохи.

220 лет назад, 12 сентября 1784 г., сын астра-
ханского генерал-губернатора, в молодости денщи-
ка Петра I, капитан-поручик П.Е. Пашков, разбога-
тевший на винных откупах и спекуляциях землей,
заключил купчую на приобретение двора на Вагань-
ковском холме, принадлежавшего генеральской
вдове Е.Г. Племянниковой. На территории усадьбы к
1788 г. было выстроено красивейшее здание Моск-
вы - Дом Пашкова, проект которого обычно припи-
сывают великому зодчему Василию Баженову.

80 лет назад, 12 сентября 1924 г., М.А. Булга-
ков записал в дневнике: «Новость:  на днях в Моск-
ве появились совершенно голые люди (мужчины и
женщины) с повязками через плечо «Долой стыд».
Влезали в трамвай.  Трамвай останавливали, публи-
ка возмущалась».

100 лет назад, 13 сентября 1904 г., была нача-
та прокладка рельсового пути электрического трам-
вая по Большой Дмитровке от Охотного Ряда до
Страстной площади.

65 лет назад, 13 сентября 1939 г., корпус Моссо-
вета за 40 минут был перемещен в глубь двора на
13,5 м, на новую линию расширяемой Тверской улицы.
Перед этим дом взвесили - он потянул на 20 тысяч
тонн. Это здание, возведенное в 1782-84 гг., в 1785 г.
выкупили в казну в качестве постоянной официальной
резиденции московского генерал-губернатора, В 1945-
47 гг. под руководством Д.Н. Чечулина, тогдашнего
главного архитектора столицы, оно было надстроено
двумя этажами и приобрело современный вид.

325 лет назад, 14 сентября 1679 г., царь Федор
Алексеевич издал указ о ликвидации «дикой» торгов-
ли на Красной площади: «А которые всяких чинов
торговые люди торгуют на Красной площади, и на пе-
рекрестках, и в иных неуказанных местах, поставя ша-
лаши, и скамьи, и рундуки, и на вехах, всякими разны-
ми товары, и те шалаши, и рундуки, и скамьи, и вехи,
с тех мест указал Великий Государь сломать, и впредь
на тех местах никому никакими товары не торговать,
чтоб на Красной площади и на перекрестках, и в иных
неуказных местах от тех торговцев проезду и стесне-
ния не было и ряды бы не запустели, и торговые лю-
ди, которые торгуют в рядах в указных местах, в убо-
жестве бы не были».  Однако дальше указа тогда де-
ло не пошло, и только когда сводный младший брат
Федора Алексеевича Петр I после массовой казни
стрельцов в 1698 г.  приказал очистить Красную пло-
щадь, вся торговля, кроме ручной, в три дня сосредо-
точилась в рядах к востоку от площади.

105 лет назад, 14 сентября 1899 г., в Москве, в
помещении Московского собрания врачей на Боль-
шой Дмитровке (ныне д. 32) стартовал первый Все-
российский шахматный турнир. В соревновании, про-
водившемся на частные пожертвова-
ния и средства, собранные по подпис-
ке, приняли участие 14 шахматистов из
семи городов. Первое место с отлич-
ным результатом занял Михаил Ивано-
вич Чигорин.

Борис ЯВЕЛОВ

1.Машина для скашивания зерновых и других растений. 2.Тихоокеанская промысловая ры-
ба. 3.Название нескольких па в классическом балете. 4. Степной грызун. 5. Кондитерское из-
делие. 6. Широкое дамское пальто, обычно меховое. 7. Композитор, автор песни «До свида-
нья, наш ласковый Миша...» 8. Основа для вышивания крестом. 9. Река в Европе. 10. Опера
Л.Делиба. 11. Морское грузовое судно. 12. Известный российский дирижер. 13. Разветвление
речного русла в устье, рукав реки. 14. Ряды подстриженных кустов, деревьев вдоль дороги.
15. Поверхность шара. 16. Вид гравюры на металле. 17. Денежная единица Коста-Рики. 18.
Крупная ядовитая змея. 19. Украинский народный музыкалъный инструмент. 20. Камень для
кладки зданий. 21. Рассказ А.Чехова. 22. Крупнейший в России музей истории искусства и
культуры. 23. Период уборки и переработки сахарного тростника. 24. Космонавт, командир
«Союза-6» (октябрь 1969 г.). 25. Украинский советский писатель-драматург. 26. Субтропиче-
ское плодовое дерево. 27. Актер, создавший образ В. Ленина во многих спектаклях и кино-
фильмах (1894-1939 гг.). 28. Хлопчатобумажная бельевая ткань. 29. Мужской головной убор
у народов Азии и Африки. 30. Род деревьев и кустарников семейства розоцветных. 31. Цит-
рус. 32. Лицо, скрывающее свое настоящее имя. 33. Город в Таджикистане на реке Вахш. 34.
Способ печати. 35. Легендарный древнегреческий поэт. 36. Растение, корни которого исполь-
зуются в медицине. 37. Вес товара без упаковки. 38. Головной убор. 39. Единица массы в си-
стеме английских мер. 40. Химический элемент, щелочно-земельный металл.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 33
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